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ХРОНИКА
заседания Государственной Думы

13 апреля 2021 года

На рассмотрение вынесены следующие вопросы:
1. О проекте порядка работы Государственной Думы на 13 апреля 2021 года.

2. Выступления представителей фракций по актуальным социально-экономическим,
политическим и иным вопросам.

I. Законопроекты, рассматриваемые в третьем чтении

3. О проекте федерального закона № 842633-7 "О внесении изменения в статью 1360
части четвёртой Гражданского кодекса Российской Федерации" (в части уточнения поло-
жений об использовании изобретения, полезной модели или промышленного образца
в интересах национальной безопасности).

4. О проекте федерального закона № 1075566-7 "О внесении изменений в статью 28 Фе-
дерального закона "О ветеранах" (в части распространения социальных гарантий, преду-
смотренных для членов семей погибших (умерших) ветеранов боевых действий, на членов
семей военнослужащих, погибших (умерших) в ходе ведения боевых действий (выполне-
ния специальных задач) и не получивших статус ветерана боевых действий при жизни).

5. О проекте федерального закона № 1025262-7 "О внесении изменения в статью 446
Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации" (в части запрета обраще-
ния на домашних животных взыскания по исполнительным документам).

6. О проекте федерального закона № 1026326-7 "О внесении изменений в Федеральный
закон "О воинской обязанности и военной службе" (в части возмещения затрат на воен-
ную или специальную подготовку и определения порядка и условий командирования).

II. Законопроекты, рассматриваемые во втором чтении

7. О проекте федерального закона № 1099064-7 "О внесении изменений в статью 4 Зе-
мельного кодекса Российской Федерации и статью 9 Жилищного кодекса Российской
Федерации" (в части приведения некоторых положений законодательства в соответст-
вие с Конституцией Российской Федерации).

8. О проекте федерального закона № 1099075-7 "О внесении изменения в статью 10 Тру-
дового кодекса Российской Федерации" (в части приведения некоторых положений зако-
нодательства в соответствие с Конституцией Российской Федерации).

9. О проекте федерального закона № 1100963-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О подготовке и проведении в Российской Федерации чемпионата мира по
футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA 2017 года, чемпионата Европы по фут-
болу UEFA 2020 года и внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации".
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10. О проекте федерального закона № 1101029-7 "О внесении изменений в часть вторую
Налогового кодекса Российской Федерации" (в связи с переносом чемпионата Европы по
футболу UEFA 2020 года; принят в первом чтении 10 марта 2021 года с наименованием
"О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации в свя-
зи с переносом чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года").

11. О проекте федерального закона № 86624-7 "О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации" (в части, касающейся полномочий органов
государственной власти субъектов Российской Федерации по увековечению памяти по-
гибших при защите Отечества; принят в первом чтении 20 октября 2017 года с наименова-
нием "О внесении изменений и дополнений в Закон Российской Федерации № 4292-1
"Об увековечении памяти погибших при защите Отечества").

12. О проекте федерального закона № 1058461-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта,
алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития)
алкогольной продукции" и о проведении на территории Калининградской области экспе-
римента по маркировке алкогольной продукции федеральными специальными марками"
(в части совершенствования порядка применения норм минимального использования
производственной мощности в отношении основного технологического оборудования для
производства этилового спирта; принят в первом чтении 27 января 2021 года с наименова-
нием "О внесении изменений в Федеральный закон "О государственном регулировании
производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и
об ограничении потребления (распития) алкогольной продукции").

13. О проекте федерального закона № 1057595-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О физической культуре и спорте в Российской Федерации" и Федеральный за-
кон "Об образовании в Российской Федерации" (в части гармонизации законодательства
Российской Федерации о физической культуре и спорте и законодательства Российской
Федерации об образовании).

14. О проекте федерального закона № 1066424-7 "О внесении изменений в Бюджетный
кодекс Российской Федерации" (в части уточнения условий для заключения долгосроч-
ных соглашений о предоставлении из бюджета субсидий юридическим лицам в рамках ис-
полнения соглашений о защите и поощрении капиталовложений).

15. О проекте федерального закона № 1079336-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О государственной социальной помощи" (в части совершенствования единой
государственной информационной системы социального обеспечения; принят в первом
чтении 16 февраля 2021 года с наименованием "О внесении изменений в Федеральный за-
кон "О государственной социальной помощи" в части совершенствования единой государ-
ственной информационной системы социального обеспечения").

16. О проекте федерального закона № 1062459-7 "О внесении изменений в статьи 14 и 16
Федерального закона "Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации"
(в части согласования назначения на должность руководителей органов исполнительной
власти субъектов Российской Федерации в сфере здравоохранения).

17. О проекте федерального закона № 1070133-7 "О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации" (в части расширения целей кредитных догово-
ров (договоров займа), в отношении которых реализуются меры государственной поддерж-
ки; принят в первом чтении 23 декабря 2020 года с наименованием "О внесении изменений в
статью 1 Федерального закона "О мерах государственной поддержки семей, имеющих детей,
в части погашения обязательств по ипотечным жилищным кредитам (займам) и о внесении
изменений в статью 132 Федерального закона "Об актах гражданского состояния").

18. О проекте федерального закона № 1057596-7 "О внесении изменений в статью 21 Фе-
дерального закона "Об использовании атомной энергии" (в части совершенствования госу-
дарственного мониторинга радиационной обстановки на территории Российской Федера-
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ции и функционирования ЕГАСМРО; принят в первом чтении 27 января 2021 года с наимено-
ванием "О внесении изменений в статьи 11 и 21 Федерального закона "Об использовании
атомной энергии").

19. О проекте федерального закона № 1044395-7 "О внесении изменений в статью 132
Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации" (в части взыскания процес-
суальных издержек с лиц, в отношении которых уголовное преследование прекращено).

20. О проекте федерального закона № 981829-7 "О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации" (о приведении в отдельных законодатель-
ных актах Российской Федерации названий образовательных организаций в соответствие
с терминологией Федерального закона "Об образовании в Российской Федерации").

21. О проекте федерального закона № 793334-7 "О внесении изменений в статьи 154 и
164 части второй Налогового кодекса Российской Федерации" (в части, касающейся осо-
бого порядка определения налоговой базы по налогу на добавленную стоимость).

22. О проекте федерального закона № 1000074-7 "О внесении изменения в статью 7 Феде-
рального закона "О государственной информационной системе жилищно-коммунального
хозяйства" (в части уточнения полномочий федеральных органов исполнительной власти).

23. О проекте федерального закона № 1095852-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О государственном оборонном заказе" (в части уточнения условий указания
идентификатора государственного контракта).

III. Законопроекты, рассматриваемые в первом чтении

24. О проекте федерального закона № 1129265-7 "О внесении изменений в статью 8 Фе-
дерального закона "Об официальном статистическом учёте и системе государственной
статистики в Российской Федерации" в целях статистического учёта инвестиционной дея-
тельности групп предприятий".

25. О проекте федерального закона № 1116818-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "О закупках товаров, работ, услуг отдельными видами юридических лиц" и ста-
тью 45 Федерального закона "О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, ус-
луг для обеспечения государственных и муниципальных нужд" (по вопросу предоставле-
ния банковской гарантии).

26. О проекте федерального закона № 1112338-7 "О внесении изменений в Бюджетный
кодекс Российской Федерации в части совершенствования исполнения бюджетов по до-
ходам и источникам финансирования дефицита бюджета и признании утратившими силу
отдельных положений законодательных актов Российской Федерации".

27. О проекте федерального закона № 1112339-7 "О внесении изменений в Федераль-
ный закон "Об ипотеке (залоге недвижимости)" и Федеральный закон "Об исполнитель-
ном производстве" в части проведения торгов в электронной форме".

28. О проекте федерального закона № 1120950-7 "О внесении изменений в Закон Россий-
ской Федерации "Об организации страхового дела в Российской Федерации" и отдельные
законодательные акты Российской Федерации" (в части выполнения обязательств Россий-
ской Федерации по допуску филиалов иностранных юридических лиц государств — членов
ВТО к осуществлению страховой деятельности на территории Российской Федерации).

29. О проекте федерального закона № 1070107-7 "О внесении изменения в статью 35817

части первой Гражданского кодекса Российской Федерации" (о договоре залога ценной
бумаги).

30. О проекте федерального закона № 1115645-7 "О внесении изменений в Бюджетный
кодекс Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона "О федеральной
территории "Сириус".

31. О проекте федерального закона № 1116411-7 "О внесении изменений в части первую
и вторую Налогового кодекса Российской Федерации в связи с принятием Федерального
закона "О федеральной территории "Сириус".
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32. О проекте федерального закона № 1040074-7 "О внесении изменений в статью 4 За-
кона Российской Федерации "О статусе столицы Российской Федерации" и Жилищный
кодекс Российской Федерации" (в части установления особенностей включения в плату
за содержание жилого помещения расходов на оплату коммунальных ресурсов, потреб-
ляемых при использовании и содержании общего имущества в многоквартирном доме).

33. О проекте федерального закона № 1103872-7 "О внесении изменений в статьи 33 и 34
Воздушного кодекса Российской Федерации" (о государственном учёте воздушных судов).

34. О проекте федерального закона № 1115663-7 "О семеноводстве".
35. О проекте федерального закона № 1116389-7 "О самоходных машинах и других ви-

дах техники".
36. О проекте федерального закона № 1110177-7 "О внесении изменений в отдельные

законодательные акты Российской Федерации в части совершенствования правового ре-
гулирования в сфере аквакультуры (рыбоводства) и рыболовства".

37. О проекте федерального закона № 1109997-7 "О внесении изменений в статью 446
Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации и Федеральный закон
"Об исполнительном производстве" в части обеспечения справедливой неприкосновен-
ности минимального размера дохода, необходимого для существования должника-граж-
данина и лиц, находящихся на его иждивении".

38. О проекте федерального закона № 1129469-7 "О внесении изменений в статью 13
Федерального закона "О противодействии экстремистской деятельности" (о создании
специализированного информационного банка данных экстремистских материалов).

39. О проекте федерального закона № 1121455-7 "О внесении изменения в статью 12 За-
кона Российской Федерации "О Государственной границе Российской Федерации" в части
утверждения нормативов финансовых затрат и правил расчёта размера бюджетных ассиг-
нований федерального бюджета на капитальный ремонт, ремонт и содержание пунктов
пропуска через Государственную границу Российской Федерации".

40. О проекте федерального закона № 1037883-7 "О внесении изменений в статьи 7 и 18
Закона Российской Федерации "О приватизации жилищного фонда в Российской Федера-
ции" (в части устранения противоречий между законодательными актами по вопросу при-
ватизации жилых помещений).

41. О проекте федерального закона № 1070113-7 "О внесении изменения в статью 173.1
Трудового кодекса Российской Федерации" (в части наименования программ подготовки
научно-педагогических кадров в аспирантуре (адъюнктуре).

42. О проекте федерального закона № 1056263-7 "О внесении изменения в статью 1794

Бюджетного кодекса Российской Федерации (в части уточнения наименования источника
формирования дорожного фонда)".

43. О проекте федерального закона № 985268-7 "О внесении изменений в часть вторую
Налогового кодекса Российской Федерации в части налогообложения косвенной прода-
жи недвижимости посредством иностранных компаний".

44. О проекте федерального закона № 942980-7 "О внесении изменения в статью 217 На-
логового кодекса Российской Федерации" (в части освобождения от налогообложения).

45. О проекте федерального закона № 943007-7 "О внесении изменения в статью 3 Фе-
дерального закона "О минимальном размере оплаты труда" (в части установления суммы
оплаты труда, освобождаемой от обложения налогом на доходы физических лиц).

46. О проекте федерального закона № 756187-7 "О внесении изменений в Федеральный
закон "О приостановлении действия отдельных положений законодательных актов Рос-
сийской Федерации, внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской
Федерации и особенностях увеличения страховой пенсии, фиксированной выплаты к
страховой пенсии и социальных пенсий" (об индексации страховых пенсий лицам, являю-
щимся опекунами или попечителями по договору об опеке и попечительстве).
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Законопроекты, рассматриваемые в соответствии
с частью седьмой статьи 118 Регламента Государственной Думы

47. О проекте федерального закона № 999906-7 "О внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации в части совершенствования регулирования
отношений в области рыболовства и сохранения водных биологических ресурсов и аква-
культуры (рыбоводства)".

48. О проекте федерального закона № 854326-7 "О внесении изменений в статьи 4 и 4.1
Федерального закона "О развитии малого и среднего предпринимательства в Российской
Федерации" (об условиях отнесения к субъектам малого и среднего предпринимательства).

49. О проекте федерального закона № 590089-7 "О внесении изменения в статью 16
Федерального закона "О физической культуре и спорте в Российской Федерации" (в час-
ти ограничения утверждения общероссийскими спортивными федерациями норм, свя-
занных с денежными компенсациями).

Утвердив повестку дня заседания, депутаты приступили к её реализации.
По актуальным социально-экономическим, политическим и иным вопросам выступи-

ли: от фракции КПРФ — Н. И. Осадчий, от фракции ЛДПР — Н. В. Березин и Д. С. Пьяных,
от фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" — А. Е. Хинштейн и А. В. Якубовский, от фракции "СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — Н. И. Рыжак.

В третьем чтении были рассмотрены и приняты проекты федеральных законов:
"О внесении изменения в статью 1360 части четвёртой Гражданского кодекса Россий-

ской Федерации" (пункт 3 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной
Думы по государственному строительству и законодательству З. З. Байгускаров; резуль-
таты голосования: "за" — 395 чел. (87,8%), "против" — 0, "воздержалось" — 1 чел. (0,2%);

"О внесении изменений в статью 28 Федерального закона "О ветеранах" (пункт 4 пове-
стки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по труду, социальной поли-
тике и делам ветеранов О. И. Павлова; результаты голосования: "за" — 391 чел. (86,9%),
"против" — 0, "воздержалось" — 1 чел. (0,2%);

"О внесении изменения в статью 446 Гражданского процессуального кодекса Россий-
ской Федерации" (пункт 5 повестки дня; докладчик — председатель Комитета Государст-
венной Думы по государственному строительству и законодательству П. В. Крашенинни-
ков; результаты голосования: "за" — 384 чел. (85,3%);

"О внесении изменений в Федеральный закон "О воинской обязанности и военной служ-
бе" (пункт 6 повестки дня; докладчик — первый заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы по обороне А. Л. Красов; результаты голосования: "за" — 394 чел. (87,6%).

О проектах федеральных законов "О внесении изменений в статью 4 Земельного ко-
декса Российской Федерации и статью 9 Жилищного кодекса Российской Федерации"
(пункт 7 повестки дня) и "О внесении изменения в статью 10 Трудового кодекса Россий-
ской Федерации" (пункт 8 повестки дня), которые рассматривались во втором чтении, до-
ложил председатель Комитета Государственной Думы по государственному строительст-
ву и законодательству П. В. Крашенинников. Законопроекты приняты во втором чтении.
Результаты голосования по пункту 7 повестки дня: "за" — 390 чел. (86,7%), "против" — 0,
"воздержалось" — 1 чел. (0,2%); по пункту 8 повестки дня: "за" — 392 чел. (87,1%).

Были рассмотрены и приняты во втором чтении, а затем в третьем проекты федераль-
ных законов "О внесении изменений в Федеральный закон "О подготовке и проведении в
Российской Федерации чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций
FIFA 2017 года, чемпионата Европы по футболу UEFA 2020 года и внесении изменений в от-
дельные законодательные акты Российской Федерации" (пункт 9 повестки дня; доклад-
чик — член Комитета Государственной Думы по физической культуре, спорту, туризму и
делам молодёжи Н. С. Кувшинова; результаты голосования: "за" — 394 чел. (87,6%) и
"О внесении изменений в часть вторую Налогового кодекса Российской Федерации"
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(пункт 10 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по бюджету и
налогам В. С. Скруг; результаты голосования: "за" — 391 чел. (86,9%).

Во втором чтении были рассмотрены и приняты проекты федеральных законов:
"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"

(пункт 11 повестки дня; докладчик — председатель Комитета Государственной Думы по
труду, социальной политике и делам ветеранов Я. Е. Нилов; результаты голосования:
"за" — 392 чел. (87,1%);

"О внесении изменений в Федеральный закон "О государственном регулировании про-
изводства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об
ограничении потребления (распития) алкогольной продукции" и о проведении на террито-
рии Калининградской области эксперимента по маркировке алкогольной продукции фе-
деральными специальными марками" (пункт 12 повестки дня; докладчик — заместитель
председателя Комитета Государственной Думы по экономической политике, промышлен-
ности, инновационному развитию и предпринимательству А. Г. Когогина; результаты голо-
сования: "за" — 385 чел. (85,6%);

"О внесении изменений в Федеральный закон "О физической культуре и спорте в Рос-
сийской Федерации" и Федеральный закон "Об образовании в Российской Федерации"
(пункт 13 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по физиче-
ской культуре, спорту, туризму и делам молодёжи Д. Ю. Пирог; результаты голосования:
"за" — 394 чел. (87,6%), "против" — 0, "воздержалось" — 1 чел. (0,2%);

"О внесении изменений в Бюджетный кодекс Российской Федерации" (пункт 14 пове-
стки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по бюджету и налогам
Д. В. Юрков; результаты голосования: "за" — 314 чел. (69,8%), "против" — 0, "воздержа-
лось" — 2 чел. (0,4%);

"О внесении изменений в Федеральный закон "О государственной социальной помо-
щи" (пункт 15 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по труду,
социальной политике и делам ветеранов Т. В. Сапрыкина; результаты голосования: "за" —
385 чел. (85,6%);

"О внесении изменений в статьи 14 и 16 Федерального закона "Об основах охраны здо-
ровья граждан в Российской Федерации" (пункт 16 повестки дня; докладчик — председа-
тель Комитета Государственной Думы по охране здоровья Д. А. Морозов; результаты голо-
сования: "за" — 380 чел. (84,4%);

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"
(пункт 17 повестки дня; докладчик — председатель Комитета Государственной Думы по
финансовому рынку А. Г. Аксаков; результаты голосования: "за" — 354 чел. (78,7%);

"О внесении изменений в статью 21 Федерального закона "Об использовании атомной
энергии" (пункт 18 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по
энергетике Г. И. Скляр; результаты голосования: "за" — 391 чел. (86,9%);

"О внесении изменений в статью 132 Уголовно-процессуального кодекса Российской
Федерации" (пункт 19 повестки дня; докладчик — первый заместитель председателя Ко-
митета Государственной Думы по государственному строительству и законодательству
Д. В. Бессарабов; результаты голосования: "за" — 353 чел. (78,4%), "против" — 0, "воздер-
жалось" — 1 чел. (0,2%);

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации"
(пункт 20 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по образова-
нию и науке Е. А. Митина; результаты голосования: "за" — 351 чел. (78,0%);

"О внесении изменений в статьи 154 и 164 части второй Налогового кодекса Россий-
ской Федерации" (пункт 21 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной
Думы по бюджету и налогам А. А. Носов; результаты голосования: "за" — 368 чел. (81,8%),
"против" — 0, "воздержалось" — 1 чел. (0,2%);
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"О внесении изменения в статью 7 Федерального закона "О государственной информаци-
онной системе жилищно-коммунального хозяйства" (пункт 22 повестки дня; докладчик —
председатель Комитета Государственной Думы по жилищной политике и жилищно-комму-
нальному хозяйству Г. П. Хованская; результаты голосования: "за" — 389 чел. (86,4%);

"О внесении изменений в Федеральный закон "О государственном оборонном заказе"
(пункт 23 повестки дня; докладчик — член Комитета Государственной Думы по обороне
А. А. Хохлов; результаты голосования: "за" — 379 чел. (84,2%), "против" — 0, "воздержа-
лось" — 2 чел. (0,4%).

Далее депутаты приступили к рассмотрению законопроектов в первом чтении.
О проекте федерального закона "О внесении изменений в статью 8 Федерального зако-

на "Об официальном статистическом учёте и системе государственной статистики в Рос-
сийской Федерации" в целях статистического учёта инвестиционной деятельности групп
предприятий" (пункт 24 повестки дня) сделала доклад официальный представитель Пра-
вительства Российской Федерации заместитель министра экономического развития Рос-
сийской Федерации П. В. Крючкова. С содокладом выступил член Комитета Государствен-
ной Думы по экономической политике, промышленности, инновационному развитию и
предпринимательству А. Л. Ветлужских. Законопроект принят в первом чтении ("за" —
377 чел. (83,8%).

Официальный представитель Правительства Российской Федерации заместитель ми-
нистра финансов Российской Федерации А. М. Лавров доложил о проекте федерального
закона "О внесении изменений в Федеральный закон "О закупках товаров, работ, услуг от-
дельными видами юридических лиц" и статью 45 Федерального закона "О контрактной
системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд" (пункт 25 повестки дня). Содоклад сделал член Комитета Государствен-
ной Думы по экономической политике, промышленности, инновационному развитию и
предпринимательству А. Л. Ветлужских. Докладчик ответил на вопросы. Законопроект
принят в первом чтении ("за" — 383 чел. (85,1%).

С докладом о проекте федерального закона "О внесении изменений в Бюджетный кодекс
Российской Федерации в части совершенствования исполнения бюджетов по доходам и ис-
точникам финансирования дефицита бюджета и признании утратившими силу отдельных по-
ложений законодательных актов Российской Федерации" (пункт 26 повестки дня) выступил
официальный представитель Правительства Российской Федерации заместитель министра
финансов Российской Федерации В. В. Колычев. Позицию Комитета Государственной Думы
по бюджету и налогам изложила член комитета Г. И. Данчикова. Докладчик ответил на вопро-
сы. В прениях приняли участие Д. В. Юрков и Н. В. Коломейцев. Законопроект принят в пер-
вом чтении ("за" — 385 чел. (85,6%), "против" — 0, "воздержалось" — 2 чел. (0,4%).

О проекте федерального закона "О внесении изменений в Федеральный закон "Об ипо-
теке (залоге недвижимости)" и Федеральный закон "Об исполнительном производстве" в
части проведения торгов в электронной форме" (пункт 27 повестки дня) доклад сделал
официальный представитель Правительства Российской Федерации заместитель минист-
ра финансов Российской Федерации А. В. Моисеев, содоклад — первый заместитель пред-
седателя Комитета Государственной Думы по финансовому рынку И. Б. Дивинский. Док-
ладчик ответил на вопросы. Законопроект принят в первом чтении ("за" — 379 чел. (84,2%).

Официальный представитель Правительства Российской Федерации заместитель ми-
нистра финансов Российской Федерации А. В. Моисеев также доложил о проекте феде-
рального закона "О внесении изменений в Закон Российской Федерации "Об организации
страхового дела в Российской Федерации" и отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации" (пункт 28 повестки дня). Содоклад сделал член Комитета Государствен-
ной Думы по финансовому рынку А. Н. Изотов. Докладчик ответил на вопросы. В прениях
выступили К. М. Бахарев и Н. И. Рыжак. Законопроект принят в первом чтении ("за" —
295 чел. (65,6%), "против" — 19 чел. (4,2%), "воздержалось" — 3 чел. (0,7%).
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Затем официальный представитель Правительства Российской Федерации замести-
тель министра финансов Российской Федерации А. В. Моисеев выступил с докладом о
проекте федерального закона "О внесении изменения в статью 35817 части первой Граж-
данского кодекса Российской Федерации" (пункт 29 повестки дня). Позицию Комитета Го-
сударственной Думы по государственному строительству и законодательству изложил
член комитета О. П. Быков. Законопроект принят в первом чтении ("за" — 383 чел. (85,1%).

О проекте федерального закона "О внесении изменений в Бюджетный кодекс Россий-
ской Федерации в связи с принятием Федерального закона "О федеральной территории
"Сириус" (пункт 30 повестки дня) сделал доклад официальный представитель Правитель-
ства Российской Федерации заместитель министра финансов Российской Федерации
А. М. Лавров. Официальный представитель Правительства Российской Федерации
статс-секретарь — заместитель министра финансов Российской Федерации А. В. Сазанов
доложил о проекте федерального закона "О внесении изменений в части первую и вторую
Налогового кодекса Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона
"О федеральной территории "Сириус" (пункт 31 повестки дня). С содокладом по обоим за-
конопроектам выступил председатель Комитета Государственной Думы по бюджету и на-
логам А. М. Макаров. На вопросы ответили А. М. Лавров и А. В. Сазанов. В прениях приняли
участие А. И. Пятикоп, С. В. Иванов и А. А. Ремезков. Заключительное слово было предос-
тавлено А. М. Лаврову и А. М. Макарову. Законопроекты приняты в первом чтении. Резуль-
таты голосования по пункту 30 повестки дня: "за" — 353 чел. (78,4%), "против" — 0, "воздер-
жалось" — 2 чел. (0,4%); по пункту 31 повестки дня: "за" — 346 чел. (76,9%), "против" — 0,
"воздержалось" — 2 чел. (0,4%).

Официальный представитель Правительства Российской Федерации заместитель ми-
нистра строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации
М. Б. Егоров доложил о проекте федерального закона "О внесении изменений в статью 4
Закона Российской Федерации "О статусе столицы Российской Федерации" и Жилищный
кодекс Российской Федерации" (пункт 32 повестки дня). Содоклад сделал заместитель
председателя Комитета Государственной Думы по жилищной политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству П. Р. Качкаев. Докладчик и содокладчик ответили на вопросы.
В прениях выступили А. В. Куринный, И. В. Осипов, О. В. Шеин, с заключительным сло-
вом — М. Б. Егоров, П. Р. Качкаев. Законопроект принят в первом чтении ("за" — 292 чел.
(64,9%), "против" — 20 чел. (4,4%), "воздержалось" — 3 чел. (0,7%).

С докладом о проекте федерального закона "О внесении изменений в статьи 33 и 34
Воздушного кодекса Российской Федерации" (пункт 33 повестки дня) выступил офици-
альный представитель Правительства Российской Федерации статс-секретарь — замести-
тель министра транспорта Российской Федерации Д. С. Зверев. Позицию Комитета Госу-
дарственной Думы по транспорту и строительству изложил заместитель председателя ко-
митета П. М. Федяев. Докладчик ответил на вопросы. Законопроект принят в первом чте-
нии ("за" — 370 чел. (82,2%), "против" — 0, "воздержалось" — 2 чел. (0,4%).

О проекте федерального закона "О семеноводстве" (пункт 34 повестки дня) сделал
доклад официальный представитель Правительства Российской Федерации статс-секре-
тарь — заместитель министра сельского хозяйства Российской Федерации И. В. Лебедев.
С содокладом выступил председатель Комитета Государственной Думы по аграрным во-
просам В. И. Кашин. Докладчик и содокладчик ответили на вопросы. Законопроект принят
в первом чтении ("за" — 383 чел. (85,1%).

Официальный представитель Правительства Российской Федерации статс-секретарь —
заместитель министра сельского хозяйства Российской Федерации И. В. Лебедев доложил
о проекте федерального закона "О самоходных машинах и других видах техники" (пункт 35
повестки дня). Содоклад сделал председатель Комитета Государственной Думы по аграр-
ным вопросам В. И. Кашин. Законопроект принят в первом чтении ("за" — 387 чел. (86,0%).
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С докладом о проекте федерального закона "О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в части совершенствования правового регули-
рования в сфере аквакультуры (рыбоводства) и рыболовства" (пункт 36 повестки дня)
выступил председатель Комитета Государственной Думы по аграрным вопросам В. И. Ка-
шин. Законопроект принят в первом чтении ("за" — 392 чел. (87,1%), "против" — 0, "воздер-
жалось" — 1 чел. (0,2%).

В соответствии с частью седьмой статьи 118 Регламента Государственной Думы были
рассмотрены и не получили поддержки в первом чтении проекты федеральных законов:

"О внесении изменений в статьи 4 и 4.1 Федерального закона "О развитии малого и
среднего предпринимательства в Российской Федерации" (пункт 48 повестки дня; доклад-
чик — член Комитета Государственной Думы по экономической политике, промышленно-
сти, инновационному развитию и предпринимательству А. Б. Веллер; результаты голосо-
вания: "за" — 43 чел. (9,6%), "против" — 0, "воздержалось" — 2 чел. (0,4%);

"О внесении изменения в статью 16 Федерального закона "О физической культуре и
спорте в Российской Федерации" (пункт 49 повестки дня; докладчик — член Комитета Го-
сударственной Думы по физической культуре, спорту, туризму и делам молодёжи Р. А. Ба-
талова; результаты голосования: "за" — 0, "против" — 0, "воздержалось" — 5 чел. (1,1%);

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в
части совершенствования регулирования отношений в области рыболовства и сохранения
водных биологических ресурсов и аквакультуры (рыбоводства)" (пункт 47 повестки дня;
докладчик — член Комитета Государственной Думы по аграрным вопросам О. А. Лебедев; ре-
зультаты голосования: "за" — 18 чел. (4,0%), "против" — 0, "воздержалось" — 2 чел. (0,4%).

Официальный представитель Правительства Российской Федерации статс-секретарь —
заместитель министра юстиции Российской Федерации А. В. Логинов доложил о проекте
федерального закона "О внесении изменений в статью 13 Федерального закона "О противо-
действии экстремистской деятельности" (пункт 38 повестки дня). Содоклад сделал замес-
титель председателя Комитета Государственной Думы по безопасности и противодействию
коррупции Н. И. Рыжак. Докладчик ответил на вопросы. Законопроект принят в первом чте-
нии ("за" — 311 чел. (69,1%), "против" — 0, "воздержалось" — 1 чел. (0,2%).

Остальные вопросы повестки дня не рассматривались.
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Здание Государственной Думы. Большой зал.
13 апреля 2021 года. 12 часов.

Председательствует Председатель Государственной Думы
В. В. Володин

Председательствующий. Добрый день,
уважаемые коллеги! Просьба зарегистриро 
ваться.

Пожалуйста, включите режим регистра 
ции.

Покажите результаты.
Результаты регистрации (12 час. 02 мин. 30 сек.)
Присутствует .  .  .  .  .  .  . 410 чел. .  .  .  . 91,1 %
Отсутствует .  .  .  .  .  .  .  .  . 40 чел. .  .  .  .  . 8,9 %
Всего депутатов .  .  .  .  .  . 450 чел.
Не зарегистрировано .  .  . 40 чел. .  .  .  .  . 8,9 %
Результат: кворум есть

В зале присутствует 410 депутатов. Кво 
рум есть.

Пожалуйста, Ольга Викторовна Савасть 
янова.

Савастьянова О. В., председатель Коми�
тета Государственной Думы по контролю и
Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 
жаемые коллеги! Комитет подтверждает ува 
жительные причины отсутствия 40 депута 
тов, присутствовать должно 410 депутатов.

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Уважаемые коллеги, вот сегодня на ут 

реннем брифинге с журналистами мне задали
вопрос. Один из наших коллег убеждает жур 
налистов, что в зале, как правило, не более
ста депутатов. Геннадий Андреевич, Сергей
Иванович, Владимир Вольфович, Сергей
Михайлович — все руководители фракций
здесь.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Не буду фами 
лию называть, потому что не имею права, но
коллега с такой фамилией есть среди нас.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Как, Владимир
Вольфович, ваше предложение прозвучало —
наказать?

Коллеги, вот здесь у нас как раз присутст 
вует фотограф — сфотографируйте зал и от 
правьте тому журналисту, который подверг
сомнениям наш кворум, ссылаясь на депута 
та.

Фракция КПРФ практически в полном
составе присутствует, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ" всегда в полном составе, фракция
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" — сто про 
центов, а фракция ЛДПР участвует в заседа 
нии исходя из решения, которое принято ру 
ководителем фракции, когда обязательно со 
блюдается безопасное расстояние между де 
путатами, поскольку мы в ситуации, связан 
ной с пандемией, и депутаты, отсутствующие
здесь, находятся в своих рабочих кабинетах,
— такое решение фракция принимала. Зачем
дискредитировать парламент? У нас и так
много вызовов. Начинаем изнутри развали 
вать... Вот на заместителей посмотрите: явка
— сто процентов, сто процентов!

Из зала. (Не слышно.)
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Председательствующий. Правильно.
Это, коллеги, вопрос тоже, что называется, по
существу.

Нам необходимо принять за основу про 
ект порядка работы.

Пожалуйста, включите режим голосова 
ния.

Покажите результаты.
Результаты голосования (12 час. 05 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 401 чел. .  .  .  . 89,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 401 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 49 чел. .  .  .  . 10,9 %
Результат: принято

Проект порядка работы за основу принят
единогласно.

Есть вопросы по проекту порядка рабо 
ты? Есть.

Включите режим записи.
Покажите список.
Никонов Вячеслав Алексеевич.

Никонов В. А., председатель Комитета
Государственной Думы по образованию и нау�
ке, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Добрый день, просьба о замене докладчи 
ка по 20 му вопросу: вместо Касаевой доло 
жит Митина.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений, если по вопросу 20 вместо Ка 
саевой доложит Митина? Нет.

Пожалуйста, Рашкин Валерий Фёдоро 
вич.

Рашкин В. Ф., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 

жаемые коллеги! Я всё таки просил бы вер 
нуться к вопросу, который касается парла 
ментского запроса фракции КПРФ о нару 
шениях закона при расследовании уголовно 
го дела Андрея Левченко. Запрос подготов 
лен в соответствии с Регламентом, все нормы
выполнены, были юридические замечания —
мы их все отработали. Да, комитеты, два ко 
митета считают, что это якобы какое то дав 
ление. У нас и до этого были парламентские
запросы — парламент должен рассмотреть и
проголосовать либо за, либо против, и в том и
в другом варианте будет объективное рас 
смотрение, никакого давления здесь нет и не
будет. Я просил бы вернуться к этому вопро 

су и всё таки поставить в повестку дня во 
прос о нарушениях закона при расследова 
нии уголовного дела Андрея Левченко, о пар 
ламентском запросе.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Мы эту тему обсуждали — есть предложе 

ние подготовить сообщение на Совет Думы
Василию Ивановичу Пискарёву и Ольге
Викторовне Савастьяновой с учётом того,
что вопрос касается как существа поднятой
темы, так и Регламента, то есть процедуры
рассмотрения, и давайте на очередном засе 
дании Совета рассмотрим этот вопрос. Вале 
рий Фёдорович, вы можете принять участие
в рассмотрении этого вопроса. И просьба к
руководителям комитетов подготовиться, с
тем чтобы мы могли дать профессиональную
оценку предложению нашего коллеги Раш 
кина и дальше уже исходя из этого принять
решение. Хорошо? Хорошо.

Пожалуйста, Нилов Олег Анатольевич.

Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ".

Вячеслав Викторович, вчера на Совете
Думы я поставил вопрос о том, что внесён 
ный нами 15 июля 2020 года законопроект
№ 989241 7 является альтернативным зако 
нопроекту, находящемуся сегодня в повестке
дня под пунктом 37, — о внесении изменений
в Федеральный закон "Об исполнительном
производстве". У нас точно такой же законо 
проект, практически ничем не отличается, у
нас лишь оговорена защита дохода граждан в
размере прожиточного минимума, установ 
ленного на региональном уровне, а в версии
Неверова и других коллег из "ЕДИНОЙ
РОССИИ" предусмотрено то же самое, но на
федеральном уровне. Но это практически не
меняет концепции, и мы считаем, что законо 
проекты должны рассматриваться одновре 
менно.

Мы просим поставить наш законопроект
как альтернативный законопроекту под
пунктом 37 сегодняшней повестки дня.

Председательствующий. Спасибо.
Александр Дмитриевич подсказывает,

так как он вчера вёл заседание Совета, что эту
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тему может прокомментировать Ольга Вик 
торовна Савастьянова.

Пожалуйста, Ольга Викторовна.

Савастьянова О. В. Уважаемый Вяче 
слав Викторович, я выскажусь и как предсе 
датель комитета, и как автор законопроекта.

Данный законопроект, который затраги 
вает разные сферы регулирования, вносит из 
менения в ГПК и в закон "Об исполнитель 
ном производстве", но дело в том, что в нояб 
ре 2017 года депутатами фракции "ЕДИНАЯ
РОССИЯ" был внесён аналогичный законо 
проект и на тот законопроект мы получили
отрицательный отзыв правительства ровно
по тем же основаниям, почему и авторы зако 
нопроекта "СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ"
получили отрицательный отзыв. С 2017 года
мы не просто проводили совещания, а прово 
дили многочисленные консультации со все 
ми профильными министерствами, ведомст 
вами, со службой судебных приставов, с бан 
ковским сообществом, приглашали своих
коллег из стран СНГ, изучали их практику. И
законопроект, который мы сегодня рассмат 
риваем, — всё это можно отследить в СОЗД
— это четвёртый вариант, и он существенным
образом отличается от первоначального. По 
чему наш первый законопроект не прошёл?
Потому что намерение хорошее, но очень
важны механизм и инструменты, обеспечи 
вающие право наших граждан на неприкос 
новенность дохода в размере прожиточного
минимума, и именно этот механизм в данном
законопроекте предусмотрен. Наш законо 
проект находился на рассмотрении в комите 
те у Павла Владимировича Крашенинникова,
а законопроект, о котором говорит Олег Ана 
тольевич, находится в комитете у Пискарёва
Василия Ивановича.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Павел Владимирович Кра 

шенинников.

Крашенинников П. В., председатель Ко�
митета Государственной Думы по государст�
венному строительству и законодательству,
фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Спасибо большое.

Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 
жаемые коллеги! Я на что хочу обратить вни 
мание? Есть вот эти стадии — 2017 й, 2020
год и так далее, — но принципиальное отли 
чие, на мой взгляд, состоит в том, что в зако 
нопроекте, который сегодня стоит в повестке
под пунктом 37, говорится о том, что суду
нельзя выносить соответствующее решение,
а в проекте закона Олега Анатольевича гово 
рится, что нельзя такое решение исполнять.
Согласитесь, это разные вещи.

Поэтому мы считаем, что документ готов,
безусловно, ко второму чтению будут боль 
шие дискуссии, мы его будем готовить, но
тексты разные. Предлагаем оставить 37 й во 
прос повестки дня как есть.

Председательствующий. Коллеги, если
есть аргумент, который не позволяет эти за 
конопроекты рассматривать как альтерна 
тивные, это один разговор, но, если у нас
здесь нет, что называется, водораздела, зачем
мы на ровном месте копья то ломаем? Вот
мне просто хочется понять.

Пожалуйста, Игорь Владимирович.
Микрофон включите Лебедеву.

Лебедев И. В., заместитель Председа�
теля Государственной Думы, фракция ЛДПР.

Спасибо большое, Вячеслав Викторович.
Уважаемые коллеги, мы здесь не обсуж 

даем, что произошло с законопроектом с 2017
года, мы не обсуждаем, что запрещается су 
дом, а что — не судом. Партия и фракция
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" говорит об
одном: есть их законопроект, он альтернатив 
ный — по Регламенту мы обязаны его рас 
сматривать вместе с этим законопроектом,
если комитет не принимал иное решение. Ко 
митет не принимал решение по этому поводу,
поэтому в соответствии с Регламентом мы
либо сносим сегодня тот законопроект, кото 
рый есть в повестке, чтобы комитет принял
решение об альтернативности, либо добавля 
ем законопроект фракции "СПРАВЕДЛИ 
ВАЯ РОССИЯ". Всё, другого варианта нет —
это Регламент, который мы с вами здесь при 
няли!

Председательствующий. Пожалуйста,
Андрей Константинович.
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Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 
жаемые коллеги! Я хочу поддержать коллег.
Данные законопроекты, как и все законы, ко 
торые мы принимаем, имеют одну цель — за 
щитить интересы граждан, но они предлага 
ют это сделать с помощью разных механиз 
мов, вносятся изменения в разные сферы за 
конодательства, и именно поэтому они оказа 
лись в разных комитетах. Законопроектом
под пунктом 37 вносятся изменения в Граж 
данский кодекс и в закон "Об исполнитель 
ном производстве", совершенно другое пред 
лагается коллегами из фракции "СПРАВЕД 
ЛИВАЯ РОССИЯ". С учётом значимости за 
конопроекта под пунктом 37 — он стоит че 
тырнадцатым среди вопросов первого чтения
— я просил бы, уважаемые коллеги, его под 
нять и рассмотреть сегодня, потому что есть
поручение президента от 25 марта этого года,
данное по итогам встречи с руководителями
фракций, где он рекомендовал принять дан 
ный законопроект в весеннюю сессию.

Спасибо.

Председательствующий. Уважаемые
коллеги, ну, для чистоты отношений: Лебе 
дев то прав, говоря о том, что профильный
комитет должен был рассмотреть эти вопро 
сы.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Андрей Кон 
стантинович, вот вы, может быть, по сути
правы, но по форме то что мы теряем, если
одна концепция и другая концепция будут
рассмотрены вместе? Вот политика — это в
том числе умение искать компромиссы. Если
вы хотите, чтобы другая точка зрения прозву 
чала, — это один путь, если вы хотите её ис 
ключить — другой путь. Если вы боитесь, что
ваша точка зрения не получит поддержки и
большинство за неё не проголосует, тогда да 
вайте уберём из повестки рассмотрение дру 
гого вопроса, продвинем один вопрос выше, а
другой, значит, пускай останется за рамками
повестки. Ну что мы?.. Вот если мы понима 
ем, что за нами правда и мы реализуем пору 
чение правильно, давайте рассмотрим аль 
тернативу, да и всё!

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. Послушайте,
палата решает, депутаты решают! Вы сейчас
опять ссылаетесь на один комитет, на другой
комитет, а в итоге у нас конфликт на ровном
месте. Одна фракция, другая фракция — да 
вайте дальше... Чтобы поддержать предложе 
ние, надо, чтобы комитет внёс, — да, конечно,
правильно, хорошо, но это что значит, когда
мы рассмотрим этот вопрос? Завтра? Давай 
те. А можем сейчас этот законопроект поста 
вить для рассмотрения.

Ну, коллеги, вот вы смотрите, это не снис 
хождение к кому то и не заигрывание с
кем то. Это процедуры, которые должны нас
всех сделать сильнее, всех: и оппозицию, по 
тому что они отстаивают свою позицию, и
большинство, потому что вы правоту свою
чувствуете, — вот тогда будет интерес в рабо 
те. Давайте обсудим.

Сергей Иванович, каково ваше мнение?
Не слышу.

Неверову включите микрофон.

Неверов С. И., руководитель фракции
"ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Спасибо, Вячеслав Викторович.
Вчера на самом деле коллега Нилов под 

нял этот вопрос на заседании Совета, но ко 
митеты не дали оценки альтернативности
этих законопроектов. Такое было принято ре 
шение.

Мы не против. Если комитет Пискарёва
отмечает, что данный законопроект имеет ту
же самую основу, что и законопроект, кото 
рый у нас вынесен на рассмотрение, давайте
его включим, но там пути решения другие.
Если мы сейчас признаем проекты альтерна 
тивными, давайте их рассмотрим, мы не про 
тив.

Председательствующий. Ну вы в прин 
ципе не против рассмотрения законопроек 
тов как альтернативных?

Неверов С. И. Я не могу дать оценку, аль 
тернативные ли они...

Председательствующий. И я не могу, по 
тому что вчера не был на заседании Совета.
Более того, — мы вот только что это с Иваном
Ивановичем проговаривали — у нас в разных
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комитетах находятся законопроекты, и это
тоже аргумент.

Пожалуйста, Павел Владимирович.
Валерий Карлович, не мешайте председа 

телю комитета, не давите, не надо ему помо 
гать, он сам кому угодно поможет.

Крашенинникову включите микрофон.

Крашенинников П. В. Спасибо большое.
У нас встречное компромиссное предло 

жение: можно поставить эти два законопро 
екта первыми среди законопроектов первого
чтения и рассмотреть их, они очень важные.
Тема важная, всех касается, поэтому давайте
рассмотрим оба законопроекта. Мы попро 
сим Василия Ивановича представить доку 
менты и рассмотрим законопроекты.

Председательствующий. А когда мы
сможем их рассмотреть — сегодня?

Крашенинников П. В. Сегодня, да.

Председательствующий. Если Василий
Иванович документы успеет представить...

Вы успеете рассмотреть? Тогда это всё бу 
дет соответствовать нормам нашего Регла 
мента.

Пожалуйста, Иванов Сергей Владимиро 
вич.

Иванов С. В., фракция ЛДПР.
Спасибо.
Уважаемые коллеги, я хочу вам напом 

нить одну простую вещь: законопроекты при 
знаются альтернативными в том случае, если
принятие одного законопроекта исключает
принятие другого. Если они абсолютно раз 
ные, если в разные законы вносятся поправ 
ки, то проекты не могут считаться альтерна 
тивными. Но решение должен принять коми 
тет. Это первое, Вячеслав Викторович.

И второе. В качестве альтернативы, по 
скольку вы меня упомянули в начале заседа 
ния, я могу вам показать видео...

Председательствующий. Я вас не упоми 
нал, Сергей Владимирович, вы сами вызва 
лись.

Иванов С. В. Ну все же прекрасно знают,
о чём речь шла. А я и не стесняюсь, Вячеслав
Викторович. Я вам могу показать видеоза 
пись заседания: ещё до пандемии Александр
Дмитриевич Жуков вёл заседание, на кото 

ром закон был принят 300 голосами, а в зале
было меньше 130 человек. Это видео, и у
меня таких видео много. Если я что то гово 
рю, то говорю обоснованно.

Председательствующий. Спасибо за
уточнение.

Пожалуйста, Нилов Олег Анатольевич.

Нилов О. А. Я хочу дать справку, Вяче 
слав Викторович. Вчера на заседании Совета
Думы, когда я поставил этот вопрос, никто из
комитета ничего не мог сказать по поводу на 
шего законопроекта, потому что не было ин 
формации. Не было информации, и её Алек 
сандр Дмитриевич поручил представить се 
годня. Поэтому слова Сергея Ивановича о
том, что мы рассмотрели вопрос на заседании
Совета Думы и приняли какое то решение...
Не рассматривали, вчера этого не было. Вче 
ра я просто поставил вопрос и попросил разо 
браться к сегодняшнему утру, с тем чтобы вот
эту дискуссию открыть.

И спасибо вам за то, что вы отстаиваете
Регламент. Как бы он ни звучал, в первую
очередь здесь надо соблюдать Регламент.
Уважаемые коллеги, либо его менять, либо
его соблюдать. Вот в Регламенте статья 110 и
статья 119 указывают на то, что мы должны
эти законопроекты рассмотреть в качестве
альтернативных. Они не могут быть идентич 
ными. Как говорят коллеги, они разные тек 
сты имеют — конечно, разные тексты, но кон 
цепция, идея... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо, Олег
Анатольевич.

Василий Иванович, вы успеете внести не 
обходимые предложения в комитет Павла
Владимировича Крашенинникова, чтобы мы
затем рассмотрели эти законопроекты, поста 
вив их в приоритетную повестку? Мы с вами
следуем Регламенту.

Пожалуйста.

Пискарёв В. И., председатель Комитета
Государственной Думы по безопасности и
противодействию коррупции, фракция "ЕДИ�
НАЯ РОССИЯ".

Спасибо большое.
Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 

жаемые коллеги! Я предлагаю всё таки сде 
лать маленькую паузу, чтобы рассмотреть
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данные законопроекты на заседании про 
фильного комитета, там обсудить наличие
или отсутствие альтернативности, чтобы всё
было по Регламенту. А для этого нужно время
— нужно перенести рассмотрение, предполо 
жим, хотя бы на следующий вторник, ну, на 
верное, на вторник либо на завтра.

Председательствующий. Давайте, кол 
леги, возьмём за основу ваше предложение
перенести, тем более что вот мои коллеги по
президиуму об этом же говорят. Поставим
эти законопроекты завтра на фиксированное
время в приоритетную повестку, а вы за это
время разберётесь.

Андрей Константинович, непринципи 
ально — сегодня или завтра мы рассмотрим?
Тем более, что вы в любом случае просите
данный законопроект передвинуть для рас 
смотрения в приоритетном порядке, пра 
вильно? У нас один не внесённый законопро 
ект, его номер назвал Олег Анатольевич Ни 
лов, а второй — это законопроект под пунк 
том 37.

Уважаемые коллеги, нет возражений,
если мы законопроект под пунктом 37 рас 
смотрим завтра в приоритетном порядке, тем
более что мы сегодня до него вряд ли дойдём?
Нет возражений? Нет возражений. Ну, мы не
будем принимать решение о переносе, пото 
му что, скорее всего, он и так окажется в зав 
трашней повестке. Но вот на завтра тогда,
если вы не возражаете, мы по итогам работы,
которую проведут Василий Иванович и Па 
вел Владимирович Крашенинников, соответ 
ственно сформируем повестку. Нет возраже 
ний, коллеги? Нет. Александру Дмитриевичу
даём поручение. Рассмотрим эти законопро 
екты в приоритетном порядке среди законо 
проектов первого чтения, поставив их на пер 
вую позицию, хорошо? Хорошо. Консенсус?
Консенсус.

Пожалуйста, Крашенинников Павел Вла 
димирович.

Крашенинников П. В. По повестке, если
можно.

Председательствующий. Да, пожалуй 
ста.

Крашенинников П. В. Уважаемый Вяче 
слав Викторович, уважаемые коллеги! Мы

просим объединить рассмотрение 7 го и 8 го
вопросов, сделать один доклад. Там нет по 
правок, поэтому так будет быстрее, тема одна.
7 й и 8 й вопросы.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений? Нет возражений.

Принимается ваше предложение, Павел
Владимирович.

Уважаемые коллеги, нет больше замеча 
ний по повестке? Есть. Кашин Владимир
Иванович.

Пожалуйста, Владимир Иванович.

Кашин В. И., председатель Комитета
Государственной Думы по аграрным вопро�
сам, фракция КПРФ.

Спасибо, Вячеслав Викторович. Я нажи 
мал, что то не получилось у меня с нашим
компьютером.

Пункт 47 сегодняшней повестки, законо 
дательная инициатива, рассматриваемая в
соответствии с 118 й статьёй Регламента:
просьба заменить докладчика — докладывать
будет Лебедев Олег Александрович.

И ещё просьба большая, вчера на Совете
мы это обсуждали. Я полагаю, что наши зако 
нопроекты, пункты 34, 35 и 36, которые все
идут на принятие, со звёздочками, сегодня не
попадут на рассмотрение — просьба зафикси 
ровать их на 15.00 в порядке работы на зав 
тра.

Председательствующий. Уважаемые
коллеги, если вы не возражаете, давайте мы
сегодня поработаем, подведя черту под 36 м
вопросом. Вопросы 34, 35 и 36 в этом случае
попадут у нас с вами в число рассматривае 
мых законопроектов, а 37 й вопрос, как мы
уже говорили, перенесём на завтра, чтобы оп 
ределить его судьбу. Нет возражений? Нет.
Договорились.

В части замены докладчика по пункту 47
— замены докладчика Блоцкого на Лебедева
— нет возражений? Нет возражений. Реше 
ние принято.

Таким образом, уважаемые коллеги, ста 
вится на голосование: принять порядок рабо 
ты в целом.

Пожалуйста, просьба включить режим
голосования.

Покажите результаты.
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Результаты голосования (12 час. 25 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 404 чел. .  .  .  . 89,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 404 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 46 чел. .  .  .  . 10,2 %
Результат: принято

Порядок работы принимается в целом
единогласно. Вот результат, когда мы с вами
выходим на консенсус с пониманием, что это
всё поддерживается всеми.

Пожалуйста, Сергей Михайлович Миро 
нов.

Миронов С. М., руководитель фракции
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 
жаемые коллеги! От имени фракции "СПРА 
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" я хочу выразить
благодарность вам, Вячеслав Викторович,
Игорю Владимировичу Лебедеву, Павлу Вла 
димировичу Крашенинникову и Василию
Ивановичу Пискарёву за правильный подход
к исполнению Регламента Государственной
Думы. Спасибо.

Председательствующий. Спасибо, Сер 
гей Михайлович.

Уважаемые коллеги, у нас с вами выступ 
ления представителей фракций.

От фракции КПРФ — Осадчий Николай
Иванович.

Подготовиться Березину и Пьяных, от
фракции ЛДПР.

Осадчий Н. И., фракция КПРФ.
Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 

жаемые товарищи и коллеги! Вчера, 12 апре 
ля, исполнилось 60 лет со дня легендарного
космического полёта советского офицера,
коммуниста Юрия Гагарина. Россия помнит
об этом героическом свершении, централь 
ные телеканалы уделили этому немало вни 
мания. От имени депутатов фракции КПРФ
поздравляю всех с большим праздником, осо 
бенно наших коллег — депутатов космонав 
тов!

Коллеги, в моём детстве был незабывае 
мый момент — живое общение с Юрием
Алексеевичем Гагариным, очень коротко об
этом скажу. Осенью 1964 года Гагарин, Нико 
лаев, Феоктистов, Комаров, Егоров и буду 
щий космонавт Леонов (его тогда представ 
ляли личным корреспондентом или дублё 

ром Юрия Алексеевича) посещали новый
пионерский лагерь "Орлёнок" и потом на
пару часов оказались в моём родном городе
Туапсе. Шторм на море не позволил вернуть 
ся в Сочи теплоходом, поэтому пришлось до 
жидаться поезда, а у туапсинцев появилась
возможность прикоснуться к народным геро 
ям. Гагарин пожал мне руку, поговорил со
мной накоротке и подарил, сделал памятную
надпись: "Коле Осадчему. Будь достойным
того, чьё имя носишь". Он имел в виду Нико 
лая Островского, автора романа "Как закаля 
лась сталь".

Коллеги, в составе нашей фракции в раз 
ное время работали три советских лётчи 
ка космонавта: космонавт номер два Герман
Титов, дважды Герой Советского Союза Ви 
талий Севастьянов и дважды Герой Совет 
ского Союза Светлана Савицкая — первая
женщина, вышедшая в открытый космос. Все
они, работая в парламенте, прилагали макси 
мальные усилия для государственной под 
держки ракетно космической отрасли и нау 
ки, а Светлана Евгеньевна занимается этим и
в настоящее время. На днях руководство на 
шей фракции побывало в Центре управления
полётами в Королёве — всё работает.

Мы выпустили юбилейную медаль — вот,
пожалуйста, презентую: медаль, посвящён 
ная 60 летию полёта Юрия Алексеевича Гага 
рина. Подготовлен спецтираж газеты "Прав 
да" от 13 апреля 1961 года с обращением со 
ветского правительства к народу и ко всему
прогрессивному человечеству, а ещё в этом
номере есть материалы, посвящённые Юрию
Гагарину и его семье. В очередной раз нами
переиздан специальный журнал, посвящён 
ный Гагарину и космическому подвигу всей
нашей страны, — журнал "Сын России" с пре 
красными иллюстрациями палехских масте 
ров, с изображениями от сказочной жар пти 
цы, Ломоносова и Пушкина до красного Зна 
мени Победы и портрета главного конструк 
тора Сергея Павловича Королёва.

Всё это делается для того, чтобы об этом
подвиге знали дети, школьники, чтобы знали,
что герои есть и они нужны Отечеству. Вот на
днях в Краснодаре был выставлен баннер с
Гагариным, и на фото на его шлеме было за 
тёрто слово "СССР" — гордое имя державы,

Государственная Дума

18



победившей фашизм и взрастившей героя, —
разве допустимо такое?! Вчера на Красной
площади мы поклонились памяти Гагарина,
всех руководителей и героев нашей страны, и
то же самое по традиции сделали наши акти 
висты и сторонники по всей стране. Для того
чтобы правдиво и по достоинству оценить
прорыв в космос, мы не должны забывать, что
он стал логичным продолжением уникаль 
ной научно философской традиции русского
космизма и великой победы Союза Совет 
ских Социалистических Республик, причём
стратегические решения, давшие старт разви 
тию ракетно космической отрасли, были обу 
словлены сразу после войны волей Иосифа
Виссарионовича Сталина. Это была победа
советской цивилизации, нашей науки и тех 
ники, промышленности, образования, биоло 
гии и медицины. Прошло всего полтора де 
сятка лет после тяжелейшей войны, ещё не
затянулись глубокие раны — такой прорыв
окрылял людей, вселял веру в будущее, веру
в то, что мы всё можем, что нам всё по плечу.

Были в те годы проблемы? Да, были, и не 
малые — и внутренние, и международные, —
но советский народ верил: завтра будет луч 
ше, мы идём правильным путём. К сожале 
нию, сейчас в общественном сознании преоб 
ладают иные чувства и настроения, оптимиз 
ма точно маловато, как и оснований для него.
Оптимизма не добавили ни повышение пен 
сионного возраста, продавленное вопреки
здравому смыслу и мнению большинства, ни
мусорная реформа без конкретных решений
в регионах и с протестами по всей стране, от
Шиеса до Белореченска в Краснодарском
крае, ни внедрение дистанционки в школе,
что пока удалось затормозить.

Одновременно с этим продолжается ин 
фляция, цены и тарифы растут, доходы боль 
шинства граждан снижаются уже семь лет
подряд. При этом у кого то доходы продол 
жают расти. Мы говорим, что такого социаль 
ного неравенства и расслоения не должно
быть, оно опасно для общества, вносим зако 
нопроекты о регулировании нефтяной отрас 
ли, о прогрессивной шкале налогов на дохо 
ды физических лиц — нет поддержки, якобы
это уменьшит доходы бюджета. В России за 
шкаливает бедность, половина населения

имеет доходы менее 20 тысяч рублей в месяц.
В Думу вносятся законопроекты о повыше 
нии явно заниженного прожиточного мини 
мума и об индексации пенсий работающим
пенсионерам — их отклоняет парламентское
большинство. Законопроекты о базовых ок 
ладах для учителей и медиков тоже не прохо 
дят, а других решений никто не предлагает.
Новых рабочих мест, тем более с использова 
нием высоких технологий, мало. Президент 
ский указ 2012 года не выполнен. По данным
опросов этого года, треть граждан в текущем
году больше всего опасается стать безработ 
ными.

Не видно и научно технологического
прорыва. В Год науки и технологий бюджет 
ное финансирование науки остаётся недоста 
точным — менее 0,5 процента валового внут 
реннего продукта, и это при том, что Россия
заметно отстаёт по объёму расходов на науку:
от Китая — в 2 раза, от Соединённых Штатов
Америки — в 3 раза, от Израиля — в 4 раза. А
ранее прошло сокращение сети академиче 
ских научных институтов вдвое — с 900 до
450. Не остановлена утечка кадров как за ру 
беж, так и в другие сферы деятельности.
Наша фракция постоянно вносит предложе 
ния по росту, по увеличению финансирова 
ния образования и науки, но этого не слышит
финансово экономический блок власти, ви 
димо, продолжая считать, что эти отрасли яв 
ляют собой обузу, а не инвестиции в будущее.
Система образования, по нашему мнению,
должна получить из федерального бюджета
не менее 7 процентов ВВП, а наука — не ме 
нее 1 процента ВВП, как это было предусмот 
рено ещё майским указом 2012 года, а в идеа 
ле финансирование должно дойти до 2 про 
центов ВВП. Этот вопрос должен быть ре 
шён. Бюрократическая реорганизация науч 
ных институтов должна быть прекращена,
иначе мы так и будем отставать с космиче 
скими и с электронными программами и не
укрепим свой суверенитет.

И последнее. Если не выполняются указы
президента и столь нужные национальные
проекты, если часть законов ведёт в тупик, то
неизбежно возникает вопрос: куда движется
Россия? Не отвечать на этот вопрос чётко и
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ясно — значит, не видеть позитивной повест 
ки. Между тем, коллеги, такая повестка есть!

В этом году мы отмечаем 800 летие рус 
ского князя Александра Невского — выдаю 
щегося политика, который со своей дружи 
ной разбил западных врагов и сделал евра 
зийский выбор, тем самым сохранив для
Руси возможность возрождения. Сегодня
Россия стоит перед многими вызовами —
внешними и внутренними, экономическими
и демографическими, культурными и геопо 
литическими, — и достойный ответ, как то 
гда, как и во все времена зависит от правиль 
ного выбора. Компартия Российской Феде 
рации и все левопатриотические силы убеж 
дены, что этот выбор должен быть сделан в
пользу большинства, в пользу социальной
справедливости и социализма, и тогда во всех
сферах неизбежно произойдёт подъём, выход
на новые рубежи.

Ещё раз всех с праздником, с космиче 
ским прорывом, который был обеспечен тру 
дом, знанием и мужеством нашего народа!

Спасибо. (Аплодисменты.)

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Березин Никита Владими 

рович.

Березин Н. В., фракция ЛДПР.
Добрый день, уважаемый Вячеслав Вик 

торович, уважаемые коллеги! 60 лет назад
наш соотечественник Юрий Гагарин первым
полетел в космос — хочу поздравить всех ра 
ботников данной отрасли, всех граждан Рос 
сии с прошедшим Днём космонавтики! По 
лёт космического корабля "Восток 1" открыл
новые возможности всему миру, закрепил ве 
ликий научный и технологический прорыв
нашей Родины — пользуясь случаем, также
поздравляю коллег депутатов с профессио 
нальным праздником!

Хочу отметить, что всего в двух часах
езды от Москвы увековечена память о наших
героях, — приглашаю всех депутатов посе 
тить Музей Юрия Гагарина в Смоленской об 
ласти.

Советский Союз был первым государст 
вом, отправившим человека в космос, однако
почему при таких огромных научных дости 
жениях мы так сильно отстали в развитии де 

мократии? Только спустя 30 лет после перво 
го полёта в космос мы смогли создать в стра 
не вторую политическую партию, был сделан
первый реальный шаг к многопартийности:
12 апреля 1991 года Министерством юстиции
была зарегистрирована политическая партия
ЛДПР. ЛДПР всегда ставила основной целью
защиту прав наших граждан законными ме 
тодами, но зачастую права граждан наруша 
ются, а выявленные проблемы на протяже 
нии долгого времени не решаются.

На некоторые такие проблемы я хочу об 
ратить ваше внимание. В конце прошлого
года произошла экологическая катастрофа в
Липецкой и в Воронежской областях: речь
про отравление реки Усмани. Обществен 
ность с декабря бьёт тревогу, в начале года я
направил депутатские запросы в Генпрокура 
туру и в Минприроды. Только спустя три ме 
сяца проблема вышла на федеральный уро 
вень, в том числе получила огласку в феде 
ральных СМИ, но до сих пор проблема не ре 
шается — реку продолжают отравлять хими 
катами. Мы уже имели в прошлом году опыт
катастрофы "Норильского никеля" — так по 
чему и здесь три месяца всё замалчивалось и
даже сегодня у чиновников на местах различ 
ные позиции относительно масштабов ката 
строфы? Нанесён огромный экологический
ущерб, там не осталось ничего живого, река
окрасилась в красный цвет! Более того, река
Усмань впадает в реку Воронеж, далее — в
Дон, и отравленная химикатами вода сейчас
частично используется при подаче питьевой
воды миллионам наших граждан.

У нас в стране очень большая социальная
напряжённость в вопросах с оказанием услуг
ЖКХ, особенно в части несоизмеримых та 
рифов. Очень остро стоит проблема с выво 
зом мусора в Воронежской области и в целом
по стране: люди жалуются на завышенные та 
рифы, на полный беспредел региональных
операторов по вывозу ТКО, приходят кви 
танции на давно умерших людей, суды стано 
вятся на сторону монополистов. В прошлом
году я направлял запросы в прокуратуру по
данной теме, однако никаких мер принято не
было. Граждане находятся в отчаянном поло 
жении, а сейчас, получается, мы ещё и отрав 
ленную воду подаём по бешеным ценам. Не 
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обходимо в кратчайшие сроки прекратить от 
равление реки — уже пошёл пятый месяц!

Также в Липецкой, Воронежской и Кур 
ской областях я столкнулся с проблемой от 
сутствия почтовых отделений. Как выясни 
лось, проблема имеет системный характер и
присутствует во многих регионах России. В
сельской местности попросту отсутствуют
отделения "Почты России", местная власть
предоставляет им помещения, однако по ка 
ким то причинам отделения не работают.
Почтальоны организуют приём и выдачу
корреспонденции на улицах и у себя в квар 
тирах, получают мизерные зарплаты, более
того, они ещё являются материально ответст 
венными и несут социальную нагрузку. Мы
направили обращения в "Почту России" и в
Росимущество, комитет по труду и соцполи 
тике в ближайшее время проведёт обсужде 
ние данного вопроса с "Почтой России". Эту
проблему необходимо решать в кратчайшие
сроки.

ЛДПР уделяет особое внимание вопро 
сам безопасности наших граждан. Владимир
Вольфович Жириновский неоднократно жё 
стко призывал к закрытию границ с рядом го 
сударств, в частности с Турцией. Это пра 
вильная, действенная мера — хорошо, что
правительство нас услышало. Необходимо в
кратчайшие сроки обезопасить наших граж 
дан и также закрыть границы с рядом других
стран, иначе по возвращении туристов мы по 
лучим новую вспышку заболеваемости.

Но тогда возникает ещё одна проблема:
при нынешних ценах на наших курортах мно 
гие граждане могут остаться без отдыха во 
все. Сегодня на наших курортах фиксируют 
ся рекордные за всю историю цены на прожи 
вание в гостиницах и на сопутствующие от 
дыху расходы. В мае наши граждане активно
поедут на отдых, впереди летний туристиче 
ский сезон — посмотрите, что сейчас у нас
творится с ценами по отечественным тури 
стическим направлениям. У граждан и так
финансовое положение ухудшилось, а их, по 
лучается, подталкивают к более дешёвому (и
порой более качественному) отдыху за гра 
ницей.

Необходимо взять под контроль необос 
нованно завышенные цены на курортах на 

шей страны, дать людям возможность про 
вести свой отдых в пределах нашего государ 
ства. Ростуризму и ФАС необходимо уже
сейчас обратить на это внимание и принять
меры — время еще есть, — чтобы до летнего
сезона стабилизировать цены на отдых. Не
можем поддержать деньгами — нужно позво 
лить сэкономить!

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Пожалуйста, Дмитрий Сергеевич Пья 

ных.

Пьяных Д. С., фракция ЛДПР.
Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 

жаемые коллеги, добрый день!
Спасибо фракции ЛДПР за то, что в оче 

редной раз даёт возможность высказаться.
В конце марта по всей стране проехали

автобусы помощи ЛДПР, а некоторые из них
работали в моих регионах, которые я кури 
рую, — в Саратовской области, в Пензенской
области, — и я хотел бы до вас донести неко 
торые вопросы, которые передавали жители
этих областей, жалобы, с которыми они к нам
обращались. Ну, это информация к размыш 
лению и надеюсь, что при дальнейшем рас 
смотрении вопросов вы это мнение тоже уч 
тёте.

Конечно, самый главный вопрос, самая
большая проблема, которая волнует жителей,
особенно сельских территорий, особенно
степных районов, — это низкий уровень пен 
сий. Высокие цены на продукты питания, вы 
сокие цены на ЖКХ — они стали уже на 
столько высоки, что той пенсии, которую
люди получают, им крайне не хватает на обес 
печение каких то своих потребностей. И они
с непониманием, в общем то, восприняли ин 
формацию о том, что при рассмотрении зако 
нопроекта об индексации пенсий работаю 
щим пенсионерам большая часть депутатов
Госдумы, ну, в общем, члены одной фракции,
не проголосовала за законопроект ЛДПР, ко 
торым предлагалось работающим пенсионе 
рам индексировать пенсии на уровне с нера 
ботающими. На тезисы, что люди работают
не от того, что у них хорошая жизнь, а от того,
что им просто не хватает пенсии, нам, конеч 
но, нечего было ответить. Мы говорили, что
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это была наша инициатива, наши, в об 
щем то, просьбы и требования эту индекса 
цию проводить, но мы не смогли её донести,
реализовать. На это нам было сказано, чтобы
мы передали эту информацию, и поэтому я её
вам передаю, чтобы при последующем рас 
смотрении этого вопроса вы всё таки её учи 
тывали.

Вторая проблема, с которой обращаются,
— это, конечно, проблема ЖКХ, и она на 
столько широка, что, в общем то, охватить её
в оставшиеся две минуты, наверное, невоз 
можно. Есть примеры, когда самоволие
управляющей компании, самоволие отдель 
ных персонажей на местах ставят в катастро 
фическое положение жителей некоторых
районов, а иногда даже и целых городов, ко 
гда люди не могут понять, из чего рассчиты 
вается тариф за теплоснабжение, когда они
не могут поменять управляющую компанию,
не понимают, как образуется, как происходит
ценообразование, тарифообразование за со 
держание и ремонт жилья, за содержание и
ремонт общего имущества, когда люди не по 
нимают, за что они платят при оплате расхо 
дов за общедомовые нужды, когда они видят
в платёжках, что на них просто раскидывают
те долги, которые управляющая компания не
может взыскать с той или иной организации.
Конечно, эти вопросы у них вызывают изум 
ление.

В Пензенской области мы столкнулись с
проблемой, когда один отдельно взятый де 
путат, который имеет судимость за мошенни 
чество, просто терроризирует целый район,
не даёт перейти из одной управляющей ком 
пании в другую управляющую компанию, не
даёт возможности разобраться нормально с
ценообразованием на тепло, угрожает людям,
которые пытаются с ним бороться, угрожает
не только физической расправой, угрожает
подачей иска в суд, мол, мы вас засудим, вы
вообще останетесь без копейки, без средств к
существованию. Конечно, такие ситуации не 
допустимы в XXI веке.

Мы, как партия ЛДПР, как фракция, как
депутаты фракции ЛДПР, приложим все уси 
лия, чтобы такую проблему искоренить. Бу 
дут направлены соответствующие запросы и
в органы прокуратуры, и в правоохранитель 

ные органы. Надеемся, что мы сможем отсто 
ять права граждан, — мы в этом уверены.

В Саратовской области поднималась
большая проблема, и я думаю, что она харак 
терна не только для нашей области, для моей
родной области, она характерна для многих
областей, которые граничат с Казахстаном,
где есть степные районы. Это проблема водо 
снабжения, проблема водоснабжения ма 
леньких населённых пунктов, где все вопро 
сы водоснабжения лежат на органах местного
самоуправления. По 131 му закону это пол 
номочие органов МСУ, но я вам ответственно
заявляю и на примере тех районов, которые я
проехал, говорю: они не смогут это обеспе 
чить. Слишком изношены системы, слишком
большие траты необходимы на восстановле 
ние водоснабжения, а у муниципалитетов
просто нет таких денег в условиях той нало 
говой политики, которая сегодня проводится
в Российской Федерации. Муниципальные
образования, муниципалитеты находятся на
грани выживания, бюджета хватает только на
обеспечение, в общем то, работы самих адми 
нистраций.

Поэтому я считаю, что эта проблема для
всех нас важна, мы должны совместно ею за 
няться и пересмотреть всё таки отношение к
водоснабжению в сельских территориях.

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
От фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" —

Хинштейн Александр Евсеевич.
И подготовиться Якубовскому Александ 

ру Владимировичу.
Пожалуйста.

Хинштейн А. Е., председатель Комитета
Государственной Думы по информационной
политике, информационным технологиям и
связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Вячеслав Викторович, ува 
жаемые коллеги! Я также хочу поздравить
всех собравшихся со знаменательным и эпо 
хальным праздником, который страна отме 
чала вчера, — с 60 летием первого полёта че 
ловека в космос, с началом эры космонавти 
ки! Среди депутатов Госдумы есть немало
людей, которые были в космосе, которые про 
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славляли нашу страну, и для парламента это,
конечно же, большая честь.

При подготовке к этому празднику, к
этим торжествам — уверен, большинство из
нас, коллеги, в этот день были у себя в изби 
рательных округах — мы говорили о том, как
важно знать и помнить свою историю, о том,
какое значение полёт Гагарина имел с точки
зрения человеческого развития, и о том, что
это действительно во всех смыслах предмет
для гордости. Но мы, к сожалению, видим и
другие ситуации, когда, скажем, накануне
юбилея в Оренбурге, в центре города, четыр 
надцатилетние подростки молотками раско 
лотили постамент памятника Гагарину, —
слава богу, власти успели до юбилейных тор 
жеств его отремонтировать. К сожалению, мы
еженедельно фиксируем происходящие в
разных городах, уголках, местах нашей стра 
ны вопиющие акты вандализма, которые со 
вершают в первую очередь подростки, наши с
вами дети. Так, в Нижегородской области, в
Лысково, двое малолетних школьников за 
плевали и забросали мусором Вечный огонь,
и он потух, в Татарстане, в городе Заинске, в
результате хулиганских действий четырёх
подростков сгорел памятник воину освобо 
дителю. И таких примеров очень много.

Коллеги, мы с вами говорим о необходи 
мости сохранения исторической памяти,
принимаем правильные и нужные законы,
устанавливая дополнительную ответствен 
ность за осквернение памяти, за оскорбление
наших фронтовиков, и всё это происходит на
фоне таких возмутительных и непотребных
действий. Почему это происходит? На наш
взгляд, потому, что, к сожалению, воспита 
тельная работа, просветительская работа с
нашими детьми и подростками оставляет же 
лать много лучшего. И не случайно прези 
дент внёс законопроект, который устанавли 
вает, что образование в школах — это не толь 
ко образовательный, но и воспитательный
процесс, и это законопроект, который все мы
очень ждали.

"ЕДИНАЯ РОССИЯ" постоянно, на сис 
темной основе занимается просветительской
работой, адресуя свою деятельность в первую
очередь именно молодёжи, школьникам, под 
росткам. В этом году мы будем уже в третий

раз проводить самую масштабную патриоти 
чески просветительскую акцию — междуна 
родный "Диктант Победы". Это тест на зна 
ние истории Великой Отечественной войны,
который готовят лучшие специалисты под
эгидой Российского исторического общества.
Предлагается дать ответы на 25 вопросов, и
эти вопросы интересны тем, что они мотиви 
руют участников узнать что то новое для
себя, пойти в библиотеку, прочитать ка 
кую то книгу, посмотреть какой то фильм. И
очень здорово, что абитуриенты — победите 
ли этого конкурса, нашего "Диктанта Побе 
ды", получают дополнительные баллы при
поступлении в вузы, ну и за победу в конкур 
се, конечно же, полагаются призы.

В прошлом году, когда мы проводили
"Диктант Победы" во второй раз, эта акция
прошла более чем масштабно. В юбилейный
год почти 11 тысяч площадок было открыто в
76 странах мира, включая Россию. "Диктант
Победы" писали и в Центре управления по 
лётами "Роскосмоса", и в высокогорной бри 
гаде Росгвардии на Кавказе, и в отряде по
подготовке водного спецназа, и на палубе ра 
кетного крейсера "Пётр Великий", и на по 
лярных станциях на Северном полюсе, его
писали в заповедниках, его писали в учреж 
дениях МЧС, МВД, Росгвардии, Министер 
ства обороны, в школах. Более миллиона че 
ловек приняли участие в прошлом году в
этой акции. Лучшие получат приглашения на
Парад Победы в Москве, ну а абитуриенты —
дополнительные баллы, как я уже сказал, при
поступлении в вузы. В этом году 29 апреля
мы вновь проведём эту акцию, адресованную,
повторю, в первую очередь именно школьни 
кам, именно подрастающему поколению, для
которого война и память о ней — уже совсем
далёкое прошлое.

И это не единственная акция, которой мы
занимаемся не только в преддверии юбилей 
ных дат, но и на постоянной, системной осно 
ве. В этом году "ЕДИНАЯ РОССИЯ" уже во
второй раз проведёт Всероссийский конкурс
школьных музеев, посвящённый памяти Ве 
ликой Отечественной войны. В прошлом
году почти 3200 музеев — это каждая двена 
дцатая школа в России — приняли участие в
нашем конкурсе, победители получили суще 
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ственную, серьёзную финансовую поддержку
и финансовые гранты. Почти 5 тысяч волон 
тёров в прошлом году приняли участие в
уборке памятных мест и воинских захороне 
ний — в этом году мы продолжим эту добрую
традицию.

Уважаемые коллеги, когда мы говорим,
что детям не место в политике, мы призываем
все остальные партии, все остальные полити 
ческие силы в первую очередь относиться к
нашим детям бережно, относиться к нашим
детям как к своему будущему, не выводить их

на улицу, а сажать их за книжку, для того что 
бы они знали и помнили свою историю, для
того чтобы этих возмутительных случаев, ко 
торые, к сожалению, мы с вами видим с за 
видной и печальной частотой, было как мож 
но меньше и чтобы они впредь не повторя 
лись.

Приглашаем принять участие в "Диктан 
те Победы" всех, вне зависимости от полити 
ческих взглядов, убеждений и принадлежно 
сти.

Спасибо за внимание.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников
Председательствующий. Спасибо.
Якубовский Александр Владимирович,

пожалуйста.

Якубовский А. В., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги, добрый день! 23 марта, выступая от
нашей фракции, Пётр Олегович Толстой под 
нял очень важный вопрос — об изменении за 
конодательства, необходимом для поддерж 
ки многодетных семей, — вопрос чрезвычай 
но важный и справедливый, который поддер 
жал Председатель Государственной Думы
Вячеслав Викторович Володин, дав поруче 
ние сформировать межфракционную рабо 
чую группу, которая займётся детальной про 
работкой необходимых изменений. В партии
"ЕДИНАЯ РОССИЯ" прошло широкое об 
суждение предлагаемых инициатив с участи 
ем профильных министерств, уполномочен 
ного по правам ребёнка при президенте и об 
щественных организаций по поддержке мно 
годетных семей. То, в чём все были едино 
душны, — это необходимость улучшения жи 
лищных условий, повышения доступности и
качества жилья для многодетных семей. Это
один из важнейших аспектов поддержки, и
вот ряд инициатив, направленных на улуч 
шение жилищных условий многодетных се 
мей.

Партия "ЕДИНАЯ РОССИЯ" предлага 
ет распространить программу семейной ипо 
теки на индивидуальные жилые дома, а так 

же на вторичное жильё в малых населённых
пунктах. Думаю, все согласятся, что индиви 
дуальный жилой дом — прекрасный вариант
для проживания большой и дружной семьи.
Более того, исходя именно из этого, а также
опираясь на многочисленную обратную связь
от жителей регионов, считаем необходимым
повысить и лимит ипотечных кредитов по
программе сельской ипотеки. Программа ра 
ботает и востребована — большим семьям
нужно дать возможность оставаться на селе и
иметь возможность создать условия не толь 
ко для текущего проживания, но и для того,
чтобы дети потом могли вернуться на свою
малую родину, а с текущими лимитами сде 
лать это будет сложно. Партия ведёт боль 
шую работу, направленную на развитие ин 
дивидуального жилищного строительства, в
том числе по снижению ипотечных ставок на
данный вид жилья, и будет продолжать эту
деятельность. Необходимо повысить лимит
ипотечного кредита по программе семейной
ипотеки, так как 6 миллионов рублей для ре 
гионов недостаточно, особенно для многодет 
ных семей, нуждающихся в жилье большей
площади.

С учётом всех этих предложений пред 
ставляется, что очень важно, целесообразно
разработать отдельную ипотечную програм 
му для многодетных семей, в том числе сни 
зив и первый взнос для такой категории заём 
щиков. Со своей стороны, мы подготовили и
направили для оценки в правительство зако 
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нопроект о расширении программы государ 
ственно частного партнёрства, благодаря
чему регионы смогут совместно с инвестора 
ми реализовать строительные проекты, квар 
тиры в которых по усмотрению регионов бу 
дут предоставляться на льготных условиях
аренды, по существенно более низким ценам
отдельным категориям граждан, в том числе
и многодетным семьям, и различным специа 
листам, например медицинским работникам.
Нами подготовлен и ждёт заключения прави 
тельства законопроект, направленный на раз 
витие индивидуального жилищного строи 
тельства, в котором затрагиваются аспекты
начиная с повышения прозрачности отрасли,
отображения всех данных о сегменте ИЖС в
единой информационной системе жилищно 
го строительства и заканчивая формировани 
ем реестра земельных участков, неиспользуе 
мых или используемых не по назначению,
что не только позволит оперативно вовлекать
их в оборот для индивидуального жилищно 
го строительства, но и предоставлять много 
детным семьям именно те земельные участ 
ки, которые будут пригодны для строитель 
ства индивидуальных жилых домов и будут
обеспечены инженерной инфраструктурой.

Необходимо менять положение дел, ко 
гда, по словам уполномоченного по правам
ребёнка, сформирован стереотип, что много 
детность — это признак неблагополучия.
Многодетность — это действительно важно,
это должно звучать гордо, и партия "ЕДИ 
НАЯ РОССИЯ", её фракция в Государствен 
ной Думе, работает и дальше будет работать
именно над этим.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
От фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС 

СИЯ" выступает Николай Иванович Рыжак.

Рыжак Н. И., фракция "СПРАВЕДЛИ�
ВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги депутаты! Не могу не поддержать
выступивших ранее — хочу поздравить всех
нас с этим замечательным праздником, с
юбилеем!

Меня распирает гордость, потому что моя
оперативная юность прошла в одном из цен 

тров управления полётами космических ап 
паратов в Крыму и мне довелось близко по 
знакомиться с этими замечательными по 
сланниками Советского Союза в космос.
Особенно поражали простота, эрудиция и ка 
кая то природная пытливость Юрия Алек 
сеевича Гагарина и Германа Степановича Ти 
това. Долгими вечерами мы беседовали, по 
тому что решались разные вопросы, — вы
знаете, что космонавты участвуют не только
в мирном освоении Земли, космоса, они при 
нимают активнейшее участие в реализации
военных программ, засекреченных программ,
работая на безопасность нашего Отечества.

Вот вкратце об этом сказал, но хотел бы
ещё подчеркнуть, что, как правило, космо 
навты — сельские ребята. Представляете, ка 
ким был уровень образования в наших сель 
ских школах, если смоленская деревня дала
нам Гагарина, а Алтайский край дал нам Ти 
това! И вот это восхождение к вершинам кос 
моса — это как раз одно из достояний совет 
ской социалистической системы, и об этом
нельзя забывать.

На этом фоне кто мог бы подумать, что
начало XXI века ознаменуется крахом цита 
дели западного мира! Вот этот миф — о пер 
спективах, о широкой демократии — развеял 
ся вмиг, вдребезги разбилось зеркало запад 
ной демократии. И возникает вопрос: а име 
ют ли право Соединённые Штаты быть мо 
ральным лидером всего западного мира, а мо 
жет быть, и всего человечества, на что они
претендуют? Нам надо критически переос 
мыслить вот этот наш бросок в объятия этого
мира и сейчас выстраивать свою систему цен 
ностей, её отстаивать, идти своим путём, не
забывая, что у них сейчас главное — это унич 
тожить нашу Россию, уничтожить всё то, что
думает, что совестливое, что определяет про 
гресс человечества. Это первое.

Второе. Важное место в планах Запада по
уничтожению России занимает формирова 
ние массовой культуры глобального потреб 
ления на фоне разрушения нашей исконной
системы ценностей. А вот противостоять это 
му может лишь государственная политика,
которая сочетает традиции и современность
при сохранении национальной идентичности
и, что особенно важно, как подчеркнул прези 

Бюллетень № 351 (1899)

25



дент на обсуждении вопроса по националь 
ным вопросам в Кремле, ярко выраженное са 
мосознание нашего народа, гражданское са 
мосознание. Ну, здесь логично спросить: а
можно ли добиться полной консолидации об 
щества в условиях, когда имеются два совер 
шенно противоположных класса, у которых
разные интересы, — класс буржуазии и класс
обнищавшего основного населения страны?
Даже пандемия с её критическими момента 
ми не позволила им проявить своё граждан 
ское самосознание, откликнуться, особенно
офшорной буржуазии, и помочь нам в этот
трудный момент! Зато они, о чём говорил
Николай Иванович Осадчий, действительно
пополнили список "Форбс".

Третье. Финансово экономическому бло 
ку правительства пора осознать, что неиспол 
нение майских указов президента будет ин 
терпретировано нашими оппонентами как
неспособность нашего народа, правительства
и общества решать заявленные масштабные
задачи. Запад получит мощный пропаганди 
стский аргумент, а для них главное — дока 
зать нашему народу, что Россия исчерпала
себя как страна и не в состоянии ответить на
современные вызовы и угрозы. Это будет
серьёзной дискредитацией власти в глазах
собственного народа — мы не имеем мораль 
ного права это допустить, потому что нам
есть что защищать, и мы этого не допустим.

Четвёртое. Как известно, в выборах в Го 
сударственную Думу восьмого созыва при 
мет участие объединённая партия "СПРА 
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — ЗА ПРАВДУ", зая 
вившая о приверженности социалистиче 
ским идеям и задачам социальной справедли 
вости. Но, на мой взгляд, реализация заяв 
ленных целей должна осуществляться парал 
лельно с трансформацией государственного
устройства власти, гражданского общества,
самой общественно экономической форма 
ции и, конечно же, с идеологической опреде 
лённостью в условиях построения реального
социального государства. Это корреспонди 
рует с внесёнными в Конституцию поправка 
ми, и это принципиально важно. В против 
ном случае мы будем противоречить объек 
тивным законам общественного развития, и
это грозит тем, что наше государство просто

выродится как социальный институт. Под 
черкну, что только государство на основе дол 
госрочных планов развития, когда в основу
берутся вопросы образования, науки, оборо 
ны, социальные вопросы, может потенциаль 
но в совокупности достичь того, чего не могут
достичь другие субъекты международных от 
ношений: госкорпорации, объединения и так
далее.

Пятое. Вы обратили внимание, что бук 
вально все опросы населения свидетельству 
ют о живой исторической памяти нашего на 
рода: примерно 70—75 процентов нашего на 
селения желает возвращения в эпоху СССР,
и это несмотря на смену поколений, это не 
смотря на постоянную антисоветскую рито 
рику, на активную пропаганду антагонисти 
ческих взглядов на развитие социализма.
Значит, не хлебом единым жив наш народ!
Это свидетельствует о его глубокой духов 
но нравственной силе и неистребимой исто 
рической памяти — надо закреплять эти свя 
тые понятия, а для этого необходимо в корне
перестроить информационную политику, о
чём мы постоянно говорим в стенах Государ 
ственной Думы. Наши люди в основе своей
мудрые, патриотически настроенные, чистые,
они достойны других героев и других звёзд (а
не этих гламурных представлений, которые
мы постоянно можем наблюдать на экранах
телевизоров), они укрепляют веру в страну,
они радеют о её благосостоянии, а в трудные
минуты жертвуют собой.

Думается, Иван Иванович, надо нам при 
гласить в конце концов руководителей ос 
новных государственных телевизионных
компаний и в преддверии вот этого полити 
ческого события всё таки поговорить с ними,
и не только о вопросах мировоззренческого
наполнения наших граждан, но и об общей
культуре поведения, о науке, об образовании,
о просвещении. Нельзя допустить, чтобы Ин 
тернет, этот "добровольный информацион 
ный ГУЛАГ", по меткому выражению руко 
водителя Курчатовского института академи 
ка Ковальчука, обрушил наш человеческий
потенциал.

Шестое. В стране продолжается непро 
стая, противоречивая дискуссия по вопросу о
пенсионной реформе, практически не давшей
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ожидаемого экономического эффекта. Стра 
на у нас многоликая, климат и экология раз 
ные, условия труда и проживания тоже раз 
ные — люди, естественно, ищут лучшей доли,
и почему нарастают миграционные потоки,
нам тоже известно. Самое важное, что мы
оголяем регионы Дальнего Востока и Сибири
и теряем мобилизационный стратегический
ресурс, но этого тоже нельзя допустить! Надо
всё это трезво оценить, минимизировать от 
рицательные последствия этой реформы, и
это было бы важным сигналом к тому, что го 
сударство и мы, депутаты, видим, что творит 
ся в стране, и готовы оказать всяческую под 
держку нашим людям. Неспроста проект
"Навальный" и его штаб внесли в повестку
дня не только борьбу с коррупцией, но и те
недостатки, которые высветила пенсионная
реформа, — мы должны выбить этот камень у
прислужников западного мира.

Несколько слов о событиях на Украине.
Иван Иванович, мне кажется, мы должны
подготовить обращение или заявление к ук 
раинскому народу на фоне милитаристской
риторики. Мы не считаем украинский народ
врагом, это братский народ, и мы должны до 
нести до него, что жалкая кучка политиканов,
националистически настроенных, ориенти 
рующихся на американские интересы, не от 
ражает воли украинского народа. Нужно,
чтобы это прозвучало весомо, зримо и поли 
тически ответственно. Вот такое протоколь 
ное поручение я хотел бы внести от имени
фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Благодарю за внимание. (Аплодисмен�
ты.)

Председательствующий. Спасибо, Ни 
колай Иванович.

Николай Иванович, предложения, кото 
рые прозвучали в вашем выступлении, пред 
ставителям фракции можно вынести на засе 
дание Совета Государственной Думы, и мы
их там обсудим.

А сейчас переходим к рассмотрению зако 
нопроектов в третьем чтении.

3 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 1360 части

четвёртой Гражданского кодекса Российской
Федерации". Докладывает Зариф Закирович
Байгускаров.

Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроектом предусматривает 
ся, что в случае крайней необходимости, свя 
занной с обеспечением обороны и безопасно 
сти нашего государства, включая охрану жиз 
ни и здоровья граждан, Правительство Рос 
сийской Федерации будет иметь право при 
нимать решение об использовании изобрете 
ния без согласия патентообладателя с изве 
щением его в короткий срок и возмещением
ему расходов. В настоящее время законода 
тельством предусмотрена такая возможность
только тогда, когда есть необходимость, свя 
занная с целями обороны и безопасности го 
сударства. В случаях же, когда опасность уг 
рожает жизни и здоровью граждан, восполь 
зоваться этим невозможно, а это бывает необ 
ходимо, и пандемия показала, что необходи 
мо срочно принимать меры по использова 
нию сывороток, по использованию лекарств.

Законопроект прошёл все необходимые
экспертизы, замечаний не имеется. Комитет
просит принять законопроект в третьем чте 
нии.

Председательствующий. Спасибо, За 
риф Закирович.

Будут ли желающие выступить по моти 
вам голосования? Нет.

Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 09 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 395 чел. .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 396 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 54 чел. .  .  .  . 12,0 %
Результат: принято

Закон принят.
4 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в статью 28 Феде 
рального закона "О ветеранах". Докладывает
Ольга Ивановна Павлова.
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Павлова О. И., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект направлен на совер 
шенствование правового механизма социаль 
ной защиты членов семей военнослужащих,
выполнивших свой воинский долг ценой соб 
ственной жизни и не получивших при жизни
статус ветерана боевых действий. Все необ 
ходимые поправки уточняющего характера
приняты. Предлагаемый текст полностью го 
тов к принятию.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать
решение комитета. Фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ" единогласно поддерживает дан 
ный законопроект — прошу вас поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Ольга
Ивановна.

Будут ли желающие выступить по моти 
вам голосования? Нет.

Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 10 мин. 09 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 391 чел. .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел. .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Закон принят.
5 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменения в статью 446 Граж 
данского процессуального кодекса Россий 
ской Федерации". Докладывает Павел Вла 
димирович Крашенинников.

Крашенинников П. В. Спасибо большое.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Данный законопроект направлен на
обеспечение надлежащих условий содержа 
ния домашних животных. Мы предлагаем по 
правку в статью 446 Гражданского процессу 
ального кодекса, и в соответствии с данной
поправкой не может быть обращено взыска 
ние на домашних животных, а именно на тех,
которые указаны в законе "Об ответственном
обращении с животными..." и которые не ис 
пользуются в предпринимательской деятель 
ности.

Данный законопроект прошёл все экс 
пертизы, готов к третьему чтению. Прошу
поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Будут ли желающие выступить по моти 

вам голосования? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 11 мин. 23 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 384 чел. .  .  .  . 85,3 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 384 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 66 чел. .  .  .  . 14,7 %
Результат: принято

Закон принят единогласно.
6 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О воинской обязанности и военной
службе". Докладывает Андрей Леонидович
Красов.

Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект подготовлен к приня 
тию в третьем чтении. В этом законопроекте
мы расширяем перечень так называемых не 
гативных оснований для увольнения с воен 
ной службы граждан, проходивших военную
службу по контракту, а также даём возмож 
ность руководителям федеральных органов
исполнительной власти, федеральных госу 
дарственных органов определять порядок и
правила командирования военнослужащих.

Законопроект прошёл все необходимые
экспертизы, замечаний по нему не имеется.
Просьба, коллеги, поддержать.

Спасибо за внимание.
Председательствующий. Спасибо, Анд 

рей Леонидович.
Коллеги, будут ли желающие выступить

по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 12 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 394 чел. .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел. .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято
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Закон принят единогласно. Спасибо.
Переходим к законопроектам второго

чтения.
7 й и 8 й вопросы мы рассматриваем с од 

ним докладом. 7 й вопрос, проект федераль 
ного закона "О внесении изменений в статью
4 Земельного кодекса Российской Федера 
ции и статью 9 Жилищного кодекса Россий 
ской Федерации", и 8 й вопрос, проект феде 
рального закона "О внесении изменения в
статью 10 Трудового кодекса Российской Фе 
дерации". Докладывает Павел Владимирович
Крашенинников.

Крашенинников П. В. Уважаемый Иван
Иванович, уважаемые коллеги! Мы продол 
жаем работу по реализации конституцион 
ных изменений. Напомню, что во исполнение
основного закона на сегодняшний день при 
няты и вступили в силу 23 закона, внесены
поправки в более чем 130 законодательных
актов. И данные изменения — и 7 й, и 8 й во 
просы — связаны с приоритетом Конститу 
ции, в том числе над международными акта 
ми, вносятся изменения в Земельный, Жи 
лищный и Трудовой кодексы. Ко второму
чтению поправок не поступало.

Мы просим поддержать законопроекты и,
если на то будет ваша добрая воля, поставить
их в повестку на завтра для рассмотрения в
третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо, Па 
вел Владимирович.

Коллеги, поправок нет, переходим к голо 
сованию.

Ставится на голосование во втором чте 
нии проект федерального закона "О внесении
изменений в статью 4 Земельного кодекса
Российской Федерации и статью 9 Жилищ 
ного кодекса Российской Федерации".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 14 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 390 чел. .  .  .  . 86,7 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел. .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
И ставится на голосование проект феде 

рального закона "О внесении изменения в

статью 10 Трудового кодекса Российской Фе 
дерации", 8 й вопрос.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 15 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 392 чел. .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел. .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

9 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О подготовке и проведении в Россий 
ской Федерации чемпионата мира по футбо 
лу FIFA 2018 года, Кубка конфедераций FIFA
2017 года, чемпионата Европы по футболу
UEFA 2020 года и внесении изменений в от 
дельные законодательные акты Российской
Федерации". Докладывает Наталья Сергеев 
на Кувшинова.

Кувшинова Н. С., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроект внесён во исполнение
гарантий, данных Правительством Россий 
ской Федерации по проведению чемпионата
Европы по футболу УЕФА 2020 года в 2021
году. Ко второму чтению поступила одна по 
правка, она включена в таблицу поправок
№ 1, рекомендованных к принятию. Комитет
Государственной Думы по физической куль 
туре просит утвердить таблицу поправок № 1
и принять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Ната 
лья Сергеевна.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 16 мин. 15 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 397 чел. .  .  .  . 88,2 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 397 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 53 чел. .  .  .  . 11,8 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
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Коллеги, прежде чем голосовать, я хочу
спросить (я забыл это сделать): нет возраже 
ний, чтобы 7 й и 8 й вопросы мы рассмотре 
ли в третьем чтении завтра на пленарном за 
седании? Нет. Принимается. Спасибо.

Ставится на голосование во втором чте 
нии законопроект под пунктом 9.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 16 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 395 чел. .  .  .  . 87,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел. .  .  .  . 12,2 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

На трибуне, пожалуйста, включите мик 
рофон.

Кувшинова Н. С. Уважаемый Иван Ива 
нович, комитет просил бы рассмотреть зако 
нопроект в третьем чтении сегодня — он под 
готовлен к принятию в третьем чтении, все
необходимые экспертизы проведены, — и то 
гда завтра уже Совет Федерации на заседа 
нии его рассмотрит.

Спасибо.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, будут ли желающие выступить

по мотивам? Нет.
Законопроект ставится на голосование в

третьем чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 17 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 394 чел. .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел. .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
10 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в часть вторую Нало 
гового кодекса Российской Федерации".
Докладывает Валерий Степанович Скруг.

Скруг В. С., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! В связи с пандемией исполкомом
УЕФА 17 марта 2020 года было принято ре 

шение о переносе чемпионата Европы по
футболу 2020 года на 2021 год. Сегодня ваше 
му вниманию предлагается подготовленный
к рассмотрению во втором чтении проект за 
кона "О внесении изменений в часть вторую
Налогового кодекса Российской Федерации"
Данный законопроект является спутником
предыдущего законопроекта, в первом чте 
нии он был принят 10 марта 2021 года. Ко
второму чтению к законопроекту поступило
три поправки, они включены в таблицу по 
правок № 1, предлагаемых к принятию.

У Счётной палаты замечания и предло 
жения отсутствуют, имеется положительное
заключение Правового управления. Приня 
тие данного закона не потребует выделения
дополнительных ассигнований из средств
федерального бюджета. Комитет соисполни 
тель — Комитет по физической культуре,
спорту, туризму и делам молодёжи поддер 
живает таблицу поправок и данный законо 
проект во втором чтении.

Комитет Государственной Думы по бюд 
жету и налогам просит поддержать таблицу
поправок и принять данный законопроект во
втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Вале 
рий Степанович.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 19 мин. 31 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 394 чел. .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 394 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 56 чел. .  .  .  . 12,4 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 19 мин. 55 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 391 чел. .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел. .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято
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Принимается во втором чтении едино 
гласно.

Включите микрофон на трибуне, пожа 
луйста.

Скруг В. С. Уважаемый Иван Иванович,
уважаемые коллеги! Законопроект прошёл
все необходимые экспертизы. Комитет вно 
сит предложение принять данный законо 
проект в третьем чтении, чтобы завтра Совет
Федерации мог его рассмотреть.

Председательствующий. Спасибо, Вале 
рий Степанович.

Коллеги, будут ли желающие выступить
по мотивам? Нет.

Законопроект ставится на голосование в
третьем чтении.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 20 мин. 37 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 391 чел. .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел. .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Закон принят единогласно. Спасибо.
11 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законо 
дательные акты Российской Федерации".
Докладывает Ярослав Евгеньевич Нилов.

Нилов Я. Е., председатель Комитета Го�
сударственной Думы по труду, социальной
политике и делам ветеранов, фракция ЛДПР.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
депутаты! Данный законопроект в первом
чтении был принят в 2017 году. Долго коми 
тету пришлось вести работу, последние два
года данная инициатива дорабатывалась в
рамках созданной межфракционной рабочей
группы, которую возглавляет Ольга Викто 
ровна Тимофеева. Наконец мы нашли сба 
лансированное решение вместе с правитель 
ством, с общественными организациями. Ко 
митетом подготовлен ко второму чтению
проект закона, которым в том числе решают 
ся задачи, поставленные президентом в пору 
чении: во первых, устанавливаются полно 
мочия субъектов Федерации в сфере увеко 
вечения памяти погибших при защите Отече 
ства, во вторых, устанавливаются ограниче 

ния прав правообладателей на использова 
ние земельных участков в том случае, если в
их границах найдены останки.

Просим поддержать решение комитета в
части таблицы поправок № 1 и таблицы по 
правок № 2, а также принять проект закона
во втором чтении. В случае принятия законо 
проекта во втором чтении просьба поддер 
жать предложение рассмотреть его завтра в
третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо, Яро 
слав Евгеньевич.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 22 мин. 14 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 353 чел. .  .  .  . 78,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 353 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 97 чел. .  .  .  . 21,6 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Будут ли вопросы по таблице поправок

№ 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосова 

ние.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 22 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 347 чел. .  .  .  . 77,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 348 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 102 чел. .  .  .  . 22,7 %
Результат: принято

Принимается.
Коллеги, законопроект ставится на голо 

сование во втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 23 мин. 07 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 392 чел. .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 392 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 58 чел. .  .  .  . 12,9 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.
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Не будет возражений завтра в третьем
чтении рассмотреть проект? Нет.

Прошу учесть. Спасибо.
12 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О государственном регулировании про 
изводства и оборота этилового спирта, алко 
гольной и спиртосодержащей продукции и
об ограничении потребления (распития) ал 
когольной продукции" и о проведении на
территории Калининградской области экспе 
римента по маркировке алкогольной продук 
ции федеральными специальными марками".
Докладывает Альфия Гумаровна Когогина.

Когогина А. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Глубокоуважаемый Иван Иванович, кол 
леги! Законопроект принят в первом чтении
27 января 2021 года. Законопроектом пред 
полагается внесение изменений в федераль 
ный закон № 171, предусматривающих зако 
нодательное закрепление нормы минималь 
ного использования производственной мощ 
ности при производстве этилового спирта,
равной 70 процентам. В ходе подготовки за 
конопроекта ко второму чтению в комитет
поступило девять поправок: пять из них
включены в таблицу поправок № 1, рекомен 
дованных комитетом к принятию, четыре по 
правки включены в таблицу поправок № 2,
рекомендованных к отклонению.

Прошу проголосовать.

Председательствующий. Спасибо, Аль 
фия Гумаровна.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 24 мин. 51 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 357 чел. .  .  .  . 79,3 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 357 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 93 чел. .  .  .  . 20,7 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Будут ли вопросы по таблице поправок

№ 2? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 25 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 368 чел. .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 368 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 82 чел. .  .  .  . 18,2 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 25 мин. 42 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 385 чел. .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел. .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

Включите микрофон на трибуне, пожа 
луйста.

Когогина А. Г. Комитет просит назначить
рассмотрение данного законопроекта в треть 
ем чтении на завтра, 14 апреля.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений? Нет.

Прошу учесть.
13 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О физической культуре и спорте в Рос 
сийской Федерации" и Федеральный закон
"Об образовании в Российской Федерации".
Докладывает Дмитрий Юрьевич Пирог.

Пирог Д. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Вашему вниманию представлен
проект федерального закона "О внесении из 
менений в Федеральный закон "О физиче 
ской культуре и спорте в Российской Феде 
рации" и Федеральный закон "Об образова 
нии...", который призван обеспечить сближе 
ние законодательства о физической культуре
и спорте и законодательства об образовании
в целях создания единой эффективной систе 
мы спортподготовки, а также повышения ка 
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чества реализации общеобразовательных
программ, которые направлены на укрепле 
ние здоровья и формирование потребности в
здоровом образе жизни. Напомню, что про 
ект федерального закона был принят в пер 
вом чтении 16 февраля этого года.

В комитет поступило 70 поправок от де 
путатов, сенаторов и правительства. В табли 
цу поправок № 1, рекомендованных к приня 
тию, включено 25 поправок, в таблицу попра 
вок № 2, рекомендованных к отклонению, —
45 поправок. Напомню, что законопроект
был существенно доработан ко второму чте 
нию, с тем чтобы обеспечить реализацию по 
ручений главы государства и Правительства
Российской Федерации. В частности, уточне 
но следующее: права и обязанности тренеров
в части обеспечения приведения их правово 
го статуса в соответствие с правовым стату 
сом педагогических работников в целях уве 
личения, подчеркну, социальных гарантий
тренерам; порядок реализации всех этапов
спортивной подготовки с учётом определе 
ния критериев присвоения соответствующих
спортивных званий и спортивных разрядов
по видам спорта для перехода на соответст 
вующие этапы спортивной подготовки; поня 
тия "детско юношеский спорт" и "спортив 
ная подготовка". Закреплено единое наиме 
нование "спортивная школа" за организация 
ми, которые реализуют дополнительные об 
разовательные программы по спортивной
подготовке, а также возможность использо 
вания в их наименованиях слов "олимпий 
ский" и "паралимпийский".

Коллеги, предусмотрено вступление за 
кона в силу с 1 сентября 2023 года, установ 
лен переходный период, в течение которого
организации вправе осуществлять спортив 
ную подготовку до получения ими лицензии
на осуществление образовательной деятель 
ности. Принятие закона не только повысит
уровень социальных гарантий тренерам, что
крайне важно, но и позволит создать наибо 
лее эффективную систему спортивной подго 
товки и тем самым обеспечит условия для во 
влечения максимального количества граж 
дан в занятия физической культурой и спор 
том.

Законопроект прошёл правовую и лин 
гвистическую экспертизы и подготовлен к
рассмотрению во втором чтении. Замечаний
правового характера нет.

Предлагается поддержать текст законо 
проекта и принять указанный законопроект
во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо,
Дмитрий Юрьевич.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1, где 25 поправок? Нет.

Ставится таблица поправок на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 29 мин. 38 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 333 чел. .  .  .  . 74,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 334 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 116 чел. .  .  .  . 25,8 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Будут ли вопросы по таблице поправок

№ 2, где 46 поправок? Нет.
Таблица поправок ставится на голосова 

ние.
Включите режим голосования.

Пирог Д. Ю. Уважаемые коллеги...

Председательствующий. Рано, рано,
Дмитрий Юрьевич, я вам дам слово.

Пирог Д. Ю. Поспешил, прошу проще 
ния.

Председательствующий. Покажите ре 
зультаты.

Результаты голосования (13 час. 30 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 303 чел. .  .  .  . 67,3 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 305 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 145 чел. .  .  .  . 32,2 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 30 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 394 чел. .  .  .  . 87,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 395 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 55 чел. .  .  .  . 12,2 %
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Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Пожалуйста, включите микрофон на три 

буне.
Пирог Д. Ю. Уважаемый Иван Ивано 

вич, уважаемые коллеги! Прошу включить
законопроект в проект порядка работы на
завтра, на 14 апреля, для рассмотрения в
третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений? Нет.

Прошу учесть, спасибо.
14 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Бюджетный кодекс
Российской Федерации". Докладывает
Дмитрий Васильевич Юрков.

Юрков Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Данный законопроект был принят
нами 19 января текущего года. Ко второму
чтению поступило семь поправок. К приня 
тию предлагаются шесть поправок из табли 
цы поправок № 1, рекомендованных к приня 
тию, и одна поправка (учтена по смыслу в
таблице поправок № 1) из таблицы поправок
№ 2, рекомендованных комитетом к отклоне 
нию.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, будут ли вопросы по таблице

поправок № 1? Нет.
Таблица поправок ставится на голосова 

ние.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 31 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 305 чел. .  .  .  . 67,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 306 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 144 чел. .  .  .  . 32,0 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Есть ли вопросы по таблице поправок

№ 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосова 

ние.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 32 мин. 11 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 301 чел. .  .  .  . 66,9 %

Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 302 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 148 чел. .  .  .  . 32,9 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 32 мин. 35 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 314 чел. .  .  .  . 69,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 316 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 134 чел. .  .  .  . 29,8 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Дмитрий Васильевич, пожалуйста.

Юрков Д. В. Уважаемые коллеги, коми 
тет просит включить законопроект в проект
порядка работы Государственной Думы на
завтра для рассмотрения в третьем чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, нет возражений? Нет. Принима 

ется.
15 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О государственной социальной помо 
щи". Докладывает Татьяна Васильевна Сап 
рыкина.

Сапрыкина Т. В., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
депутаты! Проект федерального закона под 
готовлен к рассмотрению во втором чтении.
Законопроект направлен на совершенствова 
ние единой государственной системы соци 
ального обеспечения. В комитет поступило
13 поправок к законопроекту, 11 из них вклю 
чены в таблицу поправок № 1, рекомендуе 
мых к принятию, и две поправки — в таблицу
поправок № 2, рекомендуемых к отклонению.

Уважаемые коллеги, комитет рекоменду 
ет данный проект федерального закона к при 
нятию. Просьба проголосовать.

Председательствующий. Спасибо, Тать 
яна Васильевна.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.
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Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 34 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 337 чел. .  .  .  . 74,9 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 337 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 113 чел. .  .  .  . 25,1 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Будут ли вопросы по таблице поправок

№ 2? Нет.
Таблица поправок ставится на голосова 

ние.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 34 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 309 чел. .  .  .  . 68,7 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 311 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 139 чел. .  .  .  . 30,9 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 34 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 385 чел. .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 385 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 65 чел. .  .  .  . 14,4 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

16 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в статьи 14 и 16 Фе 
дерального закона "Об основах охраны здо 
ровья граждан в Российской Федерации".
Докладывает Дмитрий Анатольевич Моро 
зов.

Морозов Д. А., председатель Комитета
Государственной Думы по охране здоровья,
фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Глубокоуважаемый Иван Иванович, глу 
бокоуважаемые коллеги! Законопроект при 
нят Государственной Думой в первом чтении
26 января, направлен на централизацию сис 
темы здравоохранения в части согласования
кандидатур региональных руководителей ор 

ганов управления в сфере здравоохранения с
федеральным Минздравом. К законопроекту
поступило две поправки: одна поправка
включена в таблицу поправок № 1, она носит
юридико технический характер; вторая по 
правка включена комитетом в таблицу по 
правок № 2 и рекомендована к отклонению.

Уважаемые коллеги, Комитет по охране
здоровья просит поддержать наше решение.

Председательствующий. Спасибо,
Дмитрий Анатольевич.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 36 мин. 00 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 334 чел. .  .  .  . 74,2 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 334 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 116 чел. .  .  .  . 25,8 %
Результат: принято

Принимается.
Есть ли вопросы по таблице поправок

№ 2? Нет.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 36 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 302 чел. .  .  .  . 67,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 304 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 146 чел. .  .  .  . 32,4 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 36 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 380 чел. .  .  .  . 84,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 380 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 70 чел. .  .  .  . 15,6 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

Микрофон на трибуне включите, пожа 
луйста.

Морозов Д. А. Глубокоуважаемый Иван
Иванович, глубокоуважаемые коллеги! Про 
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сим включить законопроект для рассмотре 
ния в третьем чтении в проект порядка рабо 
ты на завтра, 14 апреля.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений? Нет. Принимается.

17 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законо 
дательные акты Российской Федерации".
Докладывает Анатолий Геннадьевич Акса 
ков.

Аксаков А. Г., председатель Комитета
Государственной Думы по финансовому рын�
ку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! К законопроекту поступило четыре
поправки, все они включены в таблицу по 
правок, рекомендуемых к принятию. Прошу
рассмотреть их и поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Ана 
толий Геннадьевич.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 37 мин. 49 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 335 чел. .  .  .  . 74,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 335 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 115 чел. .  .  .  . 25,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 38 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 354 чел. .  .  .  . 78,7 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 354 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 96 чел. .  .  .  . 21,3 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

Микрофон на трибуне включите, пожа 
луйста.

Аксаков А. Г. Коллеги, прошу включить
законопроект для рассмотрения в третьем
чтении в проект порядка работы на завтра.

Спасибо.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений? Нет. Принимается.

18 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 21 Феде 
рального закона "Об использовании атомной
энергии". Докладывает Геннадий Иванович
Скляр.

Скляр Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Ко второму чтению поступило во 
семь поправок, все они носят юридико тех 
нический характер, включены в таблицу по 
правок № 1 и рекомендованы к принятию.
Поправок, рекомендованных к отклонению,
нет. Просим поддержать таблицу поправок
№ 1 и законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Ген 
надий Иванович.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 39 мин. 24 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 335 чел. .  .  .  . 74,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 335 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 115 чел. .  .  .  . 25,6 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 39 мин. 48 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 391 чел. .  .  .  . 86,9 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 391 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 59 чел. .  .  .  . 13,1 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении едино 
гласно.

Микрофон на трибуне включите, пожа 
луйста.

Скляр Г. И. Уважаемые коллеги, законо 
проект готов для рассмотрения в третьем чте 
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нии — просим поставить его в повестку дня
на завтра.

Председательствующий. Нет возраже 
ний, коллеги? Нет. Принимается.

19 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 132 Уголов 
но процессуального кодекса Российской Фе 
дерации". Докладывает Даниил Владимиро 
вич Бессарабов.

Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Названный законопроект подготов 
лен комитетом для рассмотрения во втором
чтении. К нему поступило две поправки, они
комитетом рекомендуются к отклонению.
Просим поддержать таблицу поправок и при 
нять законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Дани 
ил Владимирович.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 2? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 41 мин. 03 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 324 чел. .  .  .  . 72,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 324 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 126 чел. .  .  .  . 28,0 %
Результат: принято

Принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 41 мин. 26 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 353 чел. .  .  .  . 78,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 354 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 96 чел. .  .  .  . 21,3 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Микрофон на трибуне включите.
Пожалуйста, Даниил Владимирович.

Бессарабов Д. В. Уважаемый Иван Ива 
нович, уважаемые коллеги! Комитет просит
рассмотреть законопроект в третьем чтении
завтра, 14 апреля.

Председательствующий. Спасибо.
Нет возражений, коллеги? Нет. Прини 

мается.
20 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в отдельные законо 
дательные акты Российской Федерации".
Докладывает Елена Анатольевна Митина.

Митина Е. А., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Предлагаемый к рассмотрению во
втором  чтении  законопроект  был  принят  в
первом чтении 17 февраля 2021 года. В коми 
тет поступило 20 поправок, все они включе 
ны в таблицу поправок № 1, рекомендуемых
к принятию, подавляющее большинство из
них носит юридико технический и лингвис 
тический характер. Поправок, рекомендуе 
мых к отклонению, нет. Правовое управление
Аппарата Государственной Думы и Государ 
ственно правовое управление Президента
Российской Федерации замечаний по пред 
ставленному законопроекту не имеют.

Комитет предлагает утвердить таблицу
поправок и принять рассматриваемый зако 
нопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Елена
Анатольевна.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Таблица поправок ставится на голосова 
ние.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 43 мин. 01 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 333 чел. .  .  .  . 74,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 333 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 117 чел. .  .  .  . 26,0 %
Результат: принято

Таблица поправок принимается.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 43 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 351 чел. .  .  .  . 78,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 351 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 99 чел. .  .  .  . 22,0 %
Результат: принято
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Принимается во втором чтении едино 
гласно.

Пожалуйста, включите микрофон на три 
буне.

Митина Е. А. Уважаемые коллеги, зако 
нопроект готов к принятию в третьем чтении.
Просим рассмотреть его завтра, 14 апреля.

Председательствующий. Спасибо.
Нет возражений? Нет. Принимается.
21 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в статьи 154 и 164
части второй Налогового кодекса Россий 
ской Федерации". Докладывает Александр
Алексеевич Носов.

Носов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! К данному законопроекту поступи 
ло две поправки, обе включены в таблицу по 
правок № 1, рекомендуемых к принятию. Ко 
митет по бюджету и налогам рекомендует Го 
сударственной Думе принять таблицу попра 
вок и законопроект во втором чтении.

Председательствующий. Спасибо, Алек 
сандр Алексеевич.

Коллеги, будут ли вопросы по таблице
поправок № 1? Нет.

Ставится на голосование таблица.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 44 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 341 чел. .  .  .  . 75,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 341 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 109 чел. .  .  .  . 24,2 %
Результат: принято

Принимается таблица поправок.
Законопроект ставится на голосование во

втором чтении.
Включите режим голосования.

Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 44 мин. 56 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 368 чел. .  .  .  . 81,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 369 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 81 чел. .  .  .  . 18,0 %
Результат: принято

Принимается во втором чтении.
Пожалуйста, включите микрофон на три 

буне.

Носов А. А. Уважаемый Иван Иванович,
уважаемые коллеги! Прошу включить дан 
ный законопроект в проект порядка работы
на 14 апреля текущего года для рассмотрения
в третьем чтении.

Председательствующий. Коллеги, нет
возражений? Нет. Принимается.

22 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 7 Федераль 
ного закона "О государственной информаци 
онной системе жилищно коммунального хо 
зяйства". Докладывает Галина Петровна Хо 
ванская.

Хованская Г. П., председатель Комите�
та Государственной Думы по жилищной поли�
тике и жилищно�коммунальному хозяйству,
фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Напомню, что законопроектом
предлагается передать Минстрою норматив 
ное регулирование вопросов, связанных с
функционированием жилищно коммуналь 
ного хозяйства, что абсолютно правильно,
наконец это свершится. Законопроект при 
нят в первом чтении 16 февраля, поправок не
поступало. Проект закона прошёл юриди 
ко техническую и лингвистическую экспер 
тизы, замечаний нет, готов к рассмотрению
во втором чтении.

Прошу поддержать.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

А. Д. Жуков
Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование во вто 

ром чтении проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (13 час. 46 мин. 25 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 389 чел. .  .  .  . 86,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 389 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 61 чел. .  .  .  . 13,6 %
Результат: принято
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Принимается единогласно во втором чте 
нии.

Хованская Г. П. Уважаемые коллеги,
прошу завтра рассмотреть законопроект в
третьем чтении, если нет возражений.

Председательствующий. Не будет возра 
жений, коллеги? Нет. Ставим в повестку на
завтра.

Спасибо.
23 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О государственном оборонном заказе".
Доклад Алексея Алексеевича Хохлова.

Пожалуйста.

Хохлов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Предложенный вашему
вниманию законопроект был принят в пер 
вом чтении 17 марта текущего года. Поступи 
ла одна поправка, она предлагается комите 
том к принятию и включена в таблицу попра 
вок № 1. В поправке учитывается замечание
Правового управления Аппарата Государст 
венной Думы, она носит юридико техниче 
ский характер. Законопроект прошёл право 
вую и лингвистическую экспертизы, замеча 
ний нет.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть одна поправка у нас — есть

ли вопросы по поправке? Нет.
Ставится на голосование таблица.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 48 мин. 07 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 365 чел. .  .  .  . 81,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 365 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 85 чел. .  .  .  . 18,9 %
Результат: принято

Принимается.
Ставится на голосование во втором чте 

нии проект закона.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 48 мин. 32 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 379 чел. .  .  .  . 84,2 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %

Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 381 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 69 чел. .  .  .  . 15,3 %
Результат: принято

Принят во втором чтении.
Коллеги, переходим к рассмотрению за 

конопроектов в первом чтении.
Пункт 24, проект федерального закона "О

внесении изменений в статью 8 Федерально 
го закона "Об официальном статистическом
учёте и системе государственной статистики
в Российской Федерации" в целях статисти 
ческого учёта инвестиционной деятельности
групп предприятий". Доклад официального
представителя Правительства Российской
Федерации заместителя министра экономи 
ческого развития Российской Федерации
Полины Викторовны Крючковой.

Пожалуйста.

Крючкова П. В., официальный предста�
витель Правительства Российской Федера�
ции, заместитель министра экономического
развития Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Представляю проект феде 
рального закона "О внесении изменений в
статью 8 Федерального закона "Об офици 
альном статистическом учёте и системе госу 
дарственной статистики в Российской Феде 
рации" в целях статистического учёта инве 
стиционной деятельности групп предпри 
ятий".

Цель законопроекта — внедрение меха 
низма статистического учёта инвестицион 
ной деятельности групп предприятий в прак 
тику государственной статистики. Эта ин 
формация необходима в том числе для эф 
фективного принятия управленческих реше 
ний в сфере поощрения инвестиционной дея 
тельности, что является одним из приорите 
тов. Учёт инвестиций по группе компаний
даёт более полную картину инвестиционной
деятельности, ведь решение об инвестициях
принимается головной организацией группы
с учётом интересов всех входящих в группу
предприятий. Такой подход к учёту инвести 
ций реализован во многих зарубежных стра 
нах.

Для решения этой задачи потребуются
минимальные законодательные изменения.
Первое, необходимо закрепить сам институт,

Бюллетень № 351 (1899)

39



термин "группа предприятий", причём ис 
ключительно для целей статистического учё 
та. Второе, информацию о группах предпри 
ятий предлагается формировать на основа 
нии данных, получаемых от держателей рее 
стров акционеров. Особо подчеркну, что
предлагаемые меры не повлекут существен 
ного роста административной нагрузки, по 
скольку сведения об акционерах будут фор 
мироваться держателями реестров на основа 
нии тех данных, которые у них и так имеются.
Третье, в законопроекте закрепляется обя 
занность глав групп предприятий предостав 
лять первичные статистические данные об
инвестиционной активности всей группы
предприятий, при этом окончательная ин 
формация об инвестиционной деятельности
группы предприятий будет формироваться
Росстатом на основании всей совокупности
имеющихся данных.

Принятие законопроекта в весеннюю сес 
сию позволит уже в ноябре текущего года
сформировать данные об инвестиционной
деятельности всех групп предприятий. Дан 
ная информация дополнит сведения, имею 
щиеся у Федеральной налоговой службы. Та 
ким образом, это будет способствовать реа 
лизации поручения президента от 9 апреля
2021 года об осуществлении мониторинга ин 
вестиционной деятельности крупнейших
отечественных групп компаний. Отмечу, что
Минфином России и ФНС России законо 
проект согласован, активное участие в работе
над законопроектом принял Банк России.

Уважаемые коллеги, прошу поддержать
законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Андрея Леонидовича Ветлуж 

ских.

Ветлужских А. Л., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Комитет рассмотрел ука 
занный законопроект и отмечает следующее.

Первое и самое принципиальное, вводит 
ся новая статистическая информация, ин 
формация о группах предприятий. На дан 
ный момент планируется по этой группе
предприятий, по новому виду статистиче 

ской информации, делать статистику только
для инвестиционных изменений, по инвести 
ционным вопросам. Однако само формирова 
ние групп предприятий позволит в дальней 
шем от этих групп предприятий получать ин 
формацию по заработной плате, любую дру 
гую информацию, которую можно будет
включить в закон в принципе даже во втором
чтении, ну, или при дальнейших изменениях.

Второе, проектируемые положения зако 
нопроекта необходимы для получения акту 
альных и полных статистических данных, а
они необходимы для того, чтобы была адек 
ватная официальная статистическая инфор 
мация для формирования стабильных и бла 
гоприятных условий деятельности инвесто 
ров на длительную перспективу.

Комитет соисполнитель — Комитет по
финансовому рынку концептуальных заме 
чаний не имеет. У Правового управления Ап 
парата Государственной Думы концептуаль 
ных замечаний также нет. Высказанные до 
полнения и замечания могут быть учтены ко
второму чтению.

С учётом сказанного комитет по эконо 
мической политике и промышленности реко 
мендует Госдуме принять законопроект в
первом чтении. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Не вижу. Нет.

Есть ли желающие выступить? Представите 
ли президента, правительства? Нет.

Коллеги, ставится на голосование проект
федерального закона "О внесении изменений
в статью 8 Федерального закона "Об офици 
альном статистическом учёте и системе госу 
дарственной статистики в Российской Феде 
рации" в целях статистического учёта инве 
стиционной деятельности групп предпри 
ятий".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (13 час. 54 мин. 46 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 377 чел. .  .  .  . 83,8 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 377 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 73 чел. .  .  .  . 16,2 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чте 
нии.
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25 й пункт, проект федерального закона
"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "О закупках товаров, работ, услуг отдель 
ными видами юридических лиц" и статью 45
Федерального закона "О контрактной систе 
ме в сфере закупок товаров, работ, услуг для
обеспечения государственных и муници 
пальных нужд". Доклад официального пред 
ставителя правительства замминистра фи 
нансов Алексея Михайловича Лаврова.

Лавров А. М., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
заместитель министра финансов Российской
Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые депутаты! Законопроектом предла 
гаются три новации.

Первое, в целях защиты интересов субъ 
ектов малого и среднего предпринимательст 
ва предлагается установить, что при закупках
для государственных компаний, государст 
венных корпораций и других субъектов
223 го федерального закона должны прини 
маться банковские гарантии, которые выда 
ны теми банками — а их сейчас около 200, —
которые уже включены в существующий пе 
речень для выдачи таких же гарантий по
44 му федеральному закону. Это расширит
возможности малого и среднего бизнеса по
получению таких гарантий, удешевит их. По 
скольку сейчас такого требования нет, зачас 
тую крупные заказчики устанавливают тре 
бования, чтобы гарантии предоставлялись
только определёнными банками, что, конеч 
но, резко ограничивает доступ малого бизне 
са к их получению и вообще делает участие в
закупках финансово обременительным.

Второе, чтобы обеспечить защиту этих га 
рантий от неправомерно оформленных доку 
ментов — иногда бывают и совсем поддель 
ные гарантии, — предлагается включать, по
аналогии опять таки с 44 м законом, такие
гарантии в единый реестр, который будет
вестись в единой информационной системе,
будет всем доступен, понятен, прозрачен. Та 
ким образом, это также улучшит админист 
рирование этого вопроса.

Для того чтобы автоматизировать этот
процесс, упростить предоставление гарантий,

убрать излишнюю трудоёмкость, дополни 
тельные требования, не установленные зако 
ном (кстати говоря, в законопроекте также
прописано, что должно содержаться в этих
банковских гарантиях), предлагается наде 
лить правительство полномочиями по утвер 
ждению формы банковских гарантий как в
отношении гарантий по 44 му, так и одновре 
менно по 223 му закону. Эта форма будет
одинаковой, и, таким образом, малый бизнес
не будет сталкиваться с незнакомыми требо 
ваниями при участии в закупках либо по
44 му, либо по 223 му федеральному закону.

Просим поддержать законопроект в пер 
вом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Андрея Леонидовича Ветлуж 

ских.

Ветлужских А. Л. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемые коллеги! Законо 
проект направлен на расширение возможно 
стей малого и среднего бизнеса для участия в
конкурентных закупках. Если сейчас любой,
кто подаёт заявку на закупку, может указать
определённый банк, определённый вид га 
рантий и другие ограничительные меры, че 
рез которые малым предприятиям и средним
предприятиям прорваться очень трудно,
предлагается устанавливать совершенно чёт 
кий список банков, и тогда заказчик уже не
будет иметь права указать какой то конкрет 
ный банк, устанавливаются определённые
формы гарантий, определённый срок дейст 
вия этих гарантий, которые достаточно со 
блюсти, и, таким образом, заказчик не может
отсечь какими то особыми условиями орга 
низации малого и среднего бизнеса. Это, ко 
нечно, и создаёт прозрачность, и гарантиро 
ванно даёт возможность всем предприятиям
малого и среднего бизнеса, которые способны
соблюсти эти условия, поучаствовать в за 
купке.

С учётом изложенного комитет рекомен 
дует Государственной Думе принять законо 
проект в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов.

Есть ли желающие... Есть вопрос, да?
Включите режим записи.
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Покажите список.
Боева Наталья Дмитриевна, пожалуйста.

Боева Н. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Алексей Михайлович, скажите, пожалуй 
ста, вот зачем вообще нужны эти гарантии?
Ведь предприятие, которое принимает уча 
стие в торгах, и так рискует: оно отдаёт про 
дукцию под оплату, которая позже поступает.

Лавров А. М. Уважаемая Наталья Дмит 
риевна, уважаемые депутаты! Гарантия нуж 
на для того, чтобы поставщик не отказался от
выполнения своих обязательств и, таким об 
разом, не нанёс ущерб, не сорвал просто за 
купку, в том числе в случае, когда эта продук 
ция абсолютно необходима для производст 
венного процесса, а по 44 му закону — для
обеспечения деятельности государственных
учреждений. Это мера как бы поддержания
дисциплины поставщика. Часто мы выдаём
аванс, и при этом гарантия должна быть в
размере не менее выданного аванса, иначе мы
— ну, были раньше случаи — вообще не най 
дём поставщиков, которые не выполнили
свои обязательства. Это дисциплинирующая
мера.

Другое дело, что она должна применяться
без излишнего обременения. В частности,
размер обеспечения исполнения контракта
устанавливает заказчик самостоятельно, ус 
ловия получения рыночные, 197 банков сей 
час имеют право выдавать такие гарантии. То
есть этот механизм на данный момент работа 
ет хорошо, и он в том числе защищает интере 
сы добросовестных поставщиков, потому что,
если бы не было такого инструмента, на торги
могли бы приходить компании однодневки,
не способные справиться с этим заказом: так
как у них нет необходимости получать ка 
кое либо обеспечение, они, демпингуя, полу 
чали бы эти заказы и таким образом дестаби 
лизовали бы в целом закупочный процесс.

Председательствующий. Моляков
Игорь Юрьевич.

Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИ�
ВАЯ РОССИЯ".

Вопрос представителю правительства.
Банки сейчас, в условиях кризиса, стали

очень осторожны, поэтому скажите, количе 

ство участников этих конкурсов в целом по
стране выросло или уменьшилось?

И второй вопрос. Ну, раньше требовали
гарантии от какого то конкретного банка, а
сейчас вообще будут какие либо гарантии
или нет? То есть, может быть, вообще отка 
заться от этих гарантий?

Лавров А. М. Уважаемый Игорь Юрье 
вич, уважаемые депутаты! О том, почему га 
рантии нужны, я постарался сказать при от 
вете на предыдущий вопрос. Этот институт
работает давно, в целом критике и каким то
сомнениям никогда не подвергался — и за 
казчики, и, самое главное, поставщики увере 
ны в том, что он нужен, вопрос лишь в том,
как его удобнее администрировать. Действи 
тельно, сейчас по 223 му федеральному зако 
ну, в отличие от 44 го, может быть установле 
но так, что принимаются гарантии только од 
ного банка, что, конечно, является препятст 
вием для участия малого бизнеса, по 44 му
закону предусмотрено, что принимаются га 
рантии 197 банков, в зависимости от их рей 
тинга и других характеристик. Это достаточ 
но конкурентная среда, и никто ни с какими
ограничениями не сталкивается.

Что касается конкуренции. Ну, за про 
шлый год мы увидели хоть и не очень значи 
тельное, но всё таки достаточно ощутимое,
даже статистически, увеличение количества
участников, приходящихся на одну конку 
рентную процедуру. Пока, к сожалению, при
закупках по 223 му закону уровень конку 
ренции примерно в 2 раза ниже, чем по 44 му
федеральному закону, что в том числе, на наш
взгляд, может объясняться вот такого рода
барьерами для участия малого бизнеса, один
из которых мы и предлагаем законопроектом
снять.

Председательствующий. Тетерин Иван
Михайлович.

Тетерин И. М., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Алексей Михайлович, банковские гаран 
тии присутствовали и до того, вы об этом ска 
зали, и мы знаем это. А что же позволит нам
введение вот этих вот новшеств? Вы сказали,
расширяется перечень тех, кто может давать
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гарантии банковские, а как в конечном итоге
это повлияет на исполнение контракта?

Лавров А. М. Уважаемый Иван Михай 
лович, уважаемые депутаты! На исполнение
контракта как такового эти новации не по 
влияют, но они совершенно точно повлияют
на возможности малого бизнеса участвовать
в закупках для государственных компаний и
акционерных обществ с государственным
участием. Почему? Потому что сейчас заказ 
чик, о чём уже сегодня говорилось, вправе без
всяких ограничений написать в условиях за 
купки: принимаю гарантии только банка та 
кого то, а этот банк задирает цену гарантий
или вообще отказывается выдавать их мало 
му бизнесу, потому что считает, что они не
обеспечены или бизнес рискованный. Таким
образом, через такой механизм к заказам до 
пускаются только избранные участники тор 
гов, что, конечно, приводит и к завышению
цен.

На наш взгляд, предложенный механизм,
когда один пул банков, отобранных для заку 
пок и по 44 му, и по 223 му законам, без вся 
кой возможности заказчиков его сократить,
— это, безусловно, благо для малого и средне 
го бизнеса, а значит, и для заказчиков, кото 
рые получат товар по рыночной, конкурент 
ной цене, требуемого качества и в требуемые
сроки.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить по

данному вопросу? Нет. Представители пре 
зидента, правительства? Нет. Докладчик?
Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект феде 
рального закона "О внесении изменений в
Федеральный закон "О закупках товаров, ра 
бот, услуг отдельными видами юридических
лиц" и статью 45 Федерального закона "О
контрактной системе в сфере закупок това 
ров, работ, услуг для обеспечения государст 
венных и муниципальных нужд", пункт 25.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 06 мин. 12 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 383 чел. .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.

Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел. .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чте 
нии.

26 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в Бюджетный кодекс
Российской Федерации в части совершенст 
вования исполнения бюджетов по доходам и
источникам финансирования дефицита бюд 
жета и признании утратившими силу отдель 
ных положений законодательных актов Рос 
сийской Федерации". Доклад официального
представителя правительства заместителя
министра финансов Владимира Владимиро 
вича Колычева.

Пожалуйста.

Колычев В. В., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
заместитель министра финансов Российской
Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые депутаты! Подготовленный законо 
проект направлен на совершенствование про 
цедуры администрирования доходов бюдже 
тов бюджетной системы.

В законопроекте предлагается главным
образом отказаться от практики ежегодного
пересмотра и утверждения перечня главных
администраторов доходов бюджета — по 
скольку такая практика создаёт неопределён 
ность в процессе составления проекта бюд 
жета, в частности прогноза доходов, — уста 
новив при этом закрепление таких полномо 
чий на постоянной основе. Предлагается на 
делить правительство полномочиями по ут 
верждению перечней главных администрато 
ров доходов федерального бюджета, бюдже 
тов государственных внебюджетных фондов
и общих требований для формирования пе 
речней главных администраторов доходов
региональных и местных бюджетов и преду 
смотреть утверждение перечней главных ад 
министраторов доходов региональных и ме 
стных бюджетов высшим исполнительным
органом государственной власти субъекта и
местной администрацией соответственно. В
федеральном законе о федеральном бюджете
предлагается оставить только утверждение
перечня главных администраторов, не яв 
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ляющихся федеральными органами испол 
нительной власти.

Кроме того, законопроектом предусмот 
рен ряд технических поправок: урегулирова 
ние механизма уточнения невостребованных
платежей, урегулирование механизма воз 
врата неналоговых платежей по аналогии с
налоговыми и таможенными платежами и за 
крепление нормы о предоставлении расчётов
доходов в составе материалов к законопроек 
ту о внесении изменений в бюджет, ну и ряд
других технических поправок.

Принятие закона повысит прозрачность
системы администрирования доходов и точ 
ность прогнозирования доходов, что позво 
лит в будущем перейти к чёткой, прозрачной
и унифицированной системе управления до 
ходами на всех уровнях бюджетной системы.
Законопроект поддержан Счётной палатой.

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Галины Иннокентьевны Дан 

чиковой. С места.
Пожалуйста.

Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Законопроект разработан в
целях совершенствования регулирования
процедуры администрирования доходов
бюджетов бюджетной системы Российской
Федерации, гарантирующей полноту и свое 
временность пополнения бюджетов разных
уровней и обеспечивающей стабильность
функционирования бюджетной системы
Российской Федерации в целом.

Основные моменты, которые обозначены
в законопроекте.

Прежде всего, законопроектом преду 
сматривается закрепление в Бюджетном ко 
дексе на постоянной основе положений, оп 
ределяющих утверждение нормативным ак 
том Правительства Российской Федерации
перечней главных администраторов доходов
(главных администраторов источников фи 
нансирования дефицита) бюджета. Сегодня,
как вы знаете, уважаемые коллеги, у нас это
делается приложениями к закону о бюджете.

Например, в законе о федеральном бюджете
на 2021—2023 годы приложения 8 и 9 вклю 
чают 401 страницу — это перечень главных
администраторов доходов бюджета. Внесе 
ние изменений будет осуществляться только
в случае изменения состава и (или) функций
главных администраторов доходов (главных
администраторов источников финансирова 
ния дефицита) бюджета. Порядок внесения
таких изменений будет определён Прави 
тельством Российской Федерации в общих
требованиях.

Важно отметить, что в законопроекте —
во исполнение неоднократных замечаний ко 
митета и Счётной палаты — предлагается
включить в состав материалов, представляе 
мых в Государственную Думу одновременно
с проектом федерального закона об измене 
нии бюджета, расчёты по статьям классифи 
кации доходов федерального бюджета на те 
кущий финансовый год и на плановый пери 
од.

Кроме того, у нас некоторые корпорации
наделены полномочиями главных админист 
раторов доходов бюджета, и в связи с этим
уточняются их полномочия, это касается Гос 
корпорации "Росатом" и Госкорпорации
"Роскосмос". Кроме того, уточняется меха 
низм возврата невыясненных поступлений.

Далее, Федеральным законом "О феде 
ральном бюджете на 2020 год и на плановый
период 2021 и 2022 годов" и Федеральным за 
коном "О федеральном бюджете на 2021
год..." предусмотрены нормативы зачисления
платы за публичный сервитут. Указанные
нормативы стабильны и в пересмотре не нуж 
даются, их ежегодное переутверждение в за 
коне о федеральном бюджете нецелесообраз 
но. В связи с этим предлагается закрепить их
на постоянной основе в Бюджетном кодексе.

К законопроекту поступило 39 отзывов
законодательных (представительных) орга 
нов государственной власти субъектов, все
отзывы положительные.

С учётом изложенного Комитет по бюд 
жету и налогам рекомендует принять проект
закона "О внесении изменений в Бюджетный
кодекс..." в первом чтении.

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли вопросы? Есть.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.

Коломейцев Н. В., фракция КПРФ.
Уважаемый Владимир Владимирович,

вот в прошлом году купили на 3 триллиона
ОФЗ, до этого их тоже продавали. Вот что ка 
сается дохода, это понятно, вы для пополне 
ния бюджета продали эти ОФЗ. Подскажите,
пожалуйста, а сколько мы по ОФЗ заплати 
ли?

И второй вопрос. Вот сейчас есть кон 
фликт с Нидерландами, и мы как бы отказа 
лись пролонгировать соглашение об избежа 
нии двойного налогообложения, но ведь кро 
ме Нидерландов есть ещё множество стран,
куда уходит больше 3 триллионов рублей. Вы
ко второму чтению не будете предлагать, что 
бы мы всё таки офшоры прикрыли наконец и
выполнили поручение президента от 2012
года о необходимости деофшоризации?

Колычев В. В. Николай Васильевич, спа 
сибо большое за вопросы. По поводу первого
вопроса, по ОФЗ. Да, действительно, в про 
шлом году потребовалось серьёзное увеличе 
ние расходов, чтобы компенсировать времен 
ную приостановку экономики в связи с пан 
демией. Для этого было логично задейство 
вать инструмент государственных заимство 
ваний, потому что именно в этот момент со
стороны банков и других инвесторов спроса
на большой кредитный риск не было, все хо 
тели инвестировать в какие то защитные ин 
струменты, в том числе в ОФЗ, таким обра 
зом, это было логично с точки зрения эконо 
мической политики. Естественно, по этому
дополнительному объёму ОФЗ, который в
прошлом году был размещён, государство бу 
дет платить проценты. В основном в про 
шлом году размещались ОФЗ с плавающей
ставкой, это тоже связано с тем, что аппетит к
процентному риску у участников был не 
большой, поэтому для размещения такого
массированного объёма государственному
бюджету приходилось идти на процентный
риск. В связи с этим наши процентные плате 
жи по этому долгу привязаны к ставке Цен 

трального банка, зависят от неё. Можно про 
сто 3 триллиона умножить на ключевую став 
ку плюс определённый спред, он в среднем
равнялся 0,5 процентного пункта, и вот это,
собственно говоря, и будут ежегодные расхо 
ды по обслуживанию государственного долга
в течение периода его обращения, а это в
среднем восемь — десять лет.

Второй вопрос, я вынужден заметить,
имеет к законопроекту опосредованное отно 
шение. Это вопрос всё таки больше про нало 
говые отношения, а не про администрирова 
ние доходов, у нас же законопроект про адми 
нистрирование доходов, то есть он больше
технический, нежели относящийся к налого 
вой политике.

Да, действительно, есть разногласия с
Нидерландами, именно поэтому мы идём на
такую крайнюю меру, связанную с разрывом
соглашения, переговоры при этом продолжа 
ются. И я напомню, что с основными страна 
ми, по которым действительно существовала
проблема деофшоризации, где она носила
наиболее массовый характер, удалось догово 
риться и соглашения были перезаключены.
Эта работа будет продолжена и дальше на ос 
нове анализа трансграничных операций на 
ших компаний.

Председательствующий. Гусева Ирина
Михайловна.

Гусева И. М., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Александр Дмитриевич, спасибо боль 
шое.

Владимир Владимирович, у меня к вам
вопрос, даже не вопрос, а пожелание. Вот
люди, живущие на Волге, — мой избиратель 
ный округ как раз в пойменной части нахо 
дится — обращают внимание на то, что Бюд 
жетный кодекс необходимо привести в соот 
ветствие с Федеральным законом № 166 ФЗ
"О рыболовстве и сохранении водных биоло 
гических ресурсов" в части терминологии.
Есть  такие  намерения  ко  второму  чтению?
Параллельно будут идти эти нормативные
документы или пойдут после принятия зако 
на? Это очень важно.

Колычев В. В. Ирина Михайловна, спа 
сибо за вопрос. Я, честно признаюсь, не в кур 
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се содержательно. Давайте проработаем это в
рамках представления поправок ко второму
чтению, мы, естественно, готовы, открыты.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить?

Есть.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Юрков Дмитрий Васильевич, пожалуй 

ста.

Юрков Д. В. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемые коллеги! Данный
законопроект нацелен на эффективное
управление финансами, соответственно, он
улучшает управление бюджетными средства 
ми, а именно: совершенствуется процедура
администрирования доходов бюджетов бюд 
жетной системы.

В чём очевидные плюсы законопроекта?
Во первых, учтены замечания Комитета по
бюджету и налогам и Счётной палаты по во 
просу включения в состав материалов, кото 
рые представляются в Госдуму одновременно
с проектом федерального закона о внесении
изменений в бюджет, расчётов по статьям
классификации доходов. Во вторых, также
по аналогии с налоговым и таможенным за 
конодательством устанавливается порядок
уточнения невостребованных поступлений
на счета Федерального казначейства и воз 
врата излишне взысканных неналоговых
платежей, а также срок давности, в течение
которого плательщик может обратиться за их
возвратом. На данный же момент механизм
возврата невыясненных сумм законодатель 
но не установлен. Эти и другие изменения,
безусловно, совершенствуют Бюджетный ко 
декс.

С учётом изложенного фракция "ЕДИ 
НАЯ РОССИЯ" просит поддержать данный
законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Коломейцев
Николай Васильевич.

Коломейцев Н. В. Уважаемый Алек 
сандр Дмитриевич, уважаемые коллеги! Ка 
залось бы, закон технический, но только "ка 
залось бы". Давайте посмотрим, в чём же его
техника.

Посмотрите, ведь на то, чтобы государст 
во у государства выкупило акции Сбербанка
и передало правительству, мы потратили 2
триллиона 170 миллиардов рублей из ФНБ.
Я спрашиваю: а не проще ли было нам взять
средства из ФНБ на пополнение дефицита
бюджета? Мы же никому не должны. А так
Сбербанку 2 триллиона 170 миллиардов от 
дали фактически, но там же у нас половина
акционеров, ну, 49 процентов — это не наши
граждане, и, получив 839 миллиардов прибы 
ли, они половину отправили туда. Но вду 
майтесь: Сбербанк за это время, за этот год
купил ОФЗ на 1 триллион 200 миллиардов, в
общей сложности куплено ОФЗ у государст 
ва на 2 триллиона 400 миллиардов. Что такое
ОФЗ? ОФЗ — это когда государство берёт на
себя все риски, а покупатель получает устой 
чивую прибыль, ничем не рискуя. У нас то же
самое происходит и с "ВТБ": "ВТБ" уже ку 
пил ОФЗ на 900 миллиардов, тоже гаранти 
рованно фиксирует прибыль, не желая разви 
вать экономику.

Почему всё это происходит? Наш прези 
дент правильно говорит, выпускает указ о де 
офшоризации. У нас ведь все деньги фирм и
фирмочек, находящихся в офшорах, на самом
деле находятся в американских и в британ 
ских банках, мы туда ежегодно выводим 3,2
триллиона рублей, здесь вам не я, а Сазанов,
вот ваш коллега, говорил. 1 триллион — на
Кипр (ну, мы, конечно, за Кипр рады, но луч 
ше бы этот 1 триллион отправили на покры 
тие дефицита консолидированного бюдже 
та), 700 миллиардов — в Люксембург (вы
Люксембург на карте не найдёте, если даже в
большом масштабе, но туда — 700 миллиар 
дов), в Нидерланды немаленькие суммы,
туды и сюды, а они нам — санкции!

С нашей точки зрения, к таким техниче 
ским законопроектам надо подходить более
глубоко, учитывая, что наш внутренний долг
сегодня больше доходной части бюджета, это
на всякий случай. Мы можем тут рассказы 
вать о совершенствовании, туда запятую,
сюда запятую, QR код туда, QR код сюда, а
триллионы, подчёркиваю...

И ещё один момент. Коллега умолчал, а у
нас ведь — вот Счётную палату мы с вами
только недавно заслушивали — всего 20 ком 
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паний с государственным пакетом акций ста 
бильно платят в бюджет дивиденды, все ос 
тальные не платят. Почему? И почему мно 
гие из этих 20 компаний платят не 50 процен 
тов, как по постановлению правительства, а
сколько договорятся? Вот эти вопросы хоте 
лось бы... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Представители президента, правительст 

ва? Докладчик, заключительное слово? Нет.
Содокладчик? Тоже нет.

Ставится на голосование проект феде 
рального закона "О внесении изменений в
Бюджетный кодекс Российской Федерации в
части совершенствования исполнения бюд 
жетов по доходам и источникам финансиро 
вания дефицита бюджета и признании утра 
тившими силу отдельных положений законо 
дательных актов Российской Федерации".

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 21 мин. 20 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 385 чел. .  .  .  . 85,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 63 чел. .  .  .  . 14,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
27 й пункт, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
кон "Об ипотеке (залоге недвижимости)" и
Федеральный закон "Об исполнительном
производстве" в части проведения торгов в
электронной форме". Доклад официального
представителя правительства замминистра
финансов Алексея Владимировича Моисее 
ва.

Пожалуйста.

Моисеев А. В., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
заместитель министра финансов Российской
Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые депутаты! Вашему вниманию пред 
лагается законопроект, направленный на об 
легчение работы при реализации активов, ко 
торые попадают в АСВ и которые реализуют 
ся в рамках других процедур (например, ко 
гда активы в ходе исполнительных произ 
водств или иных процедур перешли государ 

ству и их необходимо реализовать). Законо 
проектом предлагается установление элек 
тронных форм торгов при продаже аресто 
ванного имущества должников, имущества,
которое заложено по договору о кредите и на
которое обращено взыскание судами, или
реализация арестованного имущества по
иным поводам на единых электронных пло 
щадках. То есть всё, что мы делаем, мы делаем
так, чтобы это имущество реализовывалось
не только в традиционных формах торгов, но
и через электронные площадки, которые сей 
час уже действуют.

Предлагаемые изменения значительно
повысят, на наш взгляд, уровень конкурент 
ности и прозрачности торгов, исключат зло 
употребления при реализации данного иму 
щества и, таким образом, позволят в полной
мере восстанавливать интересы заёмщиков, в
пользу которых данное имущество было аре 
стовано, в том числе казны Российской Фе 
дерации.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Игоря Борисовича Дивинско 

го.
Пожалуйста.

Дивинский И. Б., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Как уже доложил Алексей
Владимирович, законопроект направлен на
повышение уровня прозрачности и конку 
рентности при проведении торгов и полно 
стью обеспечивает интересы сторон исполни 
тельного производства.

Законопроектом предлагается применять
электронную форму торгов и реализовывать
имущество на отобранных Правительством
Российской Федерации единых электронных
площадках, на которых сегодня реализуется
конфискованное и иное имущество, находя 
щееся в собственности государства. Как уже
было сказано, переход торгов на электрон 
ную форму позволит повысить степень про 
зрачности и уровень конкурентоспособности
участников, а также обеспечить более полное
удовлетворение интересов сторон исполни 
тельного производства. Граждане получат до 
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полнительную возможность поиска вариан 
тов улучшения своих жилищных условий не
только через застройщиков и риелторские
компании, но также посредством определён 
ного Правительством Российской Федера 
ции официального сайта в сети Интернет, где
будет размещаться вся информация о вы 
ставляемых по решению суда на продажу
квартирах, находящихся в ипотеке. Исполь 
зование сети Интернет при проведении элек 
тронных торгов позволит привлечь к уча 
стию значительно большее количество по 
тенциальных покупателей, поскольку в этом
случае отпадает необходимость их личного
присутствия на торгах (в настоящее время
торги проводятся по месту нахождения реа 
лизуемых объектов недвижимости).

Комитет отмечает, что предлагаемая за 
конопроектом концепция об отмене в ряде
случаев проведения повторных торгов требу 
ет дополнительного обоснования. По законо 
проекту также имеются лингвистические и
юридико технические замечания, которые
могут быть учтены ко второму чтению. Коми 
тет положительно оценивает предлагаемые
законопроектом изменения и поддерживает
концепцию данной законодательной инициа 
тивы с условием корректировки ко второму
чтению в соответствии с высказанными заме 
чаниями.

Комитет рекомендует Государственной
Думе принять законопроект в первом чтении.

Председательствующий. Коллеги, есть
ли вопросы? Есть.

Включите режим записи.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич, пожалуйста.

Моляков И. Ю. У меня вопрос к предста 
вителю правительства.

Вот есть сеть Интернет — а на чьей эле 
ментной базе будет осуществляться деятель 
ность в Интернете по продаже жилья и иных
активов, на которые человеку не хватило де 
нег (если он не смог, например, выкупить
квартиру и так далее)? Мы, с одной стороны,
облегчаем жизнь населению, а с другой то
стороны, если это не наша элементная база,
мы даём чёткую, полную картину зарубеж 
ным государствам. Они смотрят, хорошо ли

живёт население, плохо ли живёт население,
какие виды жилья продаются прежде всего,
и, таким образом, получают абсолютно ясную
и чёткую картину состояния государствен 
ной экономики. Вы считаете, это хорошо или
плохо? Мне кажется, сначала нужно создать
свою элементную базу, а потом уже перехо 
дить на... (Микрофон отключён.)

Моисеев А. В. Спасибо за вопрос, Игорь
Юрьевич. В настоящий момент приняты ди 
рективы правительства по переходу на рос 
сийское программное обеспечение и россий 
ское вычислительное оборудование. Соот 
ветственно, я думаю, по мере реализации
этих директив данная проблема будет снята.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить?

Нет.
Представители президента, правительст 

ва? Докладчик? Содокладчик? Нет.
Ставится на голосование, коллеги, проект

федерального закона "О внесении изменений
в Федеральный закон "Об ипотеке (залоге
недвижимости)" и Федеральный закон
"Об исполнительном производстве" в части
проведения торгов в электронной форме",
пункт 27.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 27 мин. 40 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 379 чел. .  .  .  . 84,2 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 379 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 71 чел. .  .  .  . 15,8 %
Результат: принято

Принимается единогласно в первом чте 
нии.

Пункт 28, проект федерального закона "О
внесении изменений в Закон Российской
Федерации "Об организации страхового дела
в Российской Федерации" и отдельные зако 
нодательные акты Российской Федерации".
Доклад официального представителя прави 
тельства заместителя министра финансов
Алексея Владимировича Моисеева.

Пожалуйста.

Моисеев А. В. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемые депутаты! Данный
законопроект направлен на реализацию обя 
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зательств, которые Российская Федерация
взяла на себя при вступлении во Всемирную
торговую организацию. Данные обязательст 
ва предполагают разрешение на участие на
российском страховом рынке филиалов ино 
странных страховых компаний. Таким обра 
зом, данный законопроект устанавливает ре 
жим функционирования филиалов ино 
странных страховых компаний на россий 
ском рынке.

Мы в рамках разработки данного законо 
проекта установили целый ряд требований.
Это такие требования: страховой депозит в
размере 300 миллионов рублей, то есть рав 
ный размеру капитала, который требуется
для открытия собственной страховой компа 
нии; ограничение по капиталу участников
российского страхового рынка, с тем чтобы
иностранный капитал не превышал 50 про 
центов; ответственность должностных лиц
филиалов страховых компаний и так далее, с
тем чтобы максимально уравнять статус тех
компаний, которые действуют у нас на закон 
ных основаниях с открытием юридического
лица, и филиалов, которые юридического
лица не имеют.

Таким образом, данный законопроект, с
одной стороны, исполняет обязательства, ко 
торые Российская Федерация взяла на себя в
рамках присоединения к ВТО, а с другой сто 
роны, обеспечивает равные условия конку 
ренции как для филиалов, так и для тех, кто
работает в России с открытием юридическо 
го лица.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Содоклад Алексея Николаевича Изотова.
Пожалуйста.

Изотов А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Дополню немножко основ 
ной доклад Алексея Владимировича.

У нас есть перечень международных обя 
зательств, принятых на себя Российской Фе 
дерацией в связи с присоединением к Все 
мирной торговой организации, и с 22 августа
2021 года мы должны будем разрешить ком 
мерческое присутствие на территории нашей

страны иностранных страховых компаний
путём создания их филиалов. Действительно,
в проекте закона есть ряд требований и огра 
ничений для иностранных страховых компа 
ний, это и право на осуществление страховой
деятельности на территории стран — членов
ВТО; это и требования к опыту страховой
деятельности — должен быть такой опыт не
менее пяти лет или не менее восьми лет, если
иностранная страховая компания занимается
страхованием жизни; также требования по
сумме активов; требования к лицензирова 
нию; требования к аккредитации тоже пропи 
саны в самом законопроекте. Также мы вво 
дим ограничения деятельности иностранных
страховых компаний: они не имеют права за 
ниматься обязательными видами страхова 
ния, за исключением ОСАГО, а будут зани 
маться добровольными видами страхования
и перестрахованием.

Алексей Владимирович по поводу гаран 
тийного депозита уже сказал. Ещё дополню,
что устанавливается квота для таких филиа 
лов, — иностранной страховой компании мо 
жет быть отказано в регистрации филиала на
территории Российской Федерации в случае
превышения пятидесятипроцентной квоты.
Сама квота рассчитывается так, чтобы капи 
тал иностранных компаний не мог превы 
шать пятидесятипроцентный размер суммар 
ного капитала российских страховых компа 
ний.

Вводятся требования к квалификации и
деловой репутации сотрудников компаний с
определённым функционалом — к руководи 
телям, к заместителям руководителей, к глав 
ным бухгалтерам, к тем специалистам, кото 
рые занимаются внутренним аудитом. Также
вводятся требования по информационным
обязанностям размещения информации в
сети Интернет, по системе внутреннего кон 
троля, по внутреннему аудиту и членству в
саморегулируемой организации.

И законопроектом устанавливаются ос 
нования для назначения временной админи 
страции иностранной страховой организа 
ции, при этом указанные основания являют 
ся более жёсткими по сравнению со страхо 
выми компаниями российскими.
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Принятие и реализация предлагаемых
положений позволят исполнить обязательст 
ва Российской Федерации в рамках членства
в ВТО, создав сопоставимые условия дея 
тельности страховщиков на территории Рос 
сийской Федерации, расширить перечень
страховых услуг и их доступность.

Комитет по финансовому рынку поддер 
живает концепцию данного законопроекта и
просит его поддержать в первом чтении.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Есть ли вопросы? Да.
Включите режим записи.
Покажите список.
Коломейцев Николай Васильевич.

Коломейцев Н. В. Спасибо.
Уважаемый Алексей Владимирович, ну,

вы знаете, что иностранные платёжные сис 
темы контролируют фактически три четвер 
ти всего нашего денежного рынка. Не боитесь
ли вы, что с допуском иностранных страхо 
вых компаний наш страховой бизнес вообще
окажется неконкурентоспособен и этот ры 
нок они захватят с удовольствием? Хотя и се 
годня "СОГАЗ", насколько мне известно,
тоже офшорная компания.

Моисеев А. В. Уважаемый Николай Ва 
сильевич, по поводу платёжных систем. Вы
знаете, что мы на этом пути достигли значи 
тельного прогресса в последние несколько
лет. Совершенно точно, что ещё пять лет на 
зад иностранные системы составляли 100
процентов, так что мы движемся, и доля пла 
тёжной системы "Мир" и других отечествен 
ных платёжных систем неуклонно увеличи 
вается, и мы будем, конечно, работать над
тем, чтобы она увеличивалась и дальше, стала
доминирующей.

Что касается страховых компаний, ино 
странные страховые компании имеют право
войти на российский рынок и сейчас. Всё, что
меняется, — мы разрешаем им входить без об 
разования юридического лица, просто откры 
вая филиал. При этом, как я уже сказал и как
сказал Алексей Николаевич, регулирование,
которое предусматривается данным законо 
проектом, обеспечивает все возможности для
Центрального банка осуществлять надзор 

ные действия, в случае если страховые ком 
пании будут вести себя нехорошо на нашем
рынке.

Плюс, уже непосредственно отвечая на
ваш вопрос, предусмотрено сохранение кво 
ты на участие иностранных страховых ком 
паний на нашем рынке: она не должна превы 
шать 50 процентов, не важно, какая у них
форма — филиал или юридическое лицо.

Так что, я думаю, такие риски, скорее все 
го, не реализуются.

Председательствующий. Моляков
Игорь Юрьевич.

Моляков И. Ю. Вопрос представителю
правительства.

Уважаемый Алексей Владимирович, мы
принимали поправки к Конституции и гово 
рили, что решения Конституционного Суда
выше, чем некоторые решения Европейского
Суда по правам человека, в то же время здесь,
когда мы говорим о ВТО, полное равенство и
даже подчинение. Нет ли здесь определённо 
го правового противоречия? И потом, мы
знаем, что сам договор о ВТО — это более 24
страниц с приложениями, так вот, он переве 
дён с английского языка на русский? И если
не переведён, то кто его в стране читал, то
есть кто изучал то этот документ? И, конечно
же, вопрос о том, а кто, собственно, входит в
состав правления ВТО?

Спасибо.

Моисеев А. В. Да. Спасибо большое.
Прежде всего, это обязательство, которое мы
сами на себя взяли добровольно, поэтому
противоречий я здесь не вижу.

Что касается того, кто читал. Я, честно го 
воря, не знаю, кто читал. Могу сказать, кто
писал, — писали его коллеги из Министерст 
ва экономического развития и Министерства
иностранных дел. Это всё утверждалось на
высшем уровне, собственно говоря, прини 
мался даже закон о вступлении в ВТО, поэто 
му ваши коллеги — депутаты, которые дейст 
вовали в тот момент, это всё поддерживали и,
я предполагаю, также и читали, да.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить?

Есть.
Включите режим записи на выступления.
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Покажите список.
Бахарев Константин Михайлович, пожа 

луйста.

Бахарев К. М., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Фракция "ЕДИНАЯ РОС 
СИЯ" рассмотрела проект федерального за 
кона и отмечает следующее. Законопроект
направлен на реализацию международных
обязательств Российской Федерации в части
защиты прав получателей страховых услуг,
защиты конкуренции и создания равных ус 
ловий для субъектов страхового дела. Проек 
тируемые нормы расширят перечень страхо 
вых услуг и их доступность для потребите 
лей, что позволит, на наш взгляд, страховому
рынку функционировать более эффективно.

Что касается тех опасений, которые вы 
сказали коллеги — Николай Васильевич Ко 
ломейцев и коллега из "СПРАВЕДЛИВОЙ
РОССИИ", — представитель правительства
совершенно справедливо напомнил, что,
во первых, законопроектом устанавливается
квота в 50 процентов для филиалов ино 
странных страховых компаний, а во вторых,
для иностранных участников рынка вводятся
ограничения на виды страхования. В частно 
сти, они смогут работать только с доброволь 
ными видами страхования и перестраховани 
ем.

С учётом изложенного фракция "ЕДИ 
НАЯ РОССИЯ" поддерживает концепцию
законопроекта и рекомендует принять его в
первом чтении.

Спасибо.

Председательствующий. Рыжак Нико 
лай Иванович, пожалуйста.

Рыжак Н. И. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемые коллеги! В некото 
ром смысле это продолжение десятиминут 
ки.

Давайте вспомним, в какие временны′е
рамки подписывались нами эти соглашения:
соглашение по ВТО — это 2012 год, Париж 
ское соглашение по климату — это 2015 год.
И сейчас мы видим, как против нас ведётся,
нам практически объявлена экономическая
война, я уж не говорю об идеологических мо 

ментах, военных аспектах. То есть многое из 
менилось — мы же вот сейчас принимаем за 
конопроект, который позволит вторгнуться
компаниям на правах коммерческих органи 
заций, причём сказано, что будет обеспечен
этим компаниям, этим филиалам режим наи 
большего благоприятствования. Вот хоте 
лось бы услышать, что скрывается за этой
формулировкой "наибольшего благоприят 
ствования"? Это во первых. Во вторых, эти
филиалы наделены гораздо большими мате 
риальными ресурсами, у них гораздо больше
опыт, исторический опыт ведения страхового
дела. И не подвергаем ли мы свою индустри 
альную мощь, свои сырьевые запасы большо 
му риску, о чём говорил Николай Василье 
вич?

Вот сейчас мы разбирали — работала ко 
миссия по фактам вмешательства — работу
фирмы "ТикТок", вы знаете, недавно она на 
делала шуму, к суициду провоцировала нашу
молодёжь. Мы заявляем и спрашиваем в ре 
жиме "онлайн": "Вы у нас зарегистрированы
в качестве юридических лиц? Как то вы при 
сутствуете — какие то меры, значит, правово 
го характера мы можем применять в отноше 
нии вас?" — "Нет, ничего подобного, мы в
Сингапуре". Вы понимаете, мы сейчас опять
должны очень внимательно отнестись в том
числе к подобным действиям! Я не призываю
вас однозначно занимать позицию фракции
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ", это дело
осознания каждого из вас, но вот эти момен 
ты, когда имеются двойные стандарты, они
настораживают.

Они настораживают хотя бы потому, что
вот сейчас нам тоже предстоит участвовать в
работе Парламентской ассамблеи Совета Ев 
ропы. Казалось бы, задыхаетесь в условиях
пандемии, смертность достигает во многих
странах сотен тысяч человек, но в то же время
в повестке дня наших уважаемых политиче 
ских оппонентов первый вопрос — проблема
"героя нашего времени" Навального, вторая
проблема — условия жизни крымско татар 
ского населения, хотя мы знаем, сколько сде 
лано на фоне того, что было в условиях укра 
инского, значит, диктата там. То есть эти по 
литические моменты являются очень насто 
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раживающими при решении даже вот этого,
казалось бы, экономического вопроса.

И я скажу, что, конечно, мы вынуждены
сейчас исполнять свои соглашения, но вот
коллега говорил, что надо с учётом конститу 
ционных рамок сейчас по другому смотреть
и на эти вопросы... (Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Представители президента, правительст 

ва? Докладчик? Содокладчик?
Ставится на голосование проект феде 

рального закона "О внесении изменений в
Закон Российской Федерации "Об организа 
ции страхового дела в Российской Федера 
ции" и отдельные законодательные акты Рос 
сийской Федерации", пункт 28.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 41 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 295 чел. .  .  .  . 65,6 %
Проголосовало против .  . 19 чел. .  .  .  .  . 4,2 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 317 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 133 чел. .  .  .  . 29,6 %
Результат: принято

Принят в первом чтении.
Пункт 29, проект федерального закона "О

внесении изменения в статью 35817 части
первой Гражданского кодекса Российской
Федерации". Доклад официального предста 
вителя правительства замминистра финан 
сов Алексея Владимировича Моисеева.

Моисеев А. В. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемые депутаты! Вашему
вниманию предлагается законопроект, на 
правленный на улучшение условий кредито 
вания и финансирования экономики. В на 
стоящий момент нормами Гражданского ко 
декса предусматривается в случае договора
залога ценной бумаги либо передача всех
прав, либо непередача никаких прав залого 
держателю. Данная норма представляется
недостаточно гибкой с точки зрения реаль 
ных потребностей экономики и бизнеса, и
предлагается внести изменения и написать,
что по усмотрению сторон может передавать 
ся только часть прав, любая часть прав, кото 
рую стороны усматривают адекватной данно 
му конкретному договору в соответствии с их
взаимным согласием. Таким образом, расши 
ряются возможности для кредитования и бо 

лее эффективного использования залога.
Кроме того, расширяются возможности по
передаче в залог акций компании при сохра 
нении прав по управлению данной компани 
ей у её непосредственных собственников, ко 
торые ею управляют.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Содоклад Оле 
га Петровича Быкова.

Быков О. П., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Данный законопроект раз 
работан Министерством финансов Россий 
ской Федерации, официальный представи 
тель правительства Алексей Владимирович
Моисеев изложил суть данного законопроек 
та. Проектом федерального закона предлага 
ется внести изменения в пункт 1 статьи 35817

части первой Гражданского кодекса Россий 
ской Федерации, предусмотрев возможность
осуществления залогодержателем всех или
некоторых прав, принадлежащих залогодате 
лю и удостоверенных заложенной ценной бу 
магой.

Необходимо обратить внимание, что пра 
воприменительная практика в части залого 
вых правоотношений показала целесообраз 
ность и необходимость использования более
гибких правовых конструкций, регулирую 
щих передачу прав по заложенным ценным
бумагам залогодержателю. В связи с этим
предложенное в Гражданский кодекс Россий 
ской Федерации изменение направлено на
минимизацию рисков утраты залогодателем
контроля над хозяйственным обществом при
передаче прав по ценным бумагам и позволя 
ет расширить инструменты структурирова 
ния сделок с использованием залога ценных
бумаг. Законопроект не объёмный, он пре 
дельно понятный.

Комитет по государственному строитель 
ству и законодательству рассмотрел данный
проект федерального закона, поддерживает
его концепцию и рекомендует Государствен 
ной Думе принять его в первом чтении.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
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Коллеги, есть ли вопросы? Нет вопросов.
Есть ли желающие выступить? Нет. Предста 
витель президента будет выступать? Нет.
Представитель правительства? Докладчик?
Содокладчик? Нет.

Ставится на голосование проект феде 
рального закона "О внесении изменения в
статью 35817 части первой Гражданского ко 
декса Российской Федерации", пункт 29.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (14 час. 44 мин. 50 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 383 чел. .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел. .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Коллеги, по решению Совета Думы зако 

нопроекты под пунктами 30 и 31 будут рас 
сматриваться с двумя докладами и одним со 
докладом, поэтому сейчас будет два доклада,
потом один содоклад, и будем принимать ре 
шение.

Итак, 30 й пункт, проект федерального
закона "О внесении изменений в Бюджетный
кодекс Российской Федерации в связи с при 
нятием Федерального закона "О федераль 
ной территории "Сириус". Доклад официаль 
ного представителя правительства заммини 
стра финансов Алексея Михайловича Лавро 
ва.

Лавров А. М. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемые депутаты! В связи с
принятием в прошлом году Федерального за 
кона "О федеральной территории "Сириус"
нам необходимо в Бюджетном кодексе — по 
скольку у нас появляется новый субъект пра 
воотношений, фактически новый тип бюдже 
та — определить, как он будет функциониро 
вать.

Предлагаются следующие решения. На
всей федеральной территории, и на той, кото 
рая уже создана, и на тех, которые будут соз 
даваться, распространить нормы Бюджетно 
го кодекса в отношении субъектов Федера 
ции, региональных органов госвласти, бюд 
жетов субъектов и территориальных фондов
обязательного медицинского страхования.
При этом плюс ещё добавление такое, тоже

достаточно существенное: в бюджеты этих
территорий будут зачисляться все налоги,
которые вводятся субъектом Федерации, то
есть региональные налоги. Также предостав 
ляется возможность получения федеральны 
ми территориями субвенций из бюджетов
субъектов Федерации и обратного перечис 
ления субвенций из бюджета федеральной
территории в региональные, местные бюдже 
ты, поскольку на их территориях могут ис 
полняться полномочия, делегированные им
региональными и местными органами вла 
сти. В совокупности это позволяет урегули 
ровать абсолютно все вопросы формирова 
ния и исполнения бюджетов федеральных
территорий.

Соответствующую норму предлагается
применять начиная с формирования бюдже 
тов на 2022 й и последующие годы и испол 
нения бюджета в 2022 году.

Просим поддержать законопроект.

Председательствующий. Спасибо.
Теперь пункт 31, проект федерального за 

кона "О внесении изменений в части первую
и вторую Налогового кодекса Российской
Федерации в связи с принятием Федераль 
ного закона "О федеральной территории "Си 
риус". Доклад официального представителя
правительства статс секретаря — заместите 
ля министра финансов Алексея Валерьевича
Сазанова.

Пожалуйста.

Сазанов А. В., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
статс�секретарь — заместитель министра
финансов Российской Федерации.

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые депутаты! Законопроектом преду 
сматривается урегулирование властных от 
ношений по установлению, введению и взи 
манию налогов и сборов в федеральной тер 
ритории "Сириус". Предлагается определить,
что региональные налоги, обязательные к уп 
лате в федеральной территории "Сириус", ус 
танавливаются, вводятся в действие или от 
меняются Налоговым кодексом Российской
Федерации, местные налоги устанавливают 
ся Налоговым кодексом и нормативными
правовыми актами представительного органа
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федеральной территории "Сириус" о мест 
ных налогах и сборах. Также в рамках данно 
го законопроекта предусмотрена возмож 
ность применения в федеральной террито 
рии "Сириус" патентной системы налогооб 
ложения, а также с 2022 года предусмотрена
возможность применения специального на 
логового режима для самозанятых в феде 
ральной территории "Сириус".

Просим поддержать.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Теперь содок 
лад Андрея Михайловича Макарова по обо 
им пунктам.

Макаров А. М., председатель Комитета
Государственной Думы по бюджету и нало�
гам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! Создание такой территории
— результат тех изменений, которые были
внесены в Конституцию Российской Федера 
ции, которые закрепили, вообще, понятие фе 
деральной территории в основном законе
страны. Базовый закон "О федеральной тер 
ритории "Сириус" был принят в декабре, и,
естественно, те вопросы, которые возникают
в бюджетной сфере, в налоговой сфере, также
необходимо законодательно урегулировать.
Вот, строго говоря, то, чему посвящены эти
законопроекты.

Но сейчас мне хотелось бы сказать о глав 
ном. Вот смотрите, два законопроекта, посвя 
щённые, по существу, одному и тому же во 
просу, и у нас два представителя правитель 
ства — ясно, что именно такой подход к док 
ладу о законопроекте обеспечивает всеоб 
щую занятость. Но мне кажется, что здесь у
правительства была и более глубокая задум 
ка:

Алексея Валерьевича Сазанова прислали
нам сегодня докладывать об этом законопро 
екте, чтобы мы могли поздравить его с днём
рождения! (Аплодисменты.) Вот с этой три 
буны мне и хотелось бы это сделать от лица
комитета.

Строго говоря, что касается законопроек 
тов, о них доложили, законопроекты понят 
ны, понятно, почему данные законопроекты

надо принимать. Комитет поддерживает их
принятие.

С днём рождения, Алексей Валерьевич!
И передайте, пожалуйста, как статс секре 
тарь Министерства финансов, что, когда идут
законопроекты на одну и ту же тему, вовсе не
обязательно дробить это на две части, чтобы
обеспечить занятость заместителей минист 
ра.

Комитет предлагает поддержать законо 
проекты в первом чтении.

Спасибо, коллеги.

Председательствующий. Спасибо, Анд 
рей Михайлович. Но мы тогда не имели бы
возможности поздравить докладчика.

Макаров А. М. Я об этом и сказал.
(Оживление в зале.)

Председательствующий. Коллеги, есть
ли вопросы по данному законопроекту? Есть.

Включите режим записи.
Покажите список.
Вот, видите, сколько вопросов, а вы гово 

рите, что всё понятно.
Беспалова Марина Павловна, пожалуй 

ста.

Из зала. (Не слышно.)

Председательствующий. По ошибке, что
ли, нажали? Да.

Бессараб Светлана Викторовна.

Бессараб С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

У меня вопрос к Алексею Михайловичу.
У вас в докладе... нет, не у вас, а в общем

докладе прозвучало определение полномо 
чий финансовых органов в том числе по во 
просам применения законодательных актов
муниципальных образований. Скажите, по 
жалуйста, значит ли это, что федеральную
территорию "Сириус" планируется разде 
лить на муниципальные образования?

Лавров А. М. Уважаемая Светлана Вик 
торовна, уважаемые депутаты! Нет, это не
вытекает из поправок к Бюджетному кодексу.
Я говорил о возможности предоставления
субвенций из бюджета федеральной террито 
рии местным бюджетам, соседним муниципа 
литетам, которым действительно могут быть
делегированы полномочия. А самого деления
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нет ни в базовом законе, ни в Бюджетном ко 
дексе.

Председательствующий. Щапов Миха 
ил Викторович.

Щапов М. В., фракция КПРФ.
Спасибо. У меня вопрос к докладчикам.
Очевидно, что бюджеты Краснодарского

края и города Сочи могут уменьшиться за
счёт перетока налогоплательщиков. Прово 
дились ли расчёты таких выпадающих дохо 
дов бюджетов Краснодарского края и города
Сочи, в том числе с учётом перераспределе 
ния и расходных статей? Если выпадающие
доходы будут, будут ли они компенсировать 
ся региональным и муниципальным бюдже 
там?

Лавров А. М. Уважаемый Михаил Вик 
торович, уважаемые депутаты! Ну, вместе с
доходными источниками на этих территори 
ях передаются и полномочия, которые осу 
ществляли и Краснодарский край, и город
Сочи. От перемены мест слагаемых сумма не
меняется, остаётся постоянной, хотя при
этом, конечно, возможна перерегистрация
налогоплательщиков и на эту территорию, но
ровно так же перерегистрация возможна и за
пределы Краснодарского края. Поэтому ни 
какой новой сущности ни базовый законо 
проект, ни эти два законопроекта не создают.
Подробно этот вопрос, мне кажется, рассмат 
ривался при обсуждении базового закона —
никаких как таковых выпадающих доходов
ни в одном бюджете не возникает, а всё до 
полнительное финансирование при необхо 
димости будут предоставляться из федераль 
ного бюджета.

Председательствующий. Моляков
Игорь Юрьевич, пожалуйста.

Моляков И. Ю. Представителю прави 
тельства вопрос.

Ну, вопрос о "Сириусе" касается не толь 
ко Краснодарского края, но и всей России.
Если речь идёт о талантливых детях, об их
поддержке, то, я думаю, вся Россия не будет
против создания особой территории "Сири 
ус". Но у меня вопросы: только ли то, что свя 
зано с талантливыми детьми, будет получать
какое либо дополнительное финансирова 
ние, и что понимать под понятием "дети"?

Может быть, человеку уже 35 или 40 лет, а он
всё в "Сириусе" сидит...

Лавров А. М. Уважаемый Игорь Юрье 
вич, уважаемые депутаты! Все вопросы
функционала федеральной территории "Си 
риус", того, чем там будут заниматься, поче 
му там будут заниматься этим, рассматрива 
лись при принятии базового закона. Данные
два законопроекта никак этих вопросов не
могут касаться и что то менять. Они, по сути,
завершают оформление законодательного
поля, в котором будет действовать уже соз 
данная федеральная территория, с бюджет 
ной и с налоговой точек зрения, то есть пред 
лагаются инструменты реализации функцио 
нала, который вы уже подробно обсудили и
одобрили.

Председательствующий. Иванов Сергей
Владимирович.

Иванов С. В. Спасибо.
Уважаемый Алексей Михайлович, если я

правильно понял, мы данными законопроек 
тами практически уравниваем федеральную
территорию с субъектом Федерации, с горо 
дом федерального значения. Не кажется ли
вам, что это нарушает статью 5 Конститу 
ции?

Сазанов А. В. Сергей Владимирович,
большое спасибо за вопрос, но мы их не урав 
ниванием. Дело в том, что субъектовые нало 
ги, в том числе налог на имущество организа 
ций, упрощённая система налогообложения,
патентная система налогообложения для фе 
деральной территории "Сириус" будут уста 
навливаться Налоговым кодексом, а в случае
субъектов — законами субъектов Российской
Федерации. При этом у федеральной терри 
тории "Сириус" будут полномочия только по
регулированию отдельных налоговых право 
отношений в отношении местных налогов.

Спасибо.

Председательствующий. Осадчий Нико 
лай Иванович.

Осадчий Н. И. Спасибо, Александр
Дмитриевич.

Уважаемый Алексей Михайлович, пер 
вый вопрос к вам. Когда мы обсуждали созда 
ние федеральной территории "Сириус", воз 
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никало немало вопросов в связи с быстрым
принятием закона, в частности о том, как бу 
дут отлажены межбюджетные отношения.
Хорошо, что вы приступили к решению этих
вопросов. Мой вопрос заключается в следую 
щем: можете ли вы спрогнозировать в настоя 
щий момент, о каких конкретно полномочиях
федеральной территории, передаваемых ор 
ганам госвласти субъекта или органам мест 
ного самоуправления и обратно, идёт речь?
Или пока просто создаётся правовая основа,
чтобы такие действия были возможны?

А по пункту 31 у меня более конкретные
вопросы к уважаемому Алексею Валерьеви 
чу: как будет определяться, допустим, транс 
портный налог в рамках территории "Сири 
ус", как будет решаться вопрос с курортным
сбором? Ведь пока ещё это территория Крас 
нодарского края, а он входит... (Микрофон
отключён.)

Лавров А. М. Уважаемый Николай Ива 
нович, уважаемые депутаты! В базовом зако 
не зафиксировано полномочие федеральной
территории заключать соглашения с субъек 
том Федерации, с муниципальным образова 
нием о делегировании им выполнения опре 
делённых полномочий на федеральной тер 
ритории. Соответственно, за эти полномочия
надо платить. Такая форма в Бюджетном ко 
дексе существует, это субвенции, широко
применяемые на практике, но нет понятия
субвенций из бюджета федеральной террито 
рии другим бюджетам. Законопроект вводит
такой инструмент, и, конечно, сейчас он ни 
как не привязан к каким то конкретным со 
глашениям. При формировании бюджета на
следующий год эти вопросы будут рассмот 
рены, и в тех случаях, когда такие соглаше 
ния будут заключаться, соответствующие
субвенции будут в бюджете федеральной тер 
ритории предусматриваться.

То есть краткий ответ на ваш вопрос та 
ков: это не конкретная норма, увязанная с ка 
ким то правоприменением, с каким то кон 
кретным набором полномочий, с обсчётом их
стоимости, это всё дело будущего. В данном
случае мы конструируем только инструмент,
без которого даже и к расчётам приступать
невозможно, поскольку эти договоры, согла 

шения о передаче полномочий не смогут
быть реализованы. На наш взгляд, это полно 
стью соответствует логике формирования за 
конодательного поля для бюджета нового
типа.

Председательствующий. Алексей Ва 
лерьевич, пожалуйста.

Сазанов А. В. Спасибо большое за во 
прос. Транспортный налог будет установлен
для федеральной территории "Сириус" в На 
логовом кодексе Российской Федерации,
ставки налога также будут установлены На 
логовым кодексом Российской Федерации. В
части курортного сбора: поскольку это феде 
ральная территория, на данный момент вве 
дения курортного сбора на ней не планирует 
ся, законопроектами не предусмотрено.

Председательствующий. Коллеги, все
вопросы заданы. Есть ли желающие высту 
пить? Да.

Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Коллеги, по одному человеку от фракции.
Сейчас выступает Пятикоп Александр

Иванович, а в ЛДПР определитесь, пожалуй 
ста.

Пятикоп А. И., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги! В международный лексикон
прочно вошло выражение "белые слоны архи 
тектуры" — это крупнейшие, дорогостоящие
объекты для крупнейших состязаний, фору 
мов и так далее. Недавно наша страна с успе 
хом принимала чемпионат мира по футболу,
во многих городах были построены стадионы,
ну, в том числе в моём родном городе Кали 
нинграде, стадион не самый большой, без раз 
движной кровли. Есть и такое понятие, как
"наследие чемпионата мира". Так вот, на фут 
больном стадионе шесть игр проводят регби 
сты, пятнадцать игр проводит футбольная ко 
манда первой лиги, а содержание этой арены
для регионального бюджета — 270 миллионов
рублей в год. Для Калининградской области
270 миллионов в год — это два детских сада с
бассейном по 120 мест. Стоимость престижа,
конечно, важна, но как использовать?.. А
структуры Минспорта после двух лет содер 

Государственная Дума

56



жания всё передали на уровень нищих регио 
нальных бюджетов.

Теперь о федеральной территории "Сири 
ус". Это нижний кластер, без горного класте 
ра, Олимпиады в Сочи, которую тоже достой 
но провели. Что делать?.. Я не думаю, что
найдётся кто то здесь, в зале, особенно из де 
путатов Краснодарского края, кто скажет: ос 
тавьте финансирование на нашем бюджете.
Вот стадион "Фишт" — его годовое содержа 
ние обходится примерно в 500 миллионов
рублей, — но там не только "Фишт", там же
ещё два объекта (большой хоккейный ком 
плекс, малый хоккейный комплекс), там ог 
ромный пресс центр и прочее, прочее, про 
чее. Нужно было найти схему управления,
схему финансирования. Конечно, многие из
таких вещей не окупаются, но созданы усло 
вия для творчества талантливой молодёжи и
взрослых, есть возможность принимать тур 
ниры самого высокого класса. Всё это здоро 
во, да, но всё это нужно содержать, и поэтому
всегда есть обратная сторона медали.

Вот придумали формат — федеральная
территория, и я не очень понимаю суть поле 
мики. По сути, приравнивается к субъектам
Федерации и по налогообложению, и так да 
лее, и так далее... Без этого мы просто серьёз 
но посадим бюджет одного из субъектов Фе 
дерации и через несколько лет посадим вот
эти дорогостоящие объекты. Напомню вам,
что, по моему, в 1998 году, ещё при Кирсане
Илюмжинове, на территории Калмыкии был
создан прекрасный Chess city, провели тур 
нир — сейчас всё ветшает, потому что нужно
вкладываться. Так вот, эта форма даст воз 
можность развивать данные территории...
(Микрофон отключён.)

Председательствующий. Спасибо.
Иванов Сергей Владимирович, пожалуй 

ста. С места.

Иванов С. В. Спасибо большое.
Уважаемые коллеги, я хочу напомнить,

что в соответствии с Конституцией Россий 
ская Федерация состоит из субъектов Рос 
сийской Федерации, городов федерального
значения — никаких федеральных террито 
рий там нет. Я задал вопрос — мне ответили,

что мы не уравниваем эту федеральную тер 
риторию с субъектом.

Я вот зачитаю дословно: "...статью 8 до 
полнить частью третьей следующего содер 
жания: "Положения, установленные настоя 
щим кодексом в отношении субъектов Рос 
сийской Федерации... субъектов Российской
Федерации  —  городов  федерального  значе 
ния, бюджетов субъектов Российской Феде 
рации и бюджетов территориальных фондов
обязательного медицинского страхования,
распространяются на федеральные террито 
рии...". То есть здесь чётко говорится о том,
что всё таки уравниваются субъект и феде 
ральная территория. Далее прописано, что в
случае, если положения кодекса содержат
указание на закон субъекта, применяется
нормативный правовой акт представительно 
го органа федеральной территории. То есть
она здесь уже даже выше, понимаете? Вот фе 
деральная территория решила, и в этом слу 
чае применяется уже её нормативный доку 
мент. Я очень прошу — поскольку Алексей
Валерьевич отвечал — в заключительном
слове пояснить всё таки, насколько это соот 
ветствует Конституции. Это первое.

И второе. Уважаемый Александр Дмит 
риевич, все решения Государственной Думы,
как вы знаете, оформляются постановления 
ми. Я прошу вас показать мне постановление
Государственной Думы, которое изменяет по 
ложения Регламента, о выступлении по одно 
му человеку от фракции по законопроектам
первого чтения.

Председательствующий. Спасибо.
Ремезков Александр Александрович.

Ремезков А. А., фракция "СПРАВЕДЛИ�
ВАЯ РОССИЯ".

Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 
жаемые коллеги, добрый день! Мы считаем,
что предлагаемые законопроектами измене 
ния в Бюджетный и Налоговый кодексы по 
зволят создать необходимый законодатель 
ный механизм функционирования первой в
России федеральной территории "Сириус".
И партия "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ" поддерживает эти инициативы
главы государства.
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Мы всегда поддерживаем инициативы,
которые обеспечивают молодому поколению
новые возможности для получения качест 
венного образования и для реализации инно 
вационных, творческих и технических проек 
тов. Мы считаем, что функционирование
этой территории как федеральной расширит
доступ граждан и предпринимателей к уча 
стию в перспективных образовательных и на 
учных проектах, кроме того, будут созданы
лучшие условия для участия граждан и пред 
принимателей в образовательных и научных
проектах. Мы также неоднократно выступа 
ли с инициативами поддержки инновацион 
ных образовательных программ, мы добива 
емся того, чтобы российская молодёжь имела
возможность применить свои таланты и зна 
ния, создавая будущее страны, у себя на Ро 
дине, а не за рубежом.

И также хотел сказать, что мы проголосу 
ем за принятие этого законопроекта, по 
скольку он обеспечивает первые шаги по ин 
теграции федеральных территорий в бюд 
жетные и налоговые процессы. А также, на
наш взгляд, очень важно, что весь механизм
налоговой и бюджетной системы территории
"Сириус" чётко прописывается в федераль 
ном законодательстве.

Фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
— ЗА ПРАВДУ" считает, что на первом этапе
это позволит финансово обеспечить реализа 
цию полномочий федеральной территории.
Кроме того, мы считаем, что это позволит
создать масштабируемую модель развития
для других территорий России, и мы готовы
активно включиться в эту работу по созда 
нию городов будущего по всей России. Фрак 
ция проголосует за данные законопроекты.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Представители президента, правительст 

ва? Нет.
Заключительное слово? Пожалуйста,

Алексей Михайлович Лавров.

Лавров А. М. Уважаемый Александр
Дмитриевич, уважаемый Сергей Владимиро 
вич! По поводу приравнивания — нет таких
слов ни в одном законопроекте. Написано,
что на одно публично правовое образование

распространяются положения, регулирую 
щие другое публично правовое образование,
что, разумеется, не означает автоматического
и полного приравнивания их друг к другу.
Причём положения распространяются в
очень ограниченных случаях и в чётко опре 
делённой сфере.

На наш взгляд, абсолютно никакой про 
блемы здесь нет, поскольку принят базовый
закон, определяющий, что такое публич 
но правовое образование существует, у него
есть свои полномочия. А дальше в отрасле 
вом законодательстве определяется, каким
образом регулировать эти полномочия, рас 
пространить ли требования, применяемые к
местным органам власти, к федеральным ор 
ганам власти, — это уже вопрос конкретного
отраслевого законодательства. Например, в
данном случае региональные налоги устанав 
ливаются непосредственно Налоговым ко 
дексом, в отличие от других региональных
налогов, но зачисляются в бюджеты феде 
ральной территории, как в соответствии с
Бюджетным кодексом. То есть здесь сущест 
вует, на наш взгляд, абсолютно понятное и
чёткое соотношение между разными видами
регулирования. Мы не видим на данный мо 
мент вообще ни одной проблемы в правопри 
менении этих норм.

Председательствующий. Спасибо.
Содокладчик, Андрей Михайлович, за 

ключительное слово.
Пожалуйста.

Макаров А. М. Буквально 30 секунд.
Уважаемый Александр Дмитриевич, ува 

жаемые коллеги! Ну, правда, это не предвы 
борный законопроект, он внесён не для того,
чтобы получить голоса избирателей. И ко 
нечно же, ни о каком противоречии с Консти 
туцией или с другими законами просто речи
быть не может. Это нормальная регламента 
ция вопросов, которые очень важны.

Вот вы сейчас будете голосовать по этому
законопроекту, и, вы знаете, я сказал бы толь 
ко одно: я не знаю, кто был в Сочи, кто видел,
что такое "Сириус", но мне посчастливилось
увидеть глаза ребят, талантливых ребят со
всей страны, которые приехали в "Сириус" и
которые... Действительно, для них это собы 

Государственная Дума

58



тие, для них это — помните, как когда то, —
путёвка в жизнь, всё что угодно, вот для них
это счастье. Вот это законопроект о счастье,
это законопроект о будущем наших талант 
ливых ребят.

И вот то, что в этих законопроектах напи 
сано, позволяет сделать это в нормальном ле 
гальном поле, не забирая никаких денег у ре 
гиона, не забирая денег у муниципалитета,
позволяет сделать это цивилизованным фи 
нансовым механизмом. Я понимаю, что мы к
этому, может быть, ещё не совсем привыкли,
— давайте привыкать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, ставится на голосование проект

федерального закона "О внесении изменений
в Бюджетный кодекс Российской Федерации
в связи с принятием Федерального закона "О
федеральной территории "Сириус", пункт 30
нашей повестки.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 10 мин. 36 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 353 чел. .  .  .  . 78,4 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 355 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 95 чел. .  .  .  . 21,1 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Ставится на голосование проект феде 

рального закона "О внесении изменений в
части первую и вторую Налогового кодекса
Российской Федерации в связи с принятием
Федерального закона "О федеральной терри 
тории "Сириус", пункт 31.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 11 мин. 13 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 346 чел. .  .  .  . 76,9 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 348 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 102 чел. .  .  .  . 22,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении.
Пункт 32, проект федерального закона "О

внесении изменений в статью 4 Закона Рос 
сийской Федерации "О статусе столицы Рос 
сийской Федерации" и Жилищный кодекс
Российской Федерации". Доклад официаль 
ного представителя правительства замести 

теля министра строительства и жилищ 
но коммунального хозяйства Российской
Федерации Максима Борисовича Егорова.

Пожалуйста.

Егоров М. Б., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
заместитель министра строительства и жи�
лищно�коммунального хозяйства Российской
Федерации.

Добрый день, уважаемые коллеги! Зако 
нопроектом в Жилищный кодекс Россий 
ской Федерации вносятся изменения, допол 
няющие установленные законодательством
исключения при определении в составе пла 
ты за содержание жилого помещения в мно 
гоквартирном доме размера расходов граж 
дан и организаций на оплату коммунальных
ресурсов, потребляемых при использовании
и содержании общего имущества в много 
квартирном доме.

Так, по общему правилу размер расходов
граждан и организаций в составе платы за со 
держание жилого помещения в многоквар 
тирном доме на оплату общедомовых нужд
при наличии коллективного общедомового
прибора учёта определяется исходя из нор 
мативов потребления соответствующих ви 
дов коммунальных ресурсов. Исключений
два. Первое — это в случае оснащения много 
квартирного дома автоматизированной ин 
формационно измерительной системой учё 
та потребления коммунальных ресурсов и
коммунальных услуг, при котором размер
расходов граждан и организаций в составе
платы за содержание жилого помещения в
многоквартирном доме на оплату общедомо 
вых нужд определяется исходя из показаний
этой системы учёта при условии обеспечения
этой системой учёта возможности одномо 
ментного снятия показаний. Второе — это в
случае принятия на общем собрании собст 
венников помещений в многоквартирном
доме решения об определении размера расхо 
дов граждан и организаций в составе платы
за содержание жилого помещения в много 
квартирном доме на оплату ОДН.

Законопроектом предусматривается до 
полнительный, альтернативный вариант: в
случае определения субъектом Российской
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Федерации, а именно городом федерального
значения Москвой, особенностей порядка
расчёта размера расходов граждан и органи 
заций в составе платы за содержание жилого
помещения в многоквартирном доме на опла 
ту общедомовых нужд. Соответственно, если
многоквартирный дом не оснащён автомати 
зированной информационно измерительной
системой учёта потребления коммунальных
услуг, в городе Москве можно будет устанав 
ливать отдельный порядок расчёта размера
расходов граждан и организаций в составе
платы за содержание жилого помещения в
многоквартирном доме на оплату общедомо 
вых нужд.

Вместе с тем эти особенности уже приме 
няются на практике и заключаются в следую 
щем. В состав платы за содержание жилого
помещения жилищное законодательство
включает три составляющие: плата за управ 
ление, плата за содержание и текущий ре 

монт и плата за коммунальные услуги, по 
требляемые при использовании общего иму 
щества в многоквартирном доме. В Москве
последняя составляющая в настоящее время
отдельно не выделена, а включена в состав
платы за содержание и текущий ремонт об 
щего имущества в доме. Лица, осуществляю 
щие управление многоквартирными домами,
оплачивают расходы на коммунальные услу 
ги, потребляемые при использовании общего
имущества в многоквартирном доме, за счёт
средств, внесённых собственниками и нани 
мателями в качестве платы за содержание и
текущий ремонт общего имущества. Тем са 
мым данным законопроектом мы фиксируем
те нормы, которые применяются сейчас ис 
ключительно в городе Москве.

Данный законопроект разработан в соот 
ветствии с поручением Президента Россий 
ской Федерации. Законопроект со всеми со 
гласован. Прошу поддержать.

Председательствует Первый заместитель
Председателя Государственной Думы

И. И. Мельников
Председательствующий. Спасибо, Мак 

сим Борисович, присаживайтесь.
С содокладом выступает Павел Рюрико 

вич Качкаев.

Качкаев П. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Комитет рассмотрел данный зако 
нопроект. Сразу скажу, что комитет поддер 
живает данный законопроект в первом чте 
нии, особых замечаний комитет не высказы 
вает, но я думаю, что ко второму чтению они
могут появиться.

Вообще, я хотел бы поговорить не об
этом. Максим Борисович достаточно подроб 
но всё изложил. Этим законопроектом мы в
принципе закрепляем за Москвой право
жить и обслуживать жилые помещения так
же, как обслуживали эти жилые помещения и
общедомовое имущество до настоящего вре 
мени.

В 2012 году, вернее, в 2011 году были вве 
дены в действие 354 е правила — это правила
предоставления коммунальных услуг собст 

венникам и пользователям помещений в
многоквартирном доме. В 2012 году было
введено понятие "коммунальные услуги на
общедомовые нужды". И те депутаты, кото 
рые работали в Думе шестого созыва, помнят,
какой шум поднялся в 2013 м, в 2014 м, в
2015 годах по всей России из за того, что эти
общедомовые нужды, расходы на коммуналь 
ные услуги на общедомовые нужды в не 
сколько раз подскочили, увеличились по ре 
гионам нашей страны. И только в 2017 году
мы этот вопрос урегулировали 258 м феде 
ральным законом.

Максим Борисович очень кратко опреде 
лил, но скажу, что у нас сегодня существует
пять вариантов расчёта коммунальных услуг
на общедомовые нужды, которые прописаны
в статье 156 "Размер платы за жилое помеще 
ние" Жилищного кодекса. Есть вариант при
отсутствии общедомовых приборов учёта,
когда оплачивается исходя из нормативов,
которые устанавливают органы государст 
венной власти субъектов Российской Феде 
рации. При наличии приборов учёта, когда
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платят по нормативам, но потом перерассчи 
тывают стоимость потребления коммуналь 
ных услуг на ОДН два раза в год. Это автома 
тизированные информационные системы,
так называемые АСКУЭ. Дальше, этот поря 
док может быть изменён по решению общего
собрания, и общее собрание может принять
решение платить ежемесячно по факту пре 
доставления коммунальных услуг на ОДН.
Массу вариантов мы предусмотрели, тем не
менее вопросы на сегодняшний день ещё со 
храняются, правда, такой остроты уже нет.

Комитет предлагает то, что у нас в Моск 
ве было... содержание общедомового имуще 
ства, которое входило в строку содержания
жилых помещений, не выделять отдельной
строчкой и федеральным законом запретить
правительству менять этот порядок расчёта
постановлениями Правительства Россий 
ской Федерации. Основное — это то, что
только федеральным законом можно изме 
нить этот порядок. Всё.

Председательствующий. Спасибо, Па 
вел Рюрикович.

Коллеги, будут ли вопросы?
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Шеин Олег Васильевич.

Шеин О. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ".

Три коротких вопроса Максиму Борисо 
вичу.

Первый вопрос: если это правило и так
сегодня работает в Москве, зачем его надо за 
креплять законом?

Второй вопрос: чем Москва отличается от
других субъектов Российской Федерации?

И третий, более концептуальный вопрос:
что у нас всё же происходит с АСКУЭ, когда
мы не только по новым объектам, но и по ста 
рым домам, где тема ОДН очень болезненно
бьёт по ТСЖ и по управляющим компаниям,
всё таки перейдём на автоматические систе 
мы контроля учёта электроэнергии, исклю 
чающие так называемый небаланс и выстав 
ление вот этих огромных счетов в адрес орга 
низаций, которые сами ничего не потребля 
ют, при этом фактически лишены возможно 

сти контроля объёмов реального потребле 
ния?

Спасибо.

Егоров М. Б. Олег Васильевич, большое
спасибо за вопросы. Действительно, Москва
уникальна в части управления многоквар 
тирным жилым фондом. Из миллиона много 
квартирных жилых домов в Москве находит 
ся 34,5 тысячи многоквартирных жилых до 
мов, из них практически 24 тысячи управля 
ется одной управляющей организацией, это
действительно так и есть, это ГБУ "Жилищ 
ник", все его прекрасно знают. Правительст 
вом Москвы устанавливаются определённые
условия функционирования данного пред 
приятия и определённые условия оплаты за 
трат на общедомовые нужды.

Если говорить про другие субъекты Рос 
сийской Федерации, надо сказать, что боль 
ше такой ситуации нигде нет. По большому
счёту, мы говорим о 24 тысячах домов много 
квартирного жилого фонда.

По поводу второго вопроса, который вы
задали, даже третьего, по поводу приборов
учёта по электрике, АСКУЭ. В прошлом году
принят закон, сейчас Правительство Россий 
ской Федерации подготовило соответствую 
щее постановление, гарантирующие постав 
щики вместе с сетевыми организациями бу 
дут устанавливать приборы учёта, и вопрос
по электрике у нас будет уходить. Дальше мы
должны будем пойти по пути решения вопро 
сов и по теплу, и по газу, и по воде, но это уже
другие вопросы, потому что это достаточно
затратное мероприятие — установка прибо 
ров учёта, это постепенно надо будет делать.
Давайте сейчас закончим с автоматизирован 
ными системами учёта электроэнергии — и
внутриквартирными, и общедомовыми а
многоквартирных домах.

Надеюсь, я на ваш вопрос ответил.

Председательствующий. Шеремет Ми 
хаил Сергеевич.

Шеремет М. С., фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ".

Вопросы докладчику.
Уважаемый Максим Борисович, ответьте,

пожалуйста, на два вопроса. Первый: скажи 
те, принятие данного закона приведёт к уве 

Бюллетень № 351 (1899)

61



личению платы за услуги ЖКХ для жителей
столицы или к уменьшению? И второй во 
прос: почему бы, если предлагаемая система
оплаты услуг ЖКХ позволяет обеспечить
высокую собираемость платежей, как сказано
в пояснительной записке, не тиражировать
данную практику на все субъекты Россий 
ской Федерации, а не только на Москву?

Егоров М. Б. Михаил Сергеевич, ну, мы
предварительно обсуждали этот вопрос с
коллегами из Москвы, обсуждение идёт дос 
таточно давно: повышения оплаты для граж 
дан мы не видим, не видим даже предпосылок
к такому повышению.

Что касается транслирования на всю Рос 
сийскую Федерацию, мы проводили опрос,
проводили с коллегами и из правительства, и
из других министерств и ведомств — от субъ 
ектов Российской Федерации, в отсутствие
такого большого количества домов много 
квартирного жилого фонда, управляемых од 
ной организацией, поддержки не было.

Председательствующий. Спасибо.
Куринный Алексей Владимирович.

Куринный А. В., фракция КПРФ.
У меня тоже к Максиму Борисовичу во 

прос.
Максим Борисович, мы уже задавали на

заседании комитета этот вопрос: всё таки,
может быть, что то известно о величине суб 
сидий, которые сегодня правительство Мос 
ковской области тратит на то, чтобы компен 
сировать частично вот эти выпадающие дохо 
ды?

И второй момент. Не кажется ли вам бо 
лее прозрачным — и более правильным — та 
кой механизм: начислять как во всей стране
плату на ОДН? А если Москва хочет компен 
сировать, пусть открыто компенсирует — не
по закрытым каким то каналам, не через ка 
кие то непонятные механизмы, а напрямую:
вот люди получили, и Москва, как богатый
город, компенсирует эти затраты своим жи 
телям. Понятно, ясно и, самое главное, не
надо нарушать законодательство. Я так пони 
маю, что фактически в противовес 354 му по 
становлению вот уже практически два года
Москва работала, и только сейчас вы решили,

скажем так, подвести законодательство под
московскую практику.

Егоров М. Б. Алексей Владимирович, по
поводу запроса. Комитет вроде хотел сделать
запрос в мэрию Москвы по поводу компенса 
ции ГБУ "Жилищник", насколько я помню
наше обсуждение... Поэтому я не могу отве 
тить на этот вопрос.

Что касается второго вопроса, о прозрач 
ности начисления платы. Сейчас Правитель 
ство Российской Федерации, в том числе
Минстрой, готовит изменения в 354 е поста 
новление. У нас была большая дискуссия в
прошлом году в части эксплуатации жилфон 
да, в части, например, подвальных продухов,
доступа туда животных, и я думаю, что мы
скоро этот документ вам представим. Мы
обещали комитету, была договорённость с ко 
митетом, что 354 е постановление, которое
мы должны будем переделать, мы дополни 
тельно обсудим, потому что это документ
важный, очень серьёзный, и от этого всё зави 
сит — и наши платежи, и благополучное про 
живание в домах многоквартирного жилого
фонда.

Председательствующий. Спасибо.
На трибуне включите, пожалуйста, мик 

рофон.

Качкаев П. Р. Вчера мы получили от Де 
партамента жилищно коммунального хозяй 
ства города Москвы (заместитель руководи 
теля Калтурин подписал) на имя Галины
Петровны Хованской ответ следующего со 
держания: "Субсидия на содержание и теку 
щий ремонт общего имущества многоквар 
тирных домов управляющими организация 
ми (ГБУ, ТСЖ, ЖСК, ООО) предоставляет 
ся в рамках государственной программы го 
рода Москвы «Социальная поддержка жите 
лей города Москвы»". Ну и дальше тут сказа 
но, что вот эту сумму, или объём, можно по 
смотреть — в открытом доступе — в законе "О
бюджетном устройстве и бюджетном процес 
се в городе Москве". У нас основной вопрос
был о том, не делаем ли мы исключения для
ГБУ "Жилищник", не предоставляли ему до 
тации или субсидии, а остальным — нет? Ну,
собственно, если судить по ответу, то в рав 
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ных условиях все организации, независимо
от того, что это — ООО, ТСЖ или ЖСК.

А вообще, согласно ответу заместителя
мэра Москвы Бирюкова, в Москве получают
субсидии и льготы 55 миллионов льготников
по 58 категориям — ни один из субъектов
Российской Федерации такой социальной
поддержки не оказывает.

Председательствующий. Спасибо.
Моляков Игорь Юрьевич.

Моляков И. Ю. Максим Борисович, ува 
жаемый, у меня вот такой вопрос. Ну понят 
но, что Москва — это монополия, а вся ос 
тальная страна — это колония, которая кор 
мит Москву, поэтому Москва может позво 
лить себе такие совершенно наглые монопо 
листические построения, как ГБУ "Жилищ 
ник". Известно ли вам, интересовалась Феде 
ральная антимонопольная служба этим во 
просом или нет, притом что в Москве вся эта
сфера, в том числе взимание платы на обще 
домовые нужды, сосредоточена, так сказать, в
одних руках? Кто то обращался в Федераль 
ную антимонопольную службу? Такой вот
вопрос.

Егоров М. Б. Хотелось бы сказать, что не
в одних руках. Я повторяю: всего в Москве
34,5 тысячи многоквартирных жилых домов,
и компания, о которой вы говорите, обслужи 
вает около 24 тысяч домов, то есть это поряд 
ка 60 процентов рынка, а никак не 80 и не 100
процентов.

В части обращений. Любое обращение,
которое может быть подано, если кто то не 
доволен платой, рассматривается органами
государственного жилищного надзора, и ор 
ганы государственного жилищного надзора
выдают соответствующие предписания, в том
числе ГБУ "Жилищник". Если граждане не
согласны, можно обратиться к главному госу 
дарственному жилищному инспектору с за 
просом в отношении действий органов госу 
дарственного жилищного надзора города
Москвы, в соответствии с этим мы и будем
делать проверку. По крайней мере, вопросы
поступают, мы их рассматриваем вместе с ор 
ганами государственного жилищного надзо 
ра города Москвы. И я, как главный государ 
ственный жилищный инспектор, тоже доста 

точно часто рассматриваю запросы граждан в
отношении деятельности различных управ 
ляющих компаний на территории Россий 
ской Федерации.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, есть ли желающие выступить?

Есть.
Присаживайтесь. Спасибо.
Включите режим записи на выступления.
Покажите список.
Куринный Алексей Владимирович.

Куринный А. В. Уважаемые коллеги, на
самом деле тема довольно специфическая.
Несмотря на такое достаточно грубое сравне 
ние — "монополия", точнее, метрополия и
"колония", — в общем то, для Москвы мы
опять формируем отдельный механизм. В
чём суть? Вся страна считает плату на ОДН
отдельно, специально для этого был приду 
ман механизм расчёта. По всей стране — не 
смотря на принятие в 2017 году соответст 
вующих изменений в Жилищный кодекс, в
связи с чем проблема, может быть, чуть чуть
сгладилась — этот вопрос довольно остро
стоит, потому что управляющие компании
сегодня проводят собрания, вводят в заблуж 
дение жителей, многие дома, в частности в
моей родной Ульяновской области, перешли
на так называемую оплату по факту, то есть
по показаниям приборов, ну и когда жители
опять увидели, что по 400, по 500 рублей с
двухкомнатной квартиры плата на ОДН за
электроэнергию, у них это вызвало большие
вопросы. Оказалось, что управляющая ком 
пания хитро провела очередное собрание и в
рамках разного рода вопросов включила туда
аккуратненько вот этот пункт. Поменять это
очень сложно, в домах там по 600—800 квар 
тир, естественно, вновь собрать кворум, обес 
печить правильное голосование очень тяже 
ло, и управляющие компании сегодня этим
пользуются очень здорово.

Но суть не в этом, суть в московской си 
туации. Дело в том, что, несмотря на соответ 
ствующий ответ от чиновников города Моск 
вы, абсолютно понятно, что сегодня москов 
ские власти частично субсидируют плату за
ЖКУ, и не только через официальное предос 
тавление субсидий, про которое мы говори 
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ли, вот про 5,5 миллиона человек, но и допол 
нительно через свою государственную ком 
панию. Мы не говорим о том, что государст 
венная компания — это плохо, что её надо
уничтожать, разбивать, но в любом случае
механизмы финансирования должны быть
прозрачными. Если по всей стране видно, кто
и как тратит эти коммунальные ресурсы, соб 
ственно, для этого данный механизм и приду 
мывался, чтобы можно было оптимизиро 
вать, каким то образом сократить, привлечь
внимание жителей, то в Москве этого, полу 
чается, не происходит. Здесь общая строка
"Ремонт и содержание", там же плата на
ОДН, и это не вызывает никаких вопросов,
не вызывает никаких дополнительных, ска 
жем так, проблем: всё лежит на "Жилищни 
ке", "Жилищник" насчитал, "Жилищник" вы 
дал.

Что касается равных условий для ЖСК,
управляющих компаний, которые действи 
тельно очень сложно развиваются сегодня в
городе Москве или практически находятся
под достаточно плотным прессом, здесь тоже
надо внимательно посмотреть: а получают ли
они соответствующую компенсацию или не
получают в этих условиях, равные у них ус 
ловия в этой конкурентной, скажем так, сре 
де или не равные? Этот вопрос остаётся от 
крытым, несмотря на тот ответ, который мы
получили от департамента.

Конечно, Москва — особый город, мы по 
нимаем, в Москве люди, имея бо′льшие дохо 
ды, меньше платят за те же коммунальные ус 
луги. Москва — это город, где, в общем то, ху 
до бедно соблюдается, например, законода 
тельство об обеспечении лекарственными
препаратами больных детей, здесь такие
средства находятся в отличие от других ре 
гионов. Но когда мы создаём разные правила
для разных регионов — отдельно для Моск 
вы, отдельно для Ульяновской области, от 
дельно для ещё какого нибудь региона, — то
это совершенно неверно. У нас единая страна
— условия должны быть абсолютно одинако 
выми.

На этом основании фракция КПРФ не
будет поддерживать данный законопроект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Осипов Илья Владимирович, пожалуй 

ста.

Осипов И. В., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемые коллеги, фракция "ЕДИНАЯ
РОССИЯ", в отличие от КПРФ, будет под 
держивать этот законопроект по той простой
причине, что в разнообразии не видит ника 
ких проблем. Более того, если у граждан не
возникает претензий к исполнительным ор 
ганам власти, если они довольны тем, как им
оказываются услуги, как производятся рас 
чёты, это означает, что такая практика имеет
право на существование.

Несмотря на нашу поддержку, я хотел бы
обратить внимание представителей прави 
тельства: Максим Борисович, мы в июле от 
метим четыре года с тех пор, как вступил в
силу закон № 258 ФЗ, в котором мы опреде 
лили, как будет начисляться плата на ОДН,
как будут происходить перерасчёты, но уста 
новление порядка перерасчёта оставлено за
правительством, и вот четыре года прошло, а
этот порядок до сих пор не утверждён. К со 
жалению, те претензии, которые наши оппо 
ненты, не желающие поддерживать данный
законопроект, высказывают, основываются
ровно на том, что управляющие компании
вынуждены делать этот перерасчёт самостоя 
тельно либо же идти на какие то иногда по 
лулегальные схемы, что уж точно не вызыва 
ет доверия жителей.

Поэтому фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ",
поддерживая этот законопроект, ещё раз на 
поминает, что четыре года — это достаточный
срок, чтобы подобное постановление появи 
лось.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Шеин Олег Васильевич.

Шеин О. В. Фракция "СПРАВЕДЛИ 
ВАЯ РОССИЯ" данный законопроект не
поддерживает по одной простой причине: мы
концептуально против фрагментирования
российского законодательства. У нас получа 
ется история, когда каждый раз устанавлива 
ются новые правила, в которых запутались не
только обычные граждане, но уже и специа 
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листы, и это, конечно, разрушает как единую
систему управления страной, так и единое за 
конодательство, будь то социальное, жилищ 
но коммунальное законодательство или лю 
бое иное. Это первое.

Второй момент. Мы сейчас здесь услыша 
ли, что в Москве есть монопольная компа 
ния, и это говорит о том, что столичные вла 
сти на протяжении всего этого периода как
раз не содействовали, мягко говоря, проведе 
нию жилищной реформы. Я напомню, что ло 
гика нового Жилищного кодекса от 2004 года
заключалась в том, что люди самостоятельно
формируют ТСЖ либо заключают договор с
управляющими организациями, есть конку 
рентная среда, за счёт этого держатся более
низкие тарифы и потребители добиваются
более высокого качества. Здесь не так — здесь
есть монопольная компания, а все противоре 
чия просто заливаются огромными финансо 
выми потоками. Это тоже неверно, в том чис 
ле и по той причине (и вот те депутаты из ре 
гионов, которые работали по жалобам изби 
рателей с коллегами из федерального прави 
тельства, это подтвердят), что очень часто
приходится просто пояснять, что происходит
на местах, потому что законодательная прак 
тика в столице и то, что происходит во всей
остальной стране, — это, как говорится, две
большие разницы, или четыре маленьких,
или просто два совершенно разных государ 
ства с совершенно разными системами, а так
быть не должно.

Теперь содержательно. Содержательно
"СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" выступает
как раз за то, чтобы плата на ОДН фиксиро 
валась отдельно, как отдельный платёж, так
как на самом деле здесь другая природа пла 
тежа, чем у платы за жилищные услуги. То
есть это не плата за ремонт, не плата за убор 
ку территории, не плата за содержание дома
— это плата за потребляемый коммунальный
ресурс, и, разумеется, она должна опреде 
ляться совершенно отдельно. Это первое.

Второе. Главная проблема с платой на
ОДН в стране как была, так и есть, она сохра 
няется, просто, если раньше люди получали
напрямую огромные счета, теперь эти огром 
ные счета получают управляющие компании,
ТСЖ, которые разоряются сотнями, и арбит 

ражные суды переполнены соответствующи 
ми исковыми заявлениями. Почему так про 
исходит? Потому, что системы автоматиче 
ского контроля и учёта по старым домам у
нас нет, а старые дома — это 90 процентов все 
го жилищного фонда, соответственно, по 
нять, кто из потребителей сколько реально
потребил в этот период, невозможно, а энер 
гетики выставляют счёт по валу исходя из
данных общего счётчика. И такая система со 
вершенно неверна, поэтому я буду очень при 
знателен, если Максим Борисович, может
быть, в заключительном слове всё таки ещё
раз пояснит, что у нас будет происходить с
АСКУЭ по старому жилищному фонду и ко 
гда наконец ожидать принятия этих правиль 
ных решений, в какие сроки мы наконец вый 
дем из проблемы расходов на ОДН.

Применительно к закону: мы за единые
правила, поэтому мы данный законопроект
не поддерживаем.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Максим Борисович, вы будете выступать

с заключительным словом? Пожалуйста.

Егоров М. Б. Ещё раз повторю, вот по по 
следнему вопросу: проект постановления в
части установки автоматизированных ин 
формационно измерительных систем учёта
электроэнергии уже разработан, я надеюсь,
что скоро он будет утверждён. Я знаю, прави 
тельством готовится такой же законопроект
по газу; по теплу на настоящий момент нет,
по воде тоже. То есть, если мы говорим про
расходы на ОДН, надо говорить про все виды
ОДН. Что касается электрики и газа, я отве 
тил. В принципе я надеюсь, что на все вопро 
сы я ответил в предыдущем выступлении.

Председательствующий. Спасибо.
Содокладчик, Павел Рюрикович Качкаев,

пожалуйста.

Качкаев П. Р. Уважаемые коллеги, очень
коротко, я просто отвечу на вопрос Алексея
Владимировича по поводу льгот. Так вот,
пока шло обсуждение, я позвонил Москви 
ной Вере Михайловне — ну, многие здесь зна 
ют её, она руководит крупнейшей ассоциаци 
ей Москвы, СРО "МГУ ЖКХ", это частная
управляющая организация, — и выяснил: они
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получают точно такие же льготы и субсидии,
как и ГБУ "Жилищник". Поэтому вот этого
вопроса здесь нет.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, обсуждение завершено.
Ставится на голосование законопроект,

пункт 32 порядка работы.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 36 мин. 44 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 292 чел. .  .  .  . 64,9 %
Проголосовало против .  . 20 чел. .  .  .  .  . 4,4 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 3 чел. .  .  .  .  . 0,7 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 315 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 135 чел. .  .  .  . 30,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
33 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в статьи 33 и 34 Воз 
душного кодекса Российской Федерации".
Докладывает официальный представитель
правительства статс секретарь — замести 
тель министра транспорта Дмитрий Стани 
славович Зверев.

Зверев Д. С., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
статс�секретарь — заместитель министра
транспорта Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
депутаты! Вашему вниманию предлагается
проект федерального закона о внесении из 
менений в Воздушный кодекс Российской
Федерации.

Кодекс предлагается дополнить положе 
ниями, регулирующими вопросы присвоения
беспилотным гражданским воздушным су 
дам учётных опознавательных знаков и по 
рядка их нанесения. Формулировки статьи
33 Воздушного кодекса уточняются в части
приведения их в соответствие с наименова 
нием этой статьи. Также определяются феде 
ральные органы исполнительной власти, это
Росавиация, которые будут осуществлять
полномочия по государственному учёту бес 
пилотных воздушных судов.

Принятие законопроекта создаст препят 
ствия для совершения противоправных дей 
ствий, даст возможность для развития рынка
легальных беспилотных воздушных судов,
подлежащих учёту, и обеспечит создание эф 

фективной системы их учёта на основе прин 
ципа безопасности и транспарентности.

Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо,
Дмитрий Станиславович, присаживайтесь.

С содокладом выступает Павел Михайло 
вич Федяев.

Федяев П. М., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Добрый день, уважаемый Иван Ивано 
вич, уважаемые коллеги! Ещё раз поздрав 
ляю всех с юбилеем полёта Гагарина в кос 
мос! Конечно, у него был не беспилотный ко 
рабль, ну а мы сегодня обсуждаем именно
беспилотники.

В марте 2019 года мы законодательно
обязали регистрировать все беспилотные ле 
тательные аппараты, или, как сегодня мы их
согласно законодательству называем, беспи 
лотные гражданские воздушные суда, — всё,
что весит от 250 граммов до 30 килограммов,
необходимо ставить на учёт. Для этого нужно
отправить в электронном виде заявку в Роса 
виацию или через портал госуслуг, в ответ
приходит информация о том, что беспилот 
ный летательный аппарат поставлен на учёт,
ему присвоен номер, но дальше никаких опо 
знавательных знаков на сам летательный ап 
парат наносить не предполагалось. Считаем,
что этот пробел в законодательстве действи 
тельно надо устранить, чтобы у нас беспилот 
ные аппараты, так называемые дроны, более
активно использовались и их использование
было регулируемо и подконтрольно.

Комитет поддерживает законопроект,
просим Государственную Думу поддержать
его в первом чтении.

Председательствующий. Спасибо, Па 
вел Михайлович.

Вопросы есть? Есть.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич.

Моляков И. Ю. Вопрос представителю
правительства.

Дмитрий Станиславович, я прошу про 
щения, может быть, не совсем по теме, но
другой возможности уточнить не было. Вот
что касается опознавательных знаков, допус 
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тим, та же компания "Аэрофлот" приняла ре 
шение называть свои воздушные суда имена 
ми наших выдающихся конструкторов, лёт 
чиков, героев и так далее. Нет ли здесь проти 
воречий, когда мы видим, что именем акаде 
мика Королёва назван летательный аппарат
фирмы "Боинг"? Вот, допустим, наши лета 
тельные аппараты, да, можно называть име 
нами наших выдающихся деятелей, а...

И второе. А почему они на английском
языке то написаны? Ну ладно, не наш само 
лёт, бог с ним, но и фамилии наших славных
лётчиков, героев и конструкторов тоже поче 
му то на английском языке. (Микрофон от�
ключён.)

Председательствующий. Коллеги, я
всё таки прошу: у нас большая повестка дня,
задавайте вопросы по существу рассматри 
ваемого законопроекта.

Пожалуйста, Дмитрий Станиславович.

Зверев Д. С. Игорь Юрьевич, спасибо за
вопрос. По первой части. Обязательно пре 
доставим не только перечни воздушных су 
дов, носящих имена действительно заслу 
женных людей Советского Союза, Россий 
ской Федерации, России — великих учёных,
Героев России (к рассматриваемому законо 
проекту это действительно не имеет никакого
отношения, всё таки мы ведём речь об обяза 
тельных учётных знаках), — но и предоста 
вим дополнительную информацию, порядок
присвоения соответствующих имён, это рег 
ламентируется.

Что касается использования названий на
английском языке, это международные тре 
бования, требования Международной орга 
низации гражданской авиации. С учётом того
что воздушное пространство Российской Фе 
дерации является частью мирового воздуш 
ного пространства, в данном случае мы ис 
пользуем те правила, которые утверждены на
международном уровне.

Председательствующий. Спасибо.
Шеремет Михаил Сергеевич.

Шеремет М. С. Спасибо. Вопрос Дмит 
рию Станиславовичу.

Скажите, пожалуйста, чем руководство 
вались, когда устанавливали максимальную
взлётную массу для беспилотных летатель 

ных аппаратов от 250 граммов до 30 кило 
граммов?

И следующий вопрос: кто будет осущест 
влять регистрацию воздушных судов — соб 
ственник, производитель или импортёр?

Зверев Д. С. Михаил Сергеевич, спасибо
за вопрос. Данные нормативы были установ 
лены на основании многочисленных иссле 
дований профильных авиационных институ 
тов, в том числе ГосНИИ гражданской авиа 
ции, МАИ, и на этот счёт имеется соответст 
вующее согласование Министерства про 
мышленности и торговли Российской Феде 
рации. Как уже говорилось, в настоящее вре 
мя регистрация осуществляется федераль 
ным органом исполнительной власти, осуще 
ствляющим оказание государственных услуг
в сфере гражданской авиации, это Росавиа 
ция.

Председательствующий. Спасибо.
Иванов Сергей Владимирович.
Иванов С. В. Спасибо.
Дмитрий Станиславович, всё таки мне не

совсем понятно. У нас и так установлена обя 
занность владельцев тех же самых квадро 
коптеров регистрировать их в Росавиации,
если у них масса превышает 250 граммов.
Сейчас говорят о том, что нужно будет опять
зарегистрировать, получить номер, но нано 
сить его на сам летательный аппарат не надо.
Я тогда просто не вижу смысла, ведь и в пер 
вом случае, когда человек отправляет заявку,
у вас в каком то реестре в Росавиации зна 
чится, что этот человек владеет таким то ле 
тательным аппаратом. Я не очень понимаю
смысл.

Зверев Д. С. Сергей Владимирович, спа 
сибо за вопрос. Как раз и идёт речь о том, что
тот самый наносимый на борт обязательный
опознавательный знак является регистраци 
онным знаком, который в настоящее время
присваивается, но на воздушные суда он не
наносится в отличие от летательных аппара 
тов, в отношении которых соответствующее
регулирование в Воздушном кодексе Россий 
ской Федерации предусмотрено. Никакой
новой, никакой дополнительной регистрации
для этого не требуется.

Председательствующий. Спасибо.
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Коллеги, будут ли желающие выступить?
Нет.

Законопроект ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 44 мин. 18 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 370 чел. .  .  .  . 82,2 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 372 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 78 чел. .  .  .  . 17,3 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
Коллеги, я напоминаю, мы утром догово 

рились, что ещё рассмотрим 34, 35 и 36 й во 
просы, ну и по умолчанию три законопроекта
по сокращённой процедуре.

34 й вопрос, проект федерального закона
"О семеноводстве". Докладывает официаль 
ный представитель правительства статс сек 
ретарь — заместитель министра сельского хо 
зяйства Иван Вячеславович Лебедев.

Лебедев И. В., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
статс�секретарь — заместитель министра
сельского хозяйства Российской Федерации.

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые
коллеги! Законопроектом предусматривает 
ся регламентация сферы семеноводства в
первую очередь в целях увеличения эффек 
тивности производства семян сортов сель 
скохозяйственных растений, обеспечения и
сохранения их чистосортности, биологиче 
ских и урожайных качеств.

Законопроект устанавливает обязатель 
ные требования при обороте семян сельско 
хозяйственных растений и деятельности,
связанной с таким оборотом, а именно: нали 
чие документов при ввозе на территорию
Российской Федерации, наличие удостовере 
ния о качестве семян сельскохозяйственных
растений, соответствие показателям качест 
ва, требования к использованию, производст 
ву, реализации, транспортировке и хранению
семян.

Если говорить о новых подходах, которые
у нас появились, то следует отметить такую
важную вещь, как реестр селекционных дос 
тижений, которые допущены к использова 
нию. Это связано с разными климатическими
зонами на территории нашей страны, с мно 

гообразием почв, с многообразием семян и
растений, которые мы используем. Этот ин 
струмент очень важен сегодня для наших
сельхозтоваропроизводителей. Важно ска 
зать, что мы определяем перечень культур,
которые включаются в реестр. В первую оче 
редь это, конечно, сельскохозяйственные
культуры, которые определяют продовольст 
венную безопасность нашей большой страны.

Важная новелла — генетический паспорт
на определённые культуры. Для того чтобы
мы успевали, шли нога в ногу с мировыми
трендами, мы должны иметь эти генетиче 
ские паспорта. Мы договорились, что они бу 
дут оформляться только на те культуры, по
которым предварительно Минсельхозом бу 
дут подготовлены соответствующие методи 
ки.

Ещё одна важная вещь — это проверка на
наличие ГМО при включении в реестр и при
определении сортовых и посевных качеств
семян. Это также напрямую связано с безо 
пасностью нашей страны. Есть разные виде 
ния, разные подходы, но вы знаете, что наша
страна против применения ГМО на своей
территории.

Важно сказать ещё об обязательном нали 
чии документа на сортовые и посевные каче 
ства, и, конечно же, важно отметить, что у нас
появляется федеральная государственная
информационная система прослеживаемости
семян на территории Российской Федера 
ции, которая позволит обеспечить прозрач 
ность этого рынка.

Большая просьба поддержать законопро 
ект.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Иван
Вячеславович, присаживайтесь.

С содокладом выступает Владимир Ива 
нович Кашин.

Кашин В. И. Спасибо.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

товарищи! Комитет рассмотрел данную зако 
нодательную инициативу правительства,
поддержал её.

Действительно, вопрос очень важный.
Мы сегодня много теряем и в денежном вы 
ражении, теряем большое количество
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средств, по экспертным оценкам, практиче 
ски около 350 миллиардов рублей, оттого что
зачастую используем некачественные семе 
на, так как часто семена бывают некондици 
онные, не говоря уже о многих утраченных
вещах, связанных с сортосменой и раскрыти 
ем положительных генетических качеств но 
вых сортов через систему современных тех 
нологических подходов. Всё это требует идти
в ногу, принимать соответствующие законы,
которые стимулировали бы развитие семено 
водства, селекции, генетики, чтобы в конце
концов восстановить утраченное. Стремле 
ние сделать полезные вещи для отрасли семе 
новодства здесь очевидно.

Но хочу сказать, что, когда мы убираем
старые законы, мы не должны вместе с водой
выплёскивать младенца, выбрасывать ту
сущность, суть, без которой дальше двигать 
ся нельзя. Поэтому у нас достаточно много
замечаний, над которыми мы обязаны пора 
ботать во втором чтении. В 149 м законе хо 
рошо или плохо, но прописаны вопросы, свя 
занные с бюджетной поддержкой, федераль 
ная и региональная составляющие, работа
инспекции, инспекторов по семеноводству,
выстроены вопросы переходящих и страхо 
вых фондов семян на случай неблагоприят 
ных погодных условий, а в этом законопроек 
те в первом чтении многие вещи отсутствуют.

Достаточно серьёзный вопрос возникает
в связи с упрощением той системы контроля
за семенами, которая сегодня существует: за 
кон с 1 января 2023 года начинает действо 
вать, а упрощение вводится через подзакон 
ные акты этой службы, то есть временной
разрыв возникает.

Есть у нас замечания по понятийному ап 
парату и по терминологии. Много замечаний
и пожеланий есть и у соответствующих ассо 
циаций, так что предстоит большая, серьёз 
ная работа.

Комитет поддерживает, как и регионы,
данную законодательную инициативу. И я
думаю, что мы все вместе поработаем, чтобы
ко второму чтению, к третьему чтению сде 
лать этот законопроект таким законом, кото 
рый сдвинет в положительную, лучшую сто 
рону ситуацию, исправит те недостатки, ко 
торые есть в этой отрасли.

Прошу поддержать данную законода 
тельную инициативу и вместе поработать над
ней ко второму и третьему чтениям.

Спасибо большое за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Вла 
димир Иванович.

Коллеги, есть вопросы? Есть вопросы.
Включите режим записи на вопросы.
Покажите список.
Моляков Игорь Юрьевич.

Моляков И. Ю. Уважаемый Иван Вяче 
славович, если мы возьмём семенной матери 
ал — в основном это рожь, пшеница, — то в
процентном отношении больше импортного
материала или нашего? И если импортного
больше, то скажите, пожалуйста, насколько
больше в процентном отношении мы исполь 
зуем закупного посевного материала, приве 
зённого из заграницы?

Лебедев И. В. Игорь Юрьевич, спасибо
большое за вопрос. Это важная отраслевая
проблема, которая сегодня существует. Но,
если говорить именно про рожь и про пшени 
цу, здесь мы обеспечены своими семенами,
отечественными, больше чем на 100 процен 
тов. Более того, огромное количество таких
семян мы отправляем, если мне не изменяет
память, почти в 75 стран. Так что с этими
культурами у нас абсолютно всё хорошо с
точки зрения отечественных семян.

Но, безусловно, у нас в аграрном произ 
водстве сохраняется большая зависимость,
например, по семенам масличных культур.
Если говорить про семена сахарной свёклы,
гибридов, то здесь зависимость доходит до
95—98 процентов, что, конечно, мы понима 
ем, недопустимо. И у нас есть отдельный ин 
струмент — федеральная научно техниче 
ская программа развития сельского хозяйст 
ва, отдельные подпрограммы, которые в рам 
ках комплексных научно технических проек 
тов решают эту проблему. И у нас есть уже
несколько решений, которые позволят в тече 
ние года — двух выйти на совсем другое про 
центное обеспечение.

Ну, о тех культурах, которые вы обозна 
чили, я сказал.

Председательствующий. Спасибо.
Казанков Сергей Иванович.
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Казанков С. И., фракция КПРФ.
Вопрос Ивану Вячеславовичу.
Я так понимаю, что в первую очередь мы

будем включать в реестр семена зарубежных
гибридов и импортных сортов. Вот сколько
всё таки времени занимает районирование
сорта, то есть сколько времени пройдёт, пре 
жде чем мы его сможем использовать в Рос 
сии, — год, два, три, четыре? И не получится
ли так, что, ограничив спектр сортов, которые
может крестьянин посеять у себя на поле, мы
лишим его возможности выбора того сорта,
который он хочет посадить и с которым меч 
тает работать?

Лебедев И. В. Сергей Иванович, спасибо
большое за вопрос. Сначала отвечу на его ко 
роткую часть. Для районирования сорта тре 
буется два года, так технологически опреде 
лено. Но важно отметить, что сегодня у нас в
реестре селекционных достижений достаточ 
ное количество отечественных сортов, гибри 
дов абсолютно всех сельскохозяйственных
культур, есть и отечественные, есть и импорт 
ные. Процесс включения в реестр абсолютно
прозрачный: если сорт действительно дока 
зал, что он состоялся по своим ключевым ка 
чествам, которые мы определяем — сорт 
ность, пригодность, — и мы понимаем, что
сорт показывает правильные характеристики
и он конкурентен относительно других пред 
ставителей, которые есть в реестре, конечно,
мы его включаем в реестр, и он среди прочих
может быть использован сельхозтоваропро 
изводителем. Но это не означает, что есть ка 
кие то ограничения относительно отечест 
венных или импортных сортов. Подчёрки 
ваю, наших, отечественных сортов, которые
районированы и уже адаптированы под раз 
ные виды климатических зон и почв, доста 
точно.

Председательствующий. Спасибо.
Микрофон на трибуне включите, пожа 

луйста.

Кашин В. И. Сергей Иванович, бесспор 
но, разные культуры имеют различный срок в
плане включения в соответствующий госу 
дарственный реестр: одно дело — зерновые,
другое дело — плодовые, третье дело — овощ 
ные, четвёртое — лесные культуры, законо 

проект их тоже касается. Что касается интро 
дуцированных сортов, то в законопроекте
есть соответствующая оговорка, что есть обя 
зательный государственный реестр для сор 
тов гибридов, а есть добровольное включе 
ние в этот реестр, и здесь речь может идти и о
юридических лицах, и о физических лицах.
Безусловно, туда могут включаться интроду 
цированные семена, то есть зарубежные, на
добровольной основе, естественно, исходя из
платы этих физических, юридических лиц.
Так что такого ограничения, мол, пока не ис 
пытают во всех зонах, я не могу использовать
этот сорт или конкретную партию этого сор 
та, нет.

Председательствующий. Спасибо, Вла 
димир Иванович, присаживайтесь.

Коллеги, есть желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в

первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (15 час. 55 мин. 52 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 383 чел. .  .  .  . 85,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 383 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 67 чел. .  .  .  . 14,9 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единоглас 
но.

35 й вопрос, проект федерального закона
"О самоходных машинах и других видах тех 
ники". Докладывает официальный предста 
витель правительства статс секретарь — за 
меститель министра сельского хозяйства
Иван Вячеславович Лебедев.

Лебедев И. В. Уважаемый Иван Ивано 
вич, уважаемые коллеги! Проект федераль 
ного закона "О самоходных машинах и дру 
гих видах техники" устанавливает правовые
и организационные основы деятельности в
области технического состояния и эксплуа 
тации самоходных машин и других видов
техники. Законопроект определяет не только
полномочия Правительства Российской Фе 
дерации, федерального органа исполнитель 
ной власти, высшего исполнительного органа
государственной власти субъекта Россий 
ской Федерации в области надзорных (кон 
трольных) функций, но в том числе и иные
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полномочия указанных органов. К иным пол 
номочиям органов исполнительной власти в
первую очередь, конечно, мы относим осуще 
ствление регионального государственного
надзора в области технического состояния,
эксплуатации самоходных машин и других
видов техники. Относятся сюда также госу 
дарственная регистрация и учёт, технический
осмотр, выдача удостоверений трактори 
ста машиниста. Законопроект содержит ос 
новные положения в области государствен 
ной регистрации и учёта самоходных машин
и других видов техники, их технического со 
стояния и эксплуатации.

Большая просьба поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
С содокладом выступает Владимир Ива 

нович Кашин.

Кашин В. И. Спасибо, уважаемый Иван
Иванович.

Комитет рассмотрел данную законода 
тельную инициативу, поддерживает её. Она
создаёт единую систему, по которой будет да 
ваться соответствующее разрешение или за 
прет на использование самоходной техники.
Речь идёт о тракторах, комбайнах, присып 
ном инвентаре, автомашинах, которые ис 
пользуются непосредственно на сельскохо 
зяйственных работах. Кроме создания систе 
мы это ещё даёт возможность более точного
учёта энерговооружённости нашего агропро 
мышленного комплекса, с тем чтобы на осно 
вании уточнённых данных, в общем то, раз 
рабатывать на перспективу развитие агро 
промышленного комплекса в целом.

Я полагаю, что нам надо поддержать дан 
ную законодательную инициативу прави 
тельства и двигаться в этом направлении
дальше, совершенствуя эту систему и разви 
вая энерговооружённость нашего агропро 
мышленного комплекса. Прошу поддержать.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, будут ли вопросы? Нет вопро 

сов. Желающие выступить? Тоже нет.
Законопроект ставится на голосование в

первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.

Результаты голосования (15 час. 59 мин. 05 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 387 чел. .  .  .  . 86,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 387 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 63 чел. .  .  .  . 14,0 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении единоглас 
но. Спасибо.

36 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законо 
дательные акты Российской Федерации в
части совершенствования правового регули 
рования в сфере аквакультуры (рыбоводст 
ва) и рыболовства". Докладывает Владимир
Иванович Кашин.

Кашин В. И. Спасибо.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

товарищи! Данная законодательная инициа 
тива разработана депутатами Государствен 
ной Думы. Комитет также рекомендует вам,
уважаемые товарищи, её поддержать.

О чём идёт речь? Совершенствуются пра 
вовые отношения на направлениях аквакуль 
туры, в данном случае речь идёт о русловых
прудах, о хозяйствах, построенных до 1980
года, площадью до 200 гектаров и более. В
чём суть вот этой новеллы? Сегодня исполь 
зование такого водного объекта площадью до
200 гектаров осуществляется на основании
Водного кодекса, и этот объект предоставля 
ется в пользование исходя из положений ста 
тьи 11 Водного кодекса; если речь идёт о пру 
дах площадью более 200 гектаров, использо 
вание осуществляется уже исходя из норм за 
кона "Об аквакультуре...", который мы с вами
приняли, поскольку это рыбоводные участки,
а возможность пользования рыбоводными
участками можно получить только на торгах.
По большому счёту, закон подразумевает ин 
дустриальное и пастбищное разведение объ 
ектов аквакультуры, но индустриальная ак 
вакультура в этих прудах с учётом мелково 
дья, в общем то, невозможна, а пастбищная —
убыточна. В связи с этим законопроектом
предусматривается, чтобы и хозяйства, вот
водоёмы площадью более 200 гектаров, а они
в центральной части нашей России сущест 
вуют, помогли многое сделать, чтобы высто 
ять в том числе и разрушенным колхозам и
совхозам, работают эффективно... И мы дан 
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ной законодательной инициативой хотим
поддержать их, чтобы они тоже по Водному
кодексу имели право использовать пруды как
водный объект, а не как рыбоводный участок.

Вторая новелла этого законопроекта —
здесь речь идёт о формировании ремонт 
но маточных стад осетровых видов рыб. В
данном случае эта тема в части их регистра 
ции отработана через сохранение водных
биологических ресурсов исходя из междуна 
родных конвенций. В этой законодательной
инициативе предлагается, чтобы были реги 
страция и соответствующий отчёт и при ис 
пользовании этого вида рыб в аквакультуре.

Третья новелла связана с уточнением пе 
речня работ по рыбохозяйственной мелиора 
ции, с тем чтобы улучшить гидрологические,
экологические условия на этих водных объ 
ектах.

Вот, по большому счёту, эти три систем 
ные вещи представляют данную законода 
тельную инициативу. Мы имеем поддержку
правительства, ГПУ президента, Правового
управления Аппарата Думы, профильного
комитета, Совета Федерации, регионов. Про 
сим вас поддержать данную законодатель 
ную инициативу. Она поможет сохранить
нам построенные, повторяю, с 1932 по 1980
год прудовые, русловые хозяйства площадью
до 200 гектаров и более 200 гектаров, которые
успешно работают.

Прошу поддержать.
Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Вла 
димир Иванович.

Коллеги, будут ли вопросы? Нет вопро 
сов. Желающие выступить? Тоже нет.

Ставится на голосование законопроект в
первом чтении.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 03 мин. 47 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 392 чел. .  .  .  . 87,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 393 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  .  . 57 чел. .  .  .  . 12,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
47 й вопрос, рассматривается по сокра 

щённой процедуре. Если нет возражений, мы

включим на этот блок вопросов ускоренный
режим голосования. Нет возражений? Нет.

47 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в отдельные законо 
дательные акты Российской Федерации в
части совершенствования регулирования от 
ношений в области рыболовства и сохране 
ния водных биологических ресурсов и аква 
культуры (рыбоводства)". Докладывает Олег
Александрович Лебедев.

Олег Александрович, вы готовы доло 
жить?

Давайте пропустим.
Следующий — 48 й вопрос, проект феде 

рального закона "О внесении изменений в
статьи 4 и 4.1 Федерального закона "О разви 
тии малого и среднего предпринимательства
в Российской Федерации". Докладывает
Алексей Борисович Веллер.

Веллер А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Добрый день, уважаемые коллеги! Зако 
нопроектом предлагается наделить Прави 
тельство Российской Федерации полномочи 
ем по установлению предельного значения
среднесписочной численности работников
свыше установленной на сегодняшний день
нормы для предприятий среднего бизнеса (до
250 человек), если данные предприятия осу 
ществляют деятельность в сфере сельского
хозяйства.

Комитет рассмотрел законопроект и счи 
тает данное предложение избыточным, не со 
ответствующим реалиям сегодняшнего дня,
предлагает законопроект отклонить. Прошу
поддержать.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 05 мин. 33 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  . 43 чел. .  .  .  .  . 9,6 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 45 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 405 чел. .  .  .  . 90,0 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
46 й вопрос, проект федерального закона

"О внесении изменений в Федеральный за 
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кон "О приостановлении действия отдель 
ных положений законодательных актов Рос 
сийской Федерации...". Ой, извините, пожа 
луйста. 48 й вопрос, вернее, 49 й вопрос.
Сбили меня немножко.

49 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменения в статью 16 Феде 
рального закона "О физической культуре и
спорте в Российской Федерации". Доклады 
вает Рима Акбердиновна Баталова.

Пожалуйста.

Баталова Р. А., фракция "ЕДИНАЯ РОС�
СИЯ".

Уважаемые коллеги, уважаемый Иван
Иванович! Комитет по физической культуре,
спорту, туризму и делам молодёжи не поддер 
живает законопроект. Прошу вас поддержать
решение комитета.

Председательствующий. Спасибо.
Ставится на голосование.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 06 мин. 29 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 5 чел. .  .  .  .  . 1,1 %
Голосовало.  .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 5 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 445 чел. .  .  .  . 98,9 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
И 47 й вопрос — я его наименование за 

читывал, но ещё раз зачитаю, — проект феде 
рального закона "О внесении изменений в от 
дельные законодательные акты Российской
Федерации в части совершенствования регу 
лирования отношений в области рыболовст 
ва и сохранения водных биологических ре 
сурсов и аквакультуры (рыбоводства)". Док 
ладывает Олег Александрович Лебедев.

Лебедев О. А., фракция КПРФ.
Уважаемые коллеги, Комитет по аграр 

ным вопросам не поддерживает законопро 
ект, предлагает отклонить его. Правительст 
во и Государственно правовое управление
президента также предлагают отклонить за 
конопроект. Мы просим его отклонить.

Председательствующий. Спасибо.
Коллеги, я сейчас попрошу включить ре 

жим голосования, но пока не расходитесь: у
представителя правительства есть к нам не 

кое обращение, мы его заслушаем после голо 
сования.

Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 07 мин. 30 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  .  . 18 чел. .  .  .  .  . 4,0 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 2 чел. .  .  .  .  . 0,4 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  .  . 20 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 430 чел. .  .  .  . 95,6 %
Результат: не принято

Отклоняется законопроект.
По ведению — Иванов Сергей Владими 

рович.
Пожалуйста.

Иванов С. В. Наверное, я поддержу пра 
вительство. Я предлагаю коллегам ещё 38 й
вопрос рассмотреть, поскольку представи 
тель Министерства юстиции давно здесь
ждёт. Это очень быстро.

Председательствующий. Вы предугада 
ли то, что, наверное, хотел нам сказать пред 
ставитель правительства.

Александр Юрьевич, пожалуйста.

Синенко А. Ю., полномочный представи�
тель Правительства Российской Федерации в
Государственной Думе.

Уважаемые коллеги, ввиду актуальности
и важности вопроса просьба рассмотреть во 
прос 38, законопроект о внесении изменений
в закон "О противодействии экстремистской
деятельности".

Спасибо.

Председательствующий. Коллеги, про 
сто завтра по объективной причине доклад 
чик не сможет быть на пленарном заседании.
Рассмотрим вопрос? Рассмотрим, договори 
лись. Никто не настаивает на голосовании?
Нет.

38 й вопрос, проект федерального закона
"О внесении изменений в статью 13 Феде 
рального закона "О противодействии экстре 
мистской деятельности". Докладывает офи 
циальный представитель правительства
статс секретарь — заместитель министра юс 
тиции Андрей Викторович Логинов.

Пожалуйста, Андрей Викторович.

Логинов А. В., официальный представи�
тель Правительства Российской Федерации,
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статс�секретарь — заместитель министра
юстиции Российской Федерации.

Большое спасибо.
Уважаемый Иван Иванович, уважаемые

коллеги! Рассматриваемый проект федераль 
ного закона подготовлен в целях совершенст 
вования законодательства в сфере противо 
действия экстремизму и преступности. Зако 
нопроектом предусматривается создание
банка данных экстремистских материалов.
Порядок ведения и использования указанно 
го банка данных будет утверждаться Минюс 
том. Введение в эксплуатацию банка данных
позволит упростить отождествление, опреде 
ление правоохранительными и надзорными
органами материалов, выявленных в ходе
оперативно розыскных мероприятий и след 
ственных действий, как экстремистских.

Предваряя ваши вопросы, скажу, что со 
гласно действующей статье 13 закона "О про 
тиводействии экстремистской деятельности"
Минюст определяет порядок ведения феде 
рального списка, ведёт список экстремист 
ских материалов, вносит в него на основании
судебного решения сведения об информаци 
онных материалах, признанных экстремист 
скими. По состоянию на 1 апреля в списке со 
держатся сведения о 5162 экстремистских
материалах.

Просим поддержать.

Председательствующий. Спасибо, Анд 
рей Викторович.

С содокладом от Комитета по безопасно 
сти и противодействию коррупции выступа 
ет Николай Иванович Рыжак.

Пожалуйста, Николай Иванович.

Рыжак Н. И. Уважаемый Иван Ивано 
вич, уважаемые депутаты! Андрей Викторо 
вич подробно изложил концепцию законо 
проекта. Я хотел бы только что добавить? Со 
стоялась дискуссия на заседании комитета, и
был высказан ряд интересных предложений.
Я думаю, что их надо будет реализовать или в
ходе подготовки соответствующих ведомст 
венных инструкций, или ко второму чтению.

О чём идёт речь? Нам надо чётко опреде 
литься с кругом лиц, которые будут допуще 
ны к этому обобщённому, очень большому

списку, я сказал бы, к информации деликат 
ного свойства. Это первое.

И второй момент. Хотелось бы отразить,
что Минюст наделяется правом — до сих пор
всё это хранилось в федеральном списке и ле 
жало мёртвым грузом, сейчас мы требуем,
чтобы вот этот орган исполнительной власти
в лице Минюста взял под контроль функцио 
нирование самого банка, определил порядок
функционирования, порядок ведения инфор 
мационного массива данных. И таким обра 
зом мы сумеем упростить оперативно розы 
скную деятельность, сможем определять на
основе анализа тенденции, которые улавли 
ваются в ходе постоянной аналитической ра 
боты с этой информацией, ускорим проведе 
ние пропагандистских мероприятий, потому
что не каждый материал получает уголовное
преследование, а следовательно, есть необхо 
димость проведения большой общепрофи 
лактической работы.

Вопрос актуальный — закон тоже акту 
альный. И мы поддерживаем его всецело.
Прошу поддержать.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Ни 
колай Иванович.

Коллеги, будут ли вопросы? Есть вопро 
сы. Сергей Владимирович Иванов. Ещё есть
вопросы? Нет.

Депутату Иванову включите микрофон,
пожалуйста.

Иванов С. В. Уважаемый Андрей Викто 
рович, вот заходишь на сайт Министерства
юстиции, находишь там раздел "Противодей 
ствие коррупции" и читаешь: музыкальное
произведение под названием "Родимый
край", начинающееся со слов "сделаем сво 
бодной мы свою страну" и заканчивающееся
словами "край, родимый край, в наши ряды
вставай", признано экстремистским материа 
лом решением Советского районного суда го 
рода Астрахани от 26.10.2020. Вот в вашем
банке, который вы сейчас хотите создать,
можно будет ознакомиться с текстом этой
песни?

Председательствующий. Андрею Викто 
ровичу Логинову включите микрофон.
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Логинов А. В. Уважаемые коллеги, как я
уже сказал, сейчас у нас на сайте Минюста
есть только список материалов, которые
были признаны судами экстремистскими.
Сами эти материалы ни в каком едином месте
не хранятся: ни в Минюсте, ни в Генпрокура 
туре, ни в Верховном Суде. Они все находят 
ся в тех судах и в тех органах прокуратуры,
которые выступали обвинителями по делам,
где были приняты соответствующие решения
об отнесении материалов к экстремистским.
Их набралось более 5 тысяч, но это как бы на 
растающим итогом, объективно — минус
160—200 материалов, то есть где то под 5 ты 
сяч.

Когда возникает необходимость отожде 
ствить что то или готовятся материалы для
судебного заседания, только по названию
текстов, вот как сейчас зачитал коллега Ива 
нов, естественно, невозможно определить со 
держание, смысл и провести лингвистиче 
скую и прочие экспертизы. Вот именно для
этого предлагается собрать этот банк данных.
В него будут входить не только тексты, тек 
стовые материалы, но и аудиовизуальные ма 
териалы, а также туда будут входить сайты
(ну, эти сайты, конечно, уже давно Россвязь 
надзором закрыты), будут входить ещё ау 
диозаписи, ну, тоже экстремистского харак 
тера. И вот именно благодаря сличению их с

теми как бы... с теми уликами, которые будут
выявлены в ходе оперативно розыскных дей 
ствий, мы будем значительно быстрее прово 
дить экспертизу и выносить судебные реше 
ния.

Сегодня, я напоминаю (это действитель 
но факт, мы его вчера обсуждали в министер 
стве: при подготовке новой редакции КоАП,
в частности, возникал этот вопрос), у нас экс 
пертиза по многим таким сюжетам затягива 
ется и на пять, и на шесть месяцев. Поскольку
проблема борьбы с экстремизмом носит ост 
рый характер для нашего общества, создание
такого банка значительно повысит оператив 
ность соответствующих действий.

Председательствующий. Спасибо.
Будут ли желающие выступить? Нет.
Законопроект ставится на голосование в

первом чтении.
Включите режим голосования.
Покажите результаты.
Результаты голосования (16 час. 14 мин. 22 сек.)
Проголосовало за .  .  .  .  . 311 чел. .  .  .  . 69,1 %
Проголосовало против .  .  . 0 чел. .  .  .  .  . 0,0 %
Воздержалось .  .  .  .  .  .  .  .  . 1 чел. .  .  .  .  . 0,2 %
Голосовало .  .  .  .  .  .  .  .  . 312 чел.
Не голосовало .  .  .  .  .  .  . 138 чел. .  .  .  . 30,7 %
Результат: принято

Принимается в первом чтении. Спасибо.
Коллеги, всем спасибо. Заседание объяв 

ляется закрытым.
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ИНФОРМАЦИЯ

1. В соответствии с заявлениями депутатов сообщается их позиция по голосованиям:

13 час. 10 мин. 09 сек.:

Соломатина Т. В. — за

13 час. 11 мин. 23 сек.:

Боташев Р. Б. — за
Валенчук О. Д. — за
Герасименко Н. Ф. — за
Железняк С. В. — за
Крашенинников П. В. — за
Малов Н. В. — за
Ооржак М. Д. — за
Ткачёв А. Н. — за
Фёдоров Е. А. — за

13 час. 12 мин. 37 сек.:

Валенчук О. Д. — за

13 час. 14 мин. 31 сек.:

Валенчук О. Д. — за

13 час. 15 мин. 00 сек.:

Валенчук О. Д. — за

13 час. 17 мин. 37 сек.:

Валенчук О. Д. — за

13 час. 19 мин. 55 сек.:

Вяткин Д. Ф. — за
Гутенёв В. В. — за
Митина Е. А. — за
Фёдоров Е. А. — за

13 час. 25 мин. 42 сек.:

Рыжак Н. И. — за
Самокутяев А. М. — за
Чиркова И. А. — за

13 час. 30 мин. 29 сек.:

Елыкомов В. А. — за
Хайров Р. Ш. — за

13 час. 32 мин. 35 сек.:

Карлов Г. А. — за
Костенко Н. В. — за
Косяненко Е. В. — за
Муцоев З. А. — за
Прокопьев А. С. — за

13 час. 36 мин. 50 сек.:

Богуславский И. Б. — за
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Булавинов В. Е. — за
Вяткин Д. Ф. — за
Гладких Б. М. — за

13 час. 38 мин. 13 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Казаков В. А. — за
Кобилев А. Г. — за
Маграмов А. В. — за

13 час. 39 мин. 48 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Вяткин Д. Ф. — за
Гутенёв В. В. — за

13 час. 41 мин. 26 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Брыкин Н. Г. — за
Вяткин Д. Ф. — за
Гутенёв В. В. — за
Исламов Д. В. — за
Максимова С. В. — за
Марков А. П. — за
Николаева В. В. — за
Пинский В. В. — за
Терентьев М. Б. — за

13 час. 43 мин. 25 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Миронов С. М. — за
Николаев Н. П. — за
Соломатина Т. В. — за

13 час. 44 мин. 56 сек.:

Богуславский И. Б. — за

13 час. 46 мин. 25 сек.:

Богуславский И. Б. — за

13 час. 48 мин. 32 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Рыжак Н. И. — за
Самокутяев А. М. — за
Чиркова И. А. — за

14 час. 06 мин. 12 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Жуков А. Д. — за

14 час. 21 мин. 20 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Жуков А. Д. — за
Ресин В. И. — за
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14 час. 27 мин. 40 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Жуков А. Д. — за

14 час. 41 мин. 18 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Елыкомов В. А. — за
Журавлёв А. А. — против
Минкин И. С. — за
Хайров Р. Ш. — за

14 час. 44 мин. 50 сек.:

Богуславский И. Б. — за

15 час. 10 мин. 36 сек.:

Богуславский И. Б. — за

15 час. 11 мин. 13 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Миронов С. М. — за
Терентьев А. В. — за
Тумусов Ф. С. — за

15 час. 36 мин. 44 сек.:

Бессараб С. В. — за
Богуславский И. Б. — за
Ламейкин Д. В. — за
Плотников В. Н. — за
Саралиев Ш. Ю. — за
Хохлов А. А. — за
Эмиргамзаев А. Г. — за

15 час. 44 мин. 18 сек.:

Бессараб С. В. — за
Богуславский И. Б. — за
Плотников В. Н. — за
Хохлов А. А. — за
Эмиргамзаев А. Г. — за

15 час. 55 мин. 52 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Боженов С. А. — за
Бондарь О. А. — за
Валеев Э. А. — за
Хохлов А. А. — за
Швыткин Ю. Н. — за

15 час. 59 мин. 05 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Хохлов А. А. — за

16 час. 03 мин. 47 сек.:

Богуславский И. Б. — за
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Минкин И. С. — за
Хохлов А. А. — за

16 час. 14 мин. 22 сек.:

Богуславский И. Б. — за
Хохлов А. А. — за
Чижов С. В. — за

2. В соответствии с заявлением депутата сообщается позиция по голосованию,
состоявшемуся 24 марта 2021 года:

15 час. 50 мин. 32 сек. (тема: принять проект федерального закона № 680435 7 "О внесении
изменений в статью 23.1 Федерального закона "О ветеранах" в первом чтении):

Серова Е. О. — за



ИМЕННОЙ УКАЗАТЕЛЬ
выступивших на заседании Государственной Думы

Депутаты Государственной Думы

Аксаков А. Г., председатель Комитета Государственной Думы по
финансовому рынку, фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ"

36

Байгускаров З. З., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 27
Баталова Р. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 73
Бахарев К. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 51
Березин Н. В., фракция ЛДПР 20
Бессараб С. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 54
Бессарабов Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 37
Боева Н. Д., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 42
Быков О. П., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 52
Веллер А. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 72
Ветлужских А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 40, 41
Гусева И. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 45
Данчикова Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 44
Дивинский И. Б., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 47
Иванов С. В., фракция ЛДПР 16, 55, 57, 67, 73, 74
Изотов А. Н., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 49
Исаев А. К., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 15
Казанков С. И., фракция КПРФ 70
Качкаев П. Р., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 60, 62, 65
Кашин В. И., председатель Комитета Государственной Думы по

аграрным вопросам, фракция КПРФ
17, 68, 70, 71

Когогина А. Г., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 32
Коломейцев Н. В., фракция КПРФ 45, 46, 50
Красов А. Л., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 28
Крашенинников П. В., председатель Комитета Государственной

Думы по государственному строительству и законодательст�
ву, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"

14, 16, 17, 28, 29

Кувшинова Н. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 29, 30
Куринный А. В., фракция КПРФ 62, 63
Лебедев И. В., заместитель Председателя Государственной Думы,

фракция ЛДПР
14

Лебедев О. А., фракция КПРФ 73
Макаров А. М., председатель Комитета Государственной Думы по

бюджету и налогам, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
54, 58

Миронов С. М., руководитель фракции "СПРАВЕДЛИВАЯ РОС�
СИЯ"

18
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Митина Е. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 37, 38
Моляков И. Ю., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 42, 48, 50, 55, 63, 66, 69
Морозов Д. А., председатель Комитета Государственной Думы по

охране здоровья, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
35

Неверов С. И., руководитель фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 15
Никонов В. А., председатель Комитета Государственной Думы по

образованию и науке, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
13

Нилов О. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 13, 16
Нилов Я. Е., председатель Комитета Государственной Думы по

труду, социальной политике и делам ветеранов, фракция ЛДПР
31

Носов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 38
Осадчий Н. И., фракция КПРФ 18, 55
Осипов И. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 64
Павлова О. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 28
Пирог Д. Ю., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 32—34
Пискарёв В. И., председатель Комитета Государственной Думы

по безопасности и противодействию коррупции, фракция
"ЕДИНАЯ РОССИЯ"

16

Пьяных Д. С., фракция ЛДПР 21
Пятикоп А. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 56
Рашкин В. Ф., фракция КПРФ 13
Ремезков А. А., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 57
Рыжак Н. И., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 25, 51, 74
Савастьянова О. В., председатель Комитета Государственной Думы

по контролю и Регламенту, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"
12, 14

Сапрыкина Т. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 34
Скляр Г. И., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 36
Скруг В. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 30, 31
Тетерин И. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 42
Федяев П. М., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 66
Хинштейн А. Е., председатель Комитета Государственной Думы

по информационной политике, информационным технологиям
и связи, фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ"

22

Хованская Г. П., председатель Комитета Государственной Думы
по жилищной политике и жилищно�коммунальному хозяйству,
фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ"

38, 39

Хохлов А. А., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 39
Шеин О. В., фракция "СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ" 61, 64
Шеремет М. С., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 61, 67
Щапов М. В., фракция КПРФ 55
Юрков Д. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 34, 46
Якубовский А. В., фракция "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 24
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Руководители и представители
государственных органов Российской Федерации,

органов государственной власти субъектов Российской Федерации,
а также приглашённые на заседание

Егоров М. Б., заместитель министра строительства и жилищ�
но�коммунального хозяйства Российской Федерации

59, 61—63, 65

Зверев Д. С., статс�секретарь — заместитель министра транс�
порта Российской Федерации

66, 67

Колычев В. В., заместитель министра финансов Российской Феде�
рации

43, 45

Крючкова П. В., заместитель министра экономического развития
Российской Федерации

39

Лавров А. М., заместитель министра финансов Российской Феде�
рации

41—43, 53—56, 58

Лебедев И. В., статс�секретарь — заместитель министра сель�
ского хозяйства Российской Федерации

68—70

Логинов А. В., статс�секретарь — заместитель министра юсти�
ции Российской Федерации

73, 75

Моисеев А. В., заместитель министра финансов Российской Феде�
рации

47, 48, 50, 52

Сазанов А. В., статс�секретарь — заместитель министра финан�
сов Российской Федерации

53, 55, 56

Синенко А. Ю., полномочный представитель Правительства Рос�
сийской Федерации в Государственной Думе

73
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